
Держи купон 
шире
В сети появилась 
новая схема обмана 
с промокодами

Мошенники начали создавать 
сайты, похожие на ресурсы с про
мокодами, где предлагают кэш
бэк 50% при переводе с карты 
на карту. В интернете уже  более 
100 доменов,  использующих 
слово promokod, подсчитали 
в  In4security. Кэшбэк пользова
тель не получает, но оставляет 
мошенникам данные банковских 
карт и код для подтверждения 
операции. Данные карт могут 
продать на черном рынке или ис
пользовать для покупок в интер
нете. Новая схема может быть 
успешной, полагают эксперты, 
поскольку людей всегда интере
суют скидки, а предложение вы
глядит реалистично.

В рунете появилась новая схема 
мошенничества: злоумышленни-
ки создают ресурсы, имитирующие 
сайты с промокодами, где в том чи-
сле предлагается кэшбэк 50% при 
денежном переводе с карты на кар-
ту на сумму от 3 тыс. руб., заметил 
Telegram-канал In4security. Осталь-
ные промокоды на странице даже 
не открываются.

Пользователь попадает на сайт, 
имитирующий платежную систе-
му, на котором предлагается ввести 
данные двух банковских карт и сум-
му перевода не более 50 тыс. руб. По-
сле ввода данных открывается стра-
ница подтверждения трансакции, 
которая имитирует стандартную 
страницу Сбербанка вне зависимо-
сти от того, какой банк обслужива-
ет карту. Далее предлагается ввести 
код из СМС, после чего пользова-
тель видит на странице сообщение 
об ошибке трансакции.

Схема встречается, например, 
на сайтах zapromokod.ru и promo-
kodon.ru, отмечает In4security. Всего 
эксперты в июле обнаружили около 
120 доменов, использующих слово 
promokod, а за последние 20 дней по-
явилось около 20 доменов со словом 
bankpay. Эта схема известна в про-
фессиональных кругах, но не рас-
кручена, поэтому для широкой ау-
дитории ее можно назвать новой, 
отмечает глава аналитического цент-
ра Zecurion Владимир Ульянов. По его 
мнению, схема может быть успеш-
ной, поскольку скидочно-купонная 
культура активно развивается в РФ.
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Десять лет без права переброски
США и Германия заключили сделку по «Северному потоку-2»
США готовы прекратить 
санкционную войну про
тив стратегического рос
сийского  газопровода 
«Северный поток2» 
в рамках договоренно
стей с  властями Герма
нии. Но Берлин возьмет 
на себя обязательство 
добиться продления со
глашения Москвы и Кие
ва по транзиту газа еще 
на десять лет — до 2034 
года. Для этого у Гер
мании остается  рычаг 
 давления на Россию 
и «Газпром» — немецкий 
регулятор может не раз
решить использовать 
 «Северный поток2» бо
лее чем наполовину. 

Власти США и ФРГ, «ис-
пользуя рычаги влияния», 
намерены добиваться про-
дления контракта по тран-
зиту газа через Украину, 
срок которого истекает 
в 2024 году, еще на десять 
лет, говорится в совмест-
ном заявлении двух стран 
по итогам многомесячных 
переговоров о судьбе про-
екта «Северный поток-2». 
Если же Россия будет «ис-
пользовать энергию в каче-
стве оружия» или совершит 
«дополнительные агрессив-
ные действия в отношении 
Украины», Германия обязу-
ется принять меры как на 
национальном уровне, так 
и на уровне ЕС, включая 
санкции, для ограничения 
экспорта российской энер-
гии в Европу. 

«Это плохая ситуация 
и плохой трубопровод, но 
мы должны помочь защи-
тить Украину»,— поясни-
ла замглавы Госдепа США 
Виктория Нуланд на слуша-

ниях в Сенате США. Сдел-
ка также предусматривает 
создание фонда объемом 
не менее $1 млрд, адми-
нистрируемого Германи-

ей,— средства пойдут на 
сокращение зависимости 
Украины от газа и декар-
бонизацию ее экономики. 
При этом Германия уже обя-

залась внести в этот фонд 
первый взнос в размере 
€150 млн. Для сравнения, 
Украина сейчас получает за 
транзит газа около $2 млрд.

При этом США, как сооб-
щает The Washington Post, 
обязались не вводить против 
«Северного потока-2» новых 
санкций, а также, возможно, 

снять некоторые уже суще-
ствующие — к примеру, за-
кон PEESA запрещает оказы-
вать услуги по технической 
сертификации газопровода 
(без ее прохождения труба 
не получит разрешение на 
эксплуатацию). Если США 
дадут исключение (waiver) 
сертификационной компа-
нии, это могло бы сущест-
венно упростить и ускорить 
запуск газопровода (см. „Ъ“ 
от 14 июля).

Ключевой вопрос в том, 
как именно Германия наме-
рена уговорить Россию про-
длить транзитный контракт 
с Украиной, который истека-
ет 1 января 2025 года,— со-
гласно заявлению, процесс 
должен начаться не позднее 
1 сентября. Канцлер Герма-
нии Ангела Меркель вече-
ром 21 июля в телефонном 
разговоре уже обсудила 
с Владимиром Путиным воз-
можность такого продления.
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Урожая не избежать
Еженедельная инфляция  
впервые в этом году стала отрицательной

На фоне очередного максимума инфля
ционных ожиданий граждан, зафикси
рованного опросами ФОМ для ЦБ в июле 
2021 года, недельная инфляция, реги
стрируемая Росстатом с 13 по 19 июля, 
минимально, но ушла в минус — изза 
раннего сезонного снижения цен на пло
ды и овощи. На основе недельных дан
ных Минэкономики обнаружило и оче
редное замедление годового показателя 
инфляции.

Как и предполагал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 19 июля), 
дезинфляция в нетарифной части индекса 
потребительских цен продолжилась, и впер-
вые это привело к фиксируемой общей деф-
ляции — правда, сейчас только на ежене-
дельных показателях, но зато на две-три 
недели раньше, чем обычно это случается 
в России летом. По данным Росстата, на не-
деле с 13 по 19 июля инфляция снизилась 
на 0,01%. Без перехода статведомства на пу-
бликацию данных с точностью до второго 
знака после запятой в начале лета это было 
бы просто невозможно заметить.

Первые признаки дефляции, продо-
вольственной по своей природе, зафикси-

рованы благодаря снижению цен на сезон-
ные плоды и овощи. Можно даже указать 
на конкретную причину: за неделю кар-
тофель в России подешевел на 6,21%. Сни-
жение цен на него происходит с конца 
июня, тогда как с начала года он подоро-
жал на 69,21%. Россия — страна со все еще 
высокой долей продовольствия в потре-
бительской корзине (хотя и существен-
но ниже, чем десять лет назад) и с крайне 
консервативным продовольственным по-
треблением: ценовая динамика на кар-
тофель и другие овощи в России является 
предметом политического беспокойства, 
а словосочетание «борщевой набор» — по-
литическим фактором, особенно накану-
не выборов в Госдуму. Так, вчера, Владимир 
Путин даже провел специальное совеща-
ние с членами правительства, где обсужда-
лись цены на продовольствие, в частности 
овощи (см. материал на стр. 7; другой темой 
совещания был также политически чувст-
вительный коронавирус — см. стр. 3).
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Турция переступает  
через ООН
Президент Эрдоган выступил  
против объединения Кипра

Анкара хочет убедить мир навсегда отка
заться от идеи объединения греческой 
и турецкой частей Кипра в одно государ
ство. О практических шагах по реализа
ции этого плана было объявлено в ходе 
визита президента Турции Реджепа Тай
ипа Эрдогана на Северный Кипр. Факти
чески Анкара готова выкинуть в корзину 
все принятые Совбезом ООН резолю
ции по кипрскому урегулированию. Ви
зит президента Эрдогана и сделанные 
по его итогам заявления вызвали в ми
ровом сообществе взрыв возмущения. 
В Евро союзе, в частности, предупрежда
ют, что никогда не смирятся с решением 
о создании на острове двух государств.

«Главное требование турок-киприотов на 
международных переговорах — это призна-
ние их статуса как суверенного государства. 
Все другие предложения утратили силу. Для 
широкого признания государства турок-ки-
приотов будет делаться все необходимое»,— 
заявил в среду президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, подводя итоги визита на Се-

верный Кипр. Днем ранее в ходе церемонии, 
посвященной 47-й годовщине ввода турец-
ких войск на остров, президент Эрдоган сде-
лал еще несколько громких заявлений. Так, 
он сказал: «Никто не должен ожидать, что 
турки-киприоты откажутся от своего равно-
го статуса и суверенитета и согласятся жить 
в качестве меньшинства, повинуясь воле 
греков-киприотов».

Вторжение турецких войск на Кипр в 1974 
году разделило остров на турецкую и грече-
скую части. Действия Анкары, в свою очередь, 
были спровоцированы государственным пе-
реворотом на Кипре сторонников присоеди-
нения острова к Греции. С тех пор 20 июля 
для греков-киприотов — день траура, для ту-
рок-киприотов — день освобождения. В 1983 
году турки-киприоты в одностороннем поряд-
ке объявили о создании ТРСК. Самопровозгла-
шенное государство признает только Анкара. 
Все попытки международного сообщества за-
вершить конфликт терпели крах.
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Высокопоставленный представитель 
Госдепартамента США Дерек Шолле 
посетил Киев с визитом, главными 
темами которого стали «подтверж
дение стратегической важности» 
отношений с Украиной и снятие 
«опасений по поводу трубопровода 
„Северный поток2“». Визит был 
приурочен к кульминационному мо
менту в многолетнем споре об энер

гетической безопасности в Евро
пе — объявлению о договоренности 
между США и Германией по новому 
газопроводу. Эмиссар из Вашингто
на должен был доходчиво объяснить 
Киеву: дальнейшее сопротивление 
«Северному потоку2» сыграет 
на руку политическим оппонентам 
президента Джо Байдена в Конгрес
се США, называющим газовую сдел

ку «катастрофой». И это не пойдет 
на пользу американоукраинским 
отношениям.

Завершившийся в среду двухдневный 
визит советника Госдепартамента США 
Дерека Шолле на Украину был частью его 
европейского турне, вторым пунктом которого 
стала Польша.

Господину Шолле, который до прихода 
во внешнеполитическое ведомство успел 

поработать помощником министра обороны 
в администрации президента Барака Обамы, 
а также вице-президентом «Германского 
фонда Маршалла Соединенных Штатов» 
(в РФ внесен в список «нежелательных 
организаций»), выпала непростая мис-
сия —  помочь Киеву и Варшаве пережить 
неприятную новость о достигнутом согла-
шении по проекту газопровода 
«Северный поток-2». с6
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Дальневосточные  
регионы пребывают  
в дефиците

Расходы дальневосточных регио-
нов выше, а возможности форми-
рования доходной базы ниже, чем 
в среднем по России, отмечают ана-
литики АКРА в обзоре «Рэнкинг ре-
гионов Дальневосточного федераль-
ного округа (ДФО) по уровню фи-
нансовой устойчивости». Причина 
такого положения — эти территории 
имеют большую площадь при низкой 
плотности населения, поэтому их по-
требности в бюджетных расходах на 
душу населения выше средних (на 
обеспечение продовольствием и то-
пливом, поддержание необходимо-
го уровня медицины и образования). 
Шесть из десяти крупнейших реги-
онов принадлежат к ДФО (Якутия, 
Хабаровский край, Чукотка, Кам-

чатский край, Магаданская область 
и Забайкальский край). В пятерке 
субъектов с наименьшей плотностью 
населения четыре — тоже здесь (Чу-
котка, Магаданская область, Якутия 
и Камчатский край). Благодаря до-
бывающим регионам (Сахалин, Яку-
тия, Магаданская область, Чукотка) 
в 2019 году ВРП на душу населения 
в Дальневосточном округе составил 
730 тыс. руб.— выше среднероссий-
ского уровня на 13%. Однако там, 
где нефти, газа, металлов и угля нет, 
ситуация иная: в Бурятии этот пока-
затель составил 45% от среднерос-
сийского, в Забайкальском крае — 
53%, в Еврейской автономной об-
ласти — 55%. В Приморском и Ха-
баровском краях он был ниже на 
13 и 6% соответственно. В обзоре 
АКРА отмечается, что зависимость 
Дальнего Востока от трансфертов 
из федерального бюджета растет: 
их доля в доходах регионов окру-
га увеличилась с 30% в 2016 году до 
44% в 2020 году. Исключение — Са-
халинская область с ее шельфовы-
ми нефтегазовыми проектами, где 
доля трансфертов в эти годы была 
ниже средней по стране. Этот реги-
он — единственный в ДФО, не по-
лучающий дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности. Скром-
ные возможности для увеличения 
доходов и высокие текущие расхо-
ды приводят к дефициту бюджетов 
регионов ДФО. За последние де-
вять лет общий результат исполне-
ния их бюджетов лишь дважды был 
положительным — в 2018 и 2019 го-
дах. За последние пять лет наибо-
лее существенный бюджетный де-
фицит имели Хабаровский край, Бу-
рятия, Сахалинская область, Еврей-
ская автономная область и Камчат-
ский край. Необходимость покрытия 
дефицитов ведет к росту долговой 
нагрузки и к снижению остатков на 
счетах. Лишь три региона ДФО за-
вершили период с 2016 по 2020 год 
с профицитом: это Чукотка, Амур-
ская область и Приморский край.

Вадим Вислогузов
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число 3,8

миллиарда рублей составили сборы агрострахования с господдержкой по итогам первого 
полугодия 2021 года, сообщил Национальный союз агростраховщиков (НСА). За год сборы выросли на 
56,4%, застрахованные площади — на 32%, поголовье сельхозживотных — на 52%, рыбного стада — втрое, 
сообщают в союзе. Объем выплат в первом полугодии 2021 года составил 1,3 млрд руб. в 21 регионе. 
В силу сезонности основная нагрузка по возмещению убытков ложится на агростраховщиков во второй 
половине года, когда завершается уборка урожая. При этом, по оценкам НСА, сейчас охват страхованием 
составляет 8%, а о насыщении рынка можно будет говорить при достижении уровня 40–50%.

Минэкономики пересмотрело 
подход к унификации особых эко-
номических зон (ОЭЗ), предло-
жив объединить в один тип толь-
ко технико-внедренческие и про-
мышленно-производственные 
зоны. Внесенный в правитель-
ство законопроект также упроща-
ет получение статуса резидента 
и вводит новые налоговые льго-
ты. В ходе доработки проекта ве-
домство отказалось от возвра-
щения льготных тарифов и стра-
ховых взносов, предусмотрев их 
только для ОЭЗ на Северном Кав-
казе. Представители же техни-
ко-внедренческих ОЭЗ настаи-
вают на сильном снижении став-
ки таких взносов — до 7,6% с 30% 
по общему правилу. 

Минэкономики внесло в прави-
тельство законопроект о сужении 
перечня типов ОЭЗ, сообщил в сре-
ду замглавы ведомства Сергей Гал-
кин на круглом столе в Совете феде-

рации. Предложено объединить про-
мышленно-производственные и тех-
нико-внедренческие зоны, чтобы 
регионы и резиденты не путались 
в классификациях, пояснил чинов-
ник. Эти типы ОЭЗ, добавил он, уже 
«начинают взаимопроникать друг 
в друга — технологии, производство 
и ИТ плотно связаны, и границу меж-
ду ними сложно прочертить». Отме-
тим, такое взаимопроникновение 
связано с тем, что в 2011 году в про-
мышленно-производственных зо-
нах было разрешено вести техни-
ко-внедренческую деятельность. 

Ранее Минэкономики предлага-
ло реформировать ОЭЗ радикальнее. 
Год назад ведомство подготовило за-
конопроект об упразднении еще 
и туристско-рекреационного типа 
ОЭЗ (см. „Ъ“ от 1 июня 2020 года) — 
остался бы один специализирован-
ный тип — портовые зоны. Как по-
яснили „Ъ“ в ведомстве, решение со-
хранить туристско-рекреационные 

зоны обособленными было приня-
то для «создания условий для разви-
тия туризма, что позволяет персона-
лизировать меры поддержки для ре-
зидентов» таких зон. 

Кроме того, Минэкономики пред-
лагает упростить получение стату-
са резидента — за счет сокращения 
срока рассмотрения заявок и за-
мены бизнес-планов на более про-
стую форму — паспорта инвестпро-
ектов. Вводятся и дополнительные 
льготы — обнуление федеральной 
части налога на прибыль организа-
ции (2 процентных пункта из став-
ки в 20%) на пять лет для резиден-
тов всех ОЭЗ — и право обрабатыва-
ющих производств и резидентов ту-
ристких ОЭЗ на заявительный поря-
док возмещения НДС.

Год назад Минэкономики предла-
гало вернуть льготные тарифы стра-
ховых взносов (14% вместо 30%) для 
физлиц, занятых на новых рабочих 
местах. Поясним, для резидентов 

технико-внедренческих и объеди-
ненных в кластер туристско-рекреа-
ционных зон в 2011–2019 году дей-
ствовал льготный период, в течение 
которого ставка соцвзносов посте-
пенно повышалась с 14% до 28%. За 
время доработки проекта Минэконо-
мики несколько изменило подход — 
как пояснил Сергей Галкин, около 
80% резидентов технико-внедренче-
ских ОЭЗ составляют малые и сред-
ние предприятия, для которых та-
рифы и так снижены до 15%. Теперь 
проект предусматривает льготную 
ставку в 7,6% на десять лет только для 
резидентов ОЭЗ, созданных на Се-
верном Кавказе. 

Минфин в среду занял довольно 
консервативную позицию — действу-
ющих льгот достаточно, а для предо-
ставления новых сначала нужно из-
учить эффективность ОЭЗ в целом. 
Представители технико-внедренче-
ских ОЭЗ же отмечали, что льгота по 
налогу на прибыль — больше «мар-

кетинговая история». По их мнению, 
требуется возвращение сниженных 
тарифов страховых взносов, посколь-
ку после их отмены режим ОЭЗ пере-
стал быть привлекательным для ре-
зидентов — они отказываются от это-
го статуса, но из-за инфраструктуры 
предпочитают физически оставаться 
в ОЭЗ. По словам гендиректора ОЭЗ 
«Санкт-Петербург» Тамары Рондале-
вой, «единственное подспорье» со-
хранению резидентов — снижение 
соцвзносов до 7,6%: они привлекают 
высококвалифицированные кадры, 
а многие из них представляют собой 
довольно крупные предприятия. Ген-
директор ОЭЗ «Иннополис» Ренат Ха-
лимов отметил, что ведется большая 
работа по упрощению процедур, но 
для «взрывного роста, а не движения 
мелкими шагами вперед», требует-
ся снижение тарифов до 7,6%. Сергей 
Галкин пообещал отдельно рассмо-
треть такую возможность. 

Евгения Крючкова

Особые экономические зоны готовят к обновлению
Минэкономики внесло в Белый дом законопроект об их частичном объединении и новых льготах

Объем активов под управлением  
публичных инвесторов — цен-
тробанков, государственных 
пенсионных и суверенных фон-
дов за 2020 год увеличился на 
$2,5 трлн, до $42,7 трлн, приво-
дит данные аналитический центр 
OMFIF. Результаты опроса цен-
тральных банков стран показы-
вают их готовность менять струк-
туру резервов, сокращая долю 
доллара США и евро и наращивая 
долю юаня. Впрочем, пока доля 
юаня в мировых валютных ре-
зервах составляет всего 2,45%, 
что ниже, чем у японской иены 
или британского фунта стерлин-
гов. В резервах российского су-
веренного фонда — ФНБ — доля 
юаня по геополитическим сооб-
ражениям недавно была подня-
та до 30%.

Общий объем активов крупных 
публичных инвесторов к концу 2020 
года достиг $42,7 трлн, следует из от-
чета, подготовленного лондонским 
аналитическим центром OMFIF (Of-
ficial Monetary and Financial Institu-
tions Forum). На конец 2019 года по-
казатель составлял $40,2 трлн, то есть 
на $2,5 трлн меньше. Этот показа-
тель складывается из резервов цен-
тробанков, активов государствен-
ных пенсионных фондов и суверен-
ных фондов (всего данные приво-
дятся по 850 организациям). Резер-

вы центробанков увеличились за год 
с $14 трлн до $15,3 трлн. Активы госу-
дарственных пенсионных фондов — 
с $17,2 трлн до $18,1 трлн, суверен-
ных фондов — с $9 трлн до $9,3 трлн. 
Среди стран наиболее выраженный 
рост накоплений показали США, Ки-

тай и Швейцария (плюс 19,3%, 12,8% 
и 11,5% соответственно).

Для центробанков, судя по дан-
ным опроса, основными пробле-
мами являются последствия сохра-
нения низких основных ключевых 
ставок, а также невысокие темпы 

экономического роста и растущий 
уровень долговой нагрузки. У суве-
ренных и пенсионных фондов обес-
покоенность вызывает то, что теку-
щая монетарная политика может 
привести к образованию финансо-
вых пузырей.

Изменения в структуре активов 
в будущем будут связаны в первую 
очередь с повышением спроса на «зе-
леные» и устойчивые активы, а так-
же с увеличением доли резервов 
в юанях, полагают авторы доклада. 
Среди опрошенных представителей 
центробанков 30% заявили, что пла-
нируют нарастить долю юаня в ре-
зервах в ближайшие два года (в про-
шлом году таких было 10%). С учетом 
тех, кто готов сделать это позднее, эта 
доля увеличивается до 70%. Авторы 
замечают, что особую популярность 
эта мера имеет у африканских ре-
гуляторов (где сильны позиции ки-
тайских инвесторов), но и в целом 
центробанки мира намерены со-
кращать доли доллара США и евро, 
ожидая снижения их стоимости. По 
данным МВФ за первый квартал это-
го года, доля долларовых резервов 
центральных банков сократилась до 
59,5% — до самого низкого уровня за 
25 лет. На евро приходится 20,57%, 
на юань — всего 2,45%. Для сравне-
ния — в японской иене центробан-
ки держат 5,89% валютных резервов, 
в фунтах стерлингов — 4,7%.

Российский ЦБ в 2020 году сни-
зил долю евро, доллара и фунта стер-
лингов в международных резервах 
в пользу золота, юаня и прочих ва-
лют, сообщал в мае регулятор. Доля 
евро за прошлый год сократилась 
на 1,6 процентного пункта, до 29,2%, 
доллара — на 3,3 пункта, до 21,2%, 
фунта стерлингов — на 0,2 пункта, до 
6,3%. В то же время доля золота в рос-
сийских резервах выросла за 2020 
год до 23,3% с 19,5% годом ранее, доля 
юаня — на 0,5 процентного пункта, 
до 12,8%, доля прочих валют — на 0,8 
процентного пункта, до 7,2%.

Кроме того, в начале июля Мин-
фин РФ объявил о завершении кон-
версионных операций, в результате 
которых из структуры Фонда наци-
онального благосостояния был пол-
ностью исключен доллар США и сни-
жена доля фунта стерлингов. Россий-
ские власти признали, что это сдела-
но по геополитическим соображени-
ям, прежде всего из-за угрозы санк-
ций. Доля доллара была снижена 
с 35% до 0%, а фунта стерлингов — 
с 10% до 5%. Доли евро и китайского 
юаня, напротив, увеличены с 35% до 
39,7% и с 15% до 30,4% соответствен-
но. Доля японской иены сохранена 
на уровне, близком к 5% (4,7%). Кро-
ме того, в состав ликвидных акти-
вов ФНБ добавлено золото с долей 
в 20,2%.

Татьяна Едовина

Мировые центробанки думают о юане
Регуляторы ищут альтернативу доллару и евро

Показатели китайской экономики (на фото — председатель КНР 
Си Цзиньпин) вызвали у центробанков мира желание  
в будущем нарастить долю юаня в своих резервах    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Президент в очередной раз вы-
разил обеспокоенность подорожа-
нием «борщевого набора», поручив 
ФАС «активнее мониторить ситуа-
цию в торговых сетях», а регионам 
и Минпромторгу — подключить-
ся к созданию условий для доступа 
сельхозпроизводителей к торговым 
точкам и местам. «Создавать ярмар-
ки, как угодно можно назвать, но ак-
тивнее работать»,— пояснил он. Кро-
ме того, президент попросил прави-
тельство «обязательно посмотреть» 
на возможности стран СНГ в попол-
нении рынка РФ овощами и фрукта-
ми и не использовать фитосанитар-
ный надзор для выдавливания кон-
курентов с российского рынка. От-
раслевой вице-премьер Виктория 
Абрамченко, в свою очередь, пообе-
щала, что развитие малых форма-
тов торговли для некрупных россий-
ских производителей и договорен-
ности с крупными торговыми сетя-

ми позволят к сентябрю существен-
но улучшить ситуацию с ценами.

Исходя из раннего удешевле-
ния картофеля, моркови и свеклы 
(вопреки ожиданиям — предпола-
галось, что в 2021 году оно начнет-
ся лишь в августе, что и вызвало не-
обычное и резкое их удорожание 
с июня), ситуация улучшится даже 
ранее и без малых форматов для ма-
лых производителей. Сложно ска-
зать, насколько происходящее — ру-

тина политического театра, а в какой 
мере речь идет о реальном беспокой-
стве власти из-за возможной угрозы 
потреблению. Исходя из цифр Рос-
стата, сейчас уровень инфляции в РФ 
в сравнении с 2020 годом выше при-
мерно на два процентных пункта: 
обычно такая динамика почти не от-
ражается на потреблении. Скорее, 
недовольство городского населения 
могло бы вызвать уверенное удоро-
жание стройматериалов, спровоци-

рованное спонсированным государ-
ством ипотечным бумом,— но, ви-
димо, политически контроль «бор-
щевого набора» более значим, чем 
надзор за гипсокартоном и автозап-
частями.

По оценкам Минэкономики, на 
фоне первого эпизода дефляции 
в 2021 году годовая инфляция замед-
лилась до 6,5% по состоянию на 19 
июля с 6,56% на 12 июля. Впрочем, 
на первой неделе месяца она тоже за-
медлялась. Цены на продовольствен-
ные товары снижаются на 0,1% неде-
ля к неделе третью неделю подряд, 
но продовольствие за вычетом пло-
доовощной продукции дорожало (на 
0,16% против 0,12% неделей ранее). 
Непродовольственная инфляция за 
неделю замедлилась до 0,15% с 0,27% 
неделей ранее.

При этом, по данным монито-
ринга инфляционных ожиданий 
ЦБ, в июле ожидания на ближай-
ший год достигли очередного исто-
рического максимума, повысив-

шись до 13,4% с 11,9% в мае. Оцен-
ка наблюдаемой инфляции вырос-
ла соответственно до 16,5% с 14,9%. 
При этом доля тех, кто считает, что 
за год цены выросли более чем на 
30%, увеличилась за июль на 4,1 про-
центных пункта — до 21,2%. Вместе 
с этим индекс потребительских на-
строений граждан в июле потерял 
сразу 7 пунктов, опустившись до 
минимального показателя с конца 
2020 года,— прежде всего, за счет 
перспектив занятости и уровня жиз-
ни в будущем и снижения индекса 
крупных покупок. Но и в этих оцен-
ках уже виден будущий перелом на-
строений: инфляционные ожида-
ния населения, имеющего сбереже-
ния, в июле снижались — тогда как 
те же ожидания у населения, сбере-
жений не имеющего, продолжали 
усиливаться. Знака усиления клас-
совой борьбы в РФ в этих наблюде-
ниях „Ъ“ не видит.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Урожая не избежать
с1 ДИНАМИКА НАБЛЮДАЕМОЙ И ОЖИДАЕМОЙ ГРАЖДАНАМИ ИНФЛЯЦИИ

(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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В апреле–июле 2020 года 
опросы в режиме 
«face-to-face» 
не проводились
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21 июля президент России Влади-
мир Путин провел в режиме ви-
део-конференц-связи встречу 
с членами правительства, на кото-
рой обсудил состояние борьбы 
с коронавирусом и пришел к выво-
ду о том, что губернаторы обязаны 
чаще обращать внимание на то, что 
они должны пользоваться своим 
правом вводить обязательную вак-
цинацию в регионах. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колес-
ников считает, что это заявление — 
еще один шаг к обязательной вак-
цинации всего населения страны, 
который делается, несмотря даже 
на приближающиеся выборы.

— Очень все непросто,— признал-
ся президент в начале совещания,— 
как мы видим, и, конечно, понятно, 
что люди устали. Почти никого не обо-
шла эта беда (как в войну.— А. К.)… 
Знаю, что вы, разумеется, в курсе про-
исходящих событий. Понятно, что эта 
коварная, возвращающаяся эпиде-
мия доставляет нам немало проблем 
и это происходит не только у нас, но 
и в подавляющем большинстве госу-
дарств мира.

Президент неожиданно то ли обру-
шился на лидеров других, причем по-
нятно каких стран (уже давно и поимен-
но называть не нужно.— А. К.), то ли 
обратился к ним с отчаянной надеждой 
(а на самом деле скорее отчитал их):

— Конечно, трудно понять многих 
коллег, которые по-прежнему продол-
жают делить пандемию на свою и чу-
жую, тормозят, в частности, регистра-
цию наших вакцин, которые являют-
ся, безусловно, безопасными и эффек-
тивными! Надеюсь, что мы сможем 
все-таки организовать эту работу сов-
местно, потому что отдельно бороть-
ся — это бессмысленно!

Последнее сообщение тоже являет-
ся предельно откровенным. То есть это 
вроде бы очевидно, но до сих пор Вла-
димир Путин не позволял себе публич-
но признаться в этом. Ведь это при же-
лании могли бы расценить и как лич-
ную слабость.

— Наша главная задача сейчас — 
это повышение темпов вакцинации 
в стране,— добавил он, и это тоже 
была, так сказать, новинка.

Российский президент призывал 
сосредоточиться именно на вакцина-
ции, для него это сейчас было, види-
мо, важнее даже, чем само лечение от 
коронавируса. До сих пор приоритеты 
не были расставлены прямо в таком 
порядке.

— Крайне важно,— продолжал го-
сподин Путин,— убеждать людей 
в необходимости сделать прививку… 
В том, что только так мы сможем по-
ставить заслон эпидемии, и при этом 
подробно, квалифицированно разъ-
яснять те сложные вопросы, которые 
возникают у граждан по поводу вакци-
нации.

Он даже начинал сразу отвечать на 
эти сложные вопросы:

— Очень важно, что в большинстве 
своем люди понимают: прививки сде-
лать нужно, чтобы спасти себя, своих 
родных, близких! Здесь ничего нельзя 
навязывать, но нужно объяснять.

Он попросил выступить заинтере-
сованных членов правительства по 
этой проблеме, но и тут оговорился:

— Прошу здесь только не с само-
го начала, а о сегодняшней ситуации, 
о сегодняшнем положении дел, ска-
зать о том, какие необходимы допол-
нительные, может быть, решения 
в этой сфере, в том числе по поддер-

жке медицинских работников. Хочу 
подчеркнуть: люди очень тяжело пе-
реживают эту эпидемию. На всех орга-
нах власти, задействованных в борьбе 
с ней, особая ответственность!

То есть обширные доклады по ши-
рокому кругу вопросов, которые всег-
да являются готовым ответом на ка-
ждую такую просьбу доложить обста-
новку, становятся уже наконец невы-
носимыми и для него самого.

Доклад вице-премьера Татьяны Голи-
ковой между тем был обширным. Так 
или иначе она, впрочем, подтверждала 
главный тезис господина Путина: впе-
ред, вакцинируются все, кто может.

Так, Татьяна Голикова отметила, что 
среди врачей, первыми прошедших 
вакцинацию, наблюдается устойчи-
вое снижение заболеваемости.

— Незначительный рост заболевае-
мости наблюдается среди офисных ра-
ботников,— подчеркнула она.

Данные из офиса „Ъ“ подтверждают 
это наблюдение.

— На сегодняшний день,— продол-
жила Татьяна Голикова,— вакцинация 
идет активно, вакцины работают, на 
сегодняшний день поствакцинальных 
осложнений не отмечается.

Татьяна Голикова не имела, очевид-
но, в виду, что люди заболевают и по-
сле вакцинирования. Но и то, что она 
имела в виду (что люди не ощущают 
последствий прививок), выглядело не 
очень убедительно. Слишком уж мно-
гие могли с ней, казалось бы, поспо-
рить. Правда, потом (к моменту, когда 
данные о том, что «полправого тулови-
ща вчера не чувствовала!», «ночь про-
вела в бреду!» и «было так трудно ды-
шать, как будто гирю на грудь положи-
ли!», могли бы попасть в статистику) 
все, как правило, проходит.

— На вакцинацию вырабатывается 
иммунный ответ, и в случае, если чело-
век все-таки заболел, заболевание про-
текает в легкой форме,— подчеркнула 
вице-премьер.

Впрочем, это не касается тех случа-
ев, когда люди в сосредоточенной по-
гоне за QR-кодами, изжившими в ито-
ге сами себя, договаривались с врача-
ми, что те сделают им прививку, но, так 
сказать, не в них. Среди врачей тоже 
есть противники вакцинации («изме-

няет ДНК»), так что ситуация станови-
лась распространенной и на самом 
деле объясняла случаи статистиче-
ской, казалось, погрешности (а в дей-
ствительности уже даже не погрешно-
сти, а вполне заметного явления), ког-
да вакцинированные вдруг заболева-
ли тяжело и порой безнадежно.

Доклад Татьяны Голиковой стано-
вился, в свою очередь, все-таки безна-
дежно утомительным. К следующему 
разу она перестроится и будет выгля-
деть по-другому, как просил господин 
Путин, а пока она не могла, видимо, 
перекроить уже начертанный (а точ-
нее, предначертанный) доклад и до-
кладывала так, как он не просил, то 
есть как всегда.

— Мы должны двигаться к коллек-
тивному иммунитету на уровне 60%, 
и такую задачу по прививке хотя бы 
первым компонентом ставим к 1 ноя-
бря 2021 года.

Ого, вот наконец и новая дата.
Татьяна Голикова сообщила к тому 

же, что в некоторых регионах проис-
ходят вакцинальные задержки (за-
держки с поставкой вакцины.— „Ъ“) 
и есть «записи на вакцинацию на пред-
стоящие несколько недель».

Она не назвала эти регионы, и пра-
вильно: население всей страны не 
должно расслабляться и не дай бог 
жить с мыслью, что вакцина есть всег-
да и везде. С таким подходом все мы об-
речены.

— Под председательством предсе-
дателя правительства и моим отдель-
но,— сформулировала Татьяна Голико-
ва,— провели совещания с производи-
телями вакцин, и коллеги планируют, 
что в июле—сентябре этого года будет 
введено в гражданский оборот более 
67 млн комплектов и доз вакцины… 
Эти объемы позволят нам вакциниро-
вать тех, кто не прививался (но позво-
лят ли привить тех, кто не вакциниро-
вался? — А. К.), а также обеспечить по-
вторную вакцинацию тех, у кого с мо-
мента первой вакцинации или болез-
ни прошло более шести месяцев.

Но все-таки легкий ажиотаж и мрач-
ное предчувствие нехватки вакцины 
лично для тебя совершенно необходи-
мы для полноценной вакцинации на-
селения.

— Я вижу, что происходит,— при-
знался Владимир Путин.— Мы с вами 
это обсуждаем чуть ли не каждый день. 
Идет большая работа по информирова-

нию населения. Но все-таки практика 
показывает, что этой информирован-
ности недостаточно!

То есть господин Путин настаивал на 
своем, особенно после тщательно ин-
формирующего доклада вице-премье-
ра (это еще он пока не услышал доклад 
министра здравоохранения.— А. К.).

— У нас прививки против COVID-19 
не включены в общенациональный 
прививочный план…— подытоживал 
президент.

Владимир Путин говорил об этом 
с неприкрытым сожалением. Но как 
может сожалеть о таком человек, ко-
торый с помощью своего народа внес 
такие изменения в Конституцию стра-
ны, что невозможность внести поправ-
ки в прививочный план, пусть даже 
общенациональный, кажется попра-
нием здравого смысла?

— Это значит, что прививка против 
COVID-19 не носит обязательный харак-
тер,— продолжил президент.— Но!..

В этом «но» и был теперь весь смысл.
— В соответствии с законом 1998 

года губернаторы, руководители ре-
гионов по рекомендации главных са-
нитарных врачей имеют право вво-
дить обязательную вакцинацию в слу-
чае резкого повышения заболеваемо-
сти…— Владимир Путин даже рукой 
вверх махнул, демонстрируя, каким 
резким оно может быть.— По отдель-
ным категориям граждан,— пояснил 
он.— И многие губернаторы этим пра-
вом воспользовались. Но нужно, что-
бы люди об этом знали (что вакцина-
ция уже обязательная.— А. К.)… И кто 
по каким соображениям не подлежит 
вакцинированию… По состоянию здо-
ровья, скажем…

То есть других причин уже нет.
Впрочем, российский президент 

протокольно оговорился:
— Здесь нужно следить за правами 

людей, которые озабочены этой кам-
панией в связи с имеющимися у них 
какими-то хроническими заболевани-
ями, которые не дают возможность по-
ставить им эту прививку!.. Нужно, что-
бы руководители регионов лично за-
нимались этим! И постоянно!

Нет, не нужно даже вносить по-
правки.

Вакцинация становится обязатель-
ной и так (лишь отвод по медицин-
ским показателям освобождает от нее).

Несмотря даже на осенние выборы.
Да и хорошо.

Иммунитет-а-тет
Как Владимир Путин продолжал атаковать вирус

Во втором квартале 2021 года россияне больше всего опаса-
лись третьей волны коронавируса и обязательной вакцина-
ции, следует из очередного «Национального индекса тревож-
ностей», подготовленного Компанией развития обществен-
ных связей (КРОС). За вирусом и прививкой с большим отры-
вом следуют тревоги, связанные с погодными аномалиями, 
а также с инфляцией и ростом цен.

Третья волна коронавируса присутствовала и среди явлений, 
тревоживших россиян в первом квартале, но на этот раз она вышла 
в лидеры. Вместе с ней в десятку главных фобий вошли обязатель-
ная вакцинация, погодные аномалии, инфляция и рост цен, теле-
фонное / банковское мошенничество, нападения клещей, неопре-
деленность с отпуском, «черная плесень» (вспышка мукормикоза 
в Индии), возможность признания физического лица иностранным 
агентом, а также недостаточная безопасность детей в школах (см. ма-
териал на стр. 4).

Эксперты КРОС отмечают, что по уровню значимости тем для гра-
ждан (так называемый индекс приживаемости) на первое место вы-
шел страх, связанный именно с вакцинацией от коронавируса, а не 
боязнь собственно болезни и ее последствий. «Граждан тревожили 
прямые или завуалированные угрозы работодателей об отстране-
нии, лишении зарплат или премий, отпусков, возможность уволь-
нения (несмотря на медотводы, противопоказания, наличие анти-
тел) в случае отказа от вакцинирования»,— поясняют авторы иссле-
дования. Как ранее сообщал „Ъ“, отстранение от работы неприви-
тых сотрудников тех категорий, на которые распространена обяза-
тельная вакцинация, является недопустимым только при наличии 
медотвода.

Напомним, «Национальный индекс тревожностей» раз в квартал 
выявляет и ранжирует фобии граждан на основе анализа новостей 
в СМИ и наиболее обсуждаемых тем в социальных сетях. В первом 
квартале этого года индекс показывал, что россияне больше всего 
боялись роста цен на продукты питания, протестов и давления го-
сударства на соцсети, угрозы «революции и потрясений» из-за аре-
ста и осуждения Алексея Навального, обострения российско-амери-
канских отношений и вооруженного конфликта в Донбассе, а так-
же продолжения пандемии (появления новых штаммов, введения 
ковид-паспортов и обязательной вакцинации), паводков и нашест-
вия волков.

«Второй квартал 2021 года получился динамичным. В начале пе-
риода темы пандемии и вакцинации были для людей на втором пла-
не. Но в июне на фоне новой вспышки COVID-19 в Москве (а затем 
в регионах) и последующего введения обязательной вакцинации 
для отдельных групп граждан они стали главными,— объясняет ди-
ректор по аналитике КРОС и автор исследования Андрей Лебедев.— 
Причем у обязательной вакцинации индекс приживаемости почти 
в три раза больше, чем у самой третьей волны». Исследователи счи-
тают, что недоверие россиян к вакцинам говорит о недостатках разъ-
яснительной работы. Отметим, в начале квартала Credit Suisse опу-
бликовал данные, согласно которым доверие россиян к отечествен-
ным вакцинам было в полтора раза ниже среднего показателя для 
восьми крупнейших развивающихся стран, располагающих собст-
венным препаратом (40% против 60%). Тем не менее 20 июля мэр сто-
лицы Сергей Собянин оценил количество привитых двумя компо-
нентами москвичей в 2,2 млн человек. 21 июля вице-премьер Тать-
яна Голикова сообщила, что в России число получивших оба компо-
нента вакцины составляет 21,6 млн человек; первый компонент по-
лучили 33,6 млн человек.

Из других «тревожностей» исследователи обращают внимание 
на сезонную боязнь клещей. Телефонное мошенничество исследо-
ватели также считают проблемой, которая «буквально выплескива-
ется наружу» и даже «требует жесткого вмешательства со стороны 
государства». В докладе также говорится о «псевдофобиях» — темах, 
которые присутствовали в СМИ, но не вызвали у россиян особого 
беспокойства. Среди таких оказались новые штаммы коронавиру-
са и паводки.

Директор по политическому анализу Института социального 
маркетинга (ИНСОМАР) Виктор Потуремский согласен, что на фоне 
третьей волны пандемии коронавирусная тематика снова стала 
доминировать в информационном поле и влиять на восприятие 
всех проблем и оценок происходящего. «Ковидная тематика связа-
на с вакцинацией, со страхом заболеть, с экономикой, это все спле-
тено в единый клубок,— говорит социолог.— Но основные опасе-
ния граждан находятся прежде всего в сфере экономики: насколько 
новые угрозы, связанные с третьей волной, могут привести к огра-
ничениям, которые повлияют на экономическую мобильность гра-
ждан, и смогут ли они работать, зарабатывать деньги. Чувствитель-
ность к теме вакцинации обусловлена тем, что она воспринимается 
как инструмент регулирования. Поэтому и тревожность как пережи-
вание некой угрозы при отсутствии причины сейчас очень высока». 
«Это не индекс тревожностей, а индекс слухов,— комментирует рей-
тинг директор центра полевых исследований РАНХиГС Дмитрий Ро-
гозин.— Какое отношение они имеют к реальным тревогам — это 
еще нужно замерять, дистанция может быть очень большой». Впро-
чем, составители рейтинга и не скрывают, что предметом их внима-
ния является сочетание новостей и их обсуждения в соцсетях.

Ксения Веретенникова

Уколов испугались
Россияне боятся обязательной 
вакцинации от коронавируса, 
погоды, цен и клещей

Татьяна Голикова 
ведет большую работу 
с производителями вакцин 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Общественная палата РФ в среду подписала со-
глашение о сотрудничестве в области наблюдения 
за выборами с 11 партиями. Партийцам и канди-
датам предстоит организовать наблюдение 
на 94 тыс. участков в течение трех дней с учетом 
рекомендаций Роспотребнадзора, одна их кото-
рых вакцинация всех участников избирательного 
процесса. Некоторые партии опасаются, что эта 
рекомендация даст повод не допускать наблюда-
телей на участки, но в ЦИКе уверяют, что будут 
воздействовать на граждан лишь методом убеж-
дения. Наблюдателей готовит и несистемная оп-
позиция, в том числе сторонники Алексея Наваль-
ного, хотя после признания его структур экстре-
мистскими партии опасаются сотрудничать 
с  этими активистами.

Соглашение с Общественной палатой подписали 
Партия прямой демократии, Российская партия пен-
сионеров за социальную справедливость, ЛДПР, «Зеле-
ная альтернатива», «Новые люди», Партия роста, «Роди-
на», «Зеленые», «Единая Россия», «Коммунисты России» 
и «Гражданская платформа». Документ, в частности, по-
дразумевает взаимные консультации, разработку сов-
местных методик и проведение обучения.

В этом году для партий и кандидатов действуют ре-
комендации Роспотребнадзора по организации выбо-
ров в условиях пандемии, одна из которых вакцина-
ция всех участников избирательного процесса. В связи 
с этим зампред партии «Новые люди» Владислав Даван-
ков перед подписанием соглашения выразил опасение, 
что отсутствие прививки может стать «основанием для 
отказа в допуске наблюдателям».

«Вакцинирование — это, очевидно, самый эффектив-
ный способ обезопасить себя и других людей, находя-
щихся на участках в дни голосования. Но обязательно-
сти этого требования на федеральном уровне нет. Поэто-
му мы и в отношении избирательных комиссий, и в от-
ношении наблюдателей можем лишь действовать ме-
тодом убеждения и рекомендации всем привиться»,— 
прокомментировали „Ъ“ в ЦИКе эти опасения. Осталь-
ные требования Роспотребнадзора — от термометрии 
на входе в помещение до использования средств инди-
видуальной защиты — будут соблюдаться неукоснитель-
но для всех, добавили в комиссии.

Не ведет статистики по вакцинации наблюдателей 
и близкая к администрации президента ассоциация «Не-
зависимый общественный мониторинг». «Вопрос вак-
цинации добровольный, и здесь важен личный ответст-
венный подход каждого»,— заявила „Ъ“ ее исполнитель-
ный директор Алена Булгакова.

Напомним, 14 июля ЦИК одобрил новый порядок ви-
деонаблюдения, согласно которому трансляция с выбо-
ров уже не будет доступна всем желающим в интерне-
те. Ранее этой возможностью пользовались многие ак-
тивисты, не имеющие официального статуса наблюдате-
лей. В связи с этим партия «Яблоко» даже подала в Верхов-
ный суд иск с требованием признать этот документ не-
законным. В ответ глава ЦИКа Элла Памфилова назвала 
иск «яблочников» в «какой-то степени подленьким», ведь 
только в Москве вывод трансляции в общий доступ в те-
чение трех суток для «удовлетворения простого любопыт-
ства диванных наблюдателей» обошелся бы в 1 млрд руб.

Госпожа Памфилова также пообещала создать бла-
гоприятные условия для наблюдателей и посоветовала 

«Яблоку» поработать над этим вопросом лучше обычного, 
когда много шума, а «наблюдателей с гулькин нос». «Все, 
кто серьезно относятся к наблюдению, назначают не на-
блюдателей, а членов комиссий с правом совещательного 
голоса, потому что у них больше полномочий. К тому же 
есть члены участковых избиркомов от „Яблока“, поэтому, 
конечно, это не так»,— заявил „Ъ“ лидер «Яблока» Нико-
лай Рыбаков. По его словам, партия надеется закрыть на-
блюдателями все участки, в том числе зарубежные.

Всего в России более 94 тыс. участков. Чтобы закрыть 
их наблюдателями в течение трех дней, партия должна 
набрать и обучить больше полумиллиона человек. Позво-
лить себе это могут лишь крупные партии, а для неболь-
ших выходом из ситуации может стать создание альянсов. 
Однако «Яблоко» не будет договариваться о совместном 
наблюдении с другими партиями и ориентировано на ак-
тивных граждан и общественные организации, в том чи-
сле движение «Голос», добавил господин Рыбаков.

Замсекретаря генсовета «Единой России» Сергей 
Перминов сказал „Ъ“, что партия направит на каждый 
участок по два и более наблюдателей, а процент вак-
цинированных среди них «соответствует средним зна-
чениям по стране». На как минимум полмиллиона на-
блюдателей рассчитывает и КПРФ, но в это число вхо-
дят и партийные члены избиркомов, пояснил „Ъ“ пер-
вый зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. Лидер «Справед-
ливой России — За правду» Сергей Миронов ранее го-
ворил, что партия подготовит 120 тыс. наблюдателей 
и впервые закроет все участки на три дня. У ЛДПР будет 
около 40 тыс. наблюдателей, сообщил „Ъ“ член высше-
го совета партии Сергей Каргинов. Незакрытые участ-
ки ЛДПР намерена контролировать с помощью видео-

камер и готова также кооперироваться с другими пар-
тиями, но это «будет зависеть от регионов».

«Новые люди» тоже готовы «договариваться и объеди-
нять усилия со всеми здравомыслящими политически-
ми силами и единомышленниками», рассказал „Ъ“ Вла-
дислав Даванков. Вопрос таких альянсов будет решать-
ся в регионах и после тщательного подбора, уточнил он. 
Своих наблюдателей у партии будет не менее 60 тыс., что-
бы закрыть по возможности все крупные участки.

Наблюдателей готовит и несистемная оппозиция. На-
пример, сторонники Алексея Навального активизирова-
ли запись на обучение наблюдателей с начала июля, но 
пока не раскрывают данные о числе записавшихся. Прав-
да, после того, как суд признал структуры оппозиционе-
ра экстремистскими организациями, партии опасаются 
сотрудничать с его наблюдателями, а готовность привле-
кать их на выборы выражают лишь отдельные кандидаты.

Координатор «Правозащиты Открытки» Анастасия Бу-
ракова отмечает, что с учетом нынешнего правопримене-
ния сложно сказать, как запрет структур Алексея Наваль-
ного отразится на обучаемых его командой наблюдате-
лях и на кандидатах, которые собираются с ними сотруд-
ничать. «Все участники проектов, фигурирующих в ре-
шении суда по экстремизму, теоретически могут стать 
мишенью, например, по статье за участие в деятельнос-
ти экстремистской организации (ст. 282.2 УК),— уточни-
ла госпожа Буракова.— Но для снятия кандидатов, при-
влекающих таких наблюдателей, нужно соблюсти слиш-
ком много формальностей, например, получить судебное 
решение, подтверждающее поддержку „экстремистов“».

Елена Рожкова, Кира Дюрягина,  
Мария Макутина

Противоэпидемическое наблюдение
Партии готовы взять выборы под контроль, невзирая на коронавирус и трехдневное голосование
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В Минздраве опровергли данные коллектива журнали-
стов нескольких изданий, накануне сообщивших о 29 млн 
переболевших коронавирусом в РФ и сделавших вывод 
о пятикратном занижении официальной статистики. Ис-
следование основывалось на анализе QR-кодов, которые 
выдавали перенесшим COVID-19 гражданам: в них фи-
гурировали данные из регистровых записей Минздрава. 
В ведомстве сообщили „Ъ“, что в этом регистре к сегод-
няшнему дню уже 39 млн записей, причем номера в нем 
идут не по порядку, как предполагали расследователи, 
и включают больных пневмонией и вакцинированных, 
а не только заразившихся COVID-19 граждан. В выводах 
журналистов сомневаются и некоторые аналитики.

Расследование с выводами о кратно большем, чем утвержда-
лось официально, количестве переболевших коронавирусом 
граждан в России накануне опубликовали издания «Медуза» 
(внесено в реестр СМИ-иноагентов), «Холод» и «Медиазона». Жур-
налисты проанализировали QR-коды, которые с 1 июля на пор-
тале госуслуг стали выдавать переболевшим COVID-19 гражда-
нам: в них зашифрованы ссылки на страницы с инициалами 
обладателей кода, датой рождения и 16-значными номерами. 
Авторы предположили, что эти номера практически полностью 
совпадают с данными из регистра лиц, больных COVID-19 (его 
ведет Минздрав), и представляют собой порядковые номера пе-
реболевших коронавирусом в России. Журналисты изучили бо-
лее десятка QR-кодов переболевших граждан в разное время, об-
наружив, что к середине июля 2021 года им выдавались номера 
сертификатов с порядковыми номерами свыше 29 млн. «При 
этом официально оперштаб сообщает только о 6 млн заболев-
ших с начала эпидемии в России — это почти в пять раз меньше 
числа записей в регистре Минздрава»,— отмечает издание «Хо-
лод», подчеркивая, что 29 млн переболевших COVID-19 граждан 
вывели бы Россию на третье место по уровню заболеваемости 
в мире (сейчас на четвертом, уступая Бразилии, Индии и США).

В Минцифры, куда „Ъ“ обратился за комментариями, дали 
понять, что ведомство организовало лишь процесс техниче-
ской выдачи QR-кодов гражданам, тогда как номера сертифи-
катов предоставлялись Минздравом. Там назвали „Ъ“ приве-
денные расследователями данные о заболевших «не более чем 
фантазиями». В Минздраве подтвердили, что ведут федераль-
ный информационный ресурс по тематике коронавируса, но 
подчеркнули, что в него включаются записи не только о забо-
левших COVID-19 гражданах, но также о больных пневмонией, 
вакцинированных и другие неназванные «категории». 21 июля 
в списке было 39 млн записей, сообщили „Ъ“ в медицинском ве-
домстве. «При этом уникальный номер регистровой записи не 
является сквозным порядковым номером — алгоритм его фор-
мирования нелинейный и учитывает несколько факторов»,— 
добавили в Минздраве, не уточнив, о каких факторах идет речь.

Примечательно, что журналисты также предполагали, что 
в регистр попадают больные пневмонией, а на неоднократно пе-
реболевших COVID-19 граждан каждый раз заводится новый по-
рядковый номер. Кроме того, в заметке не исключалось (со ссыл-
кой на источники в неназываемых федеральных ведомствах), 
что в регистр могли попадать и больные ОРВИ, записи о которых 
удаляли оттуда после отрицательных тестов на COVID-19, а при-
своенные им номера могли затем использоваться повторно.

Аналитик Александр Драган нашел «серьезные изъяны» в вы-
водах о 29 млн граждан, переболевших коронавирусом в РФ. По 
его мнению, расследование строится на слишком малой выбор-
ке QR-кодов, тогда как «в базах данных такого рода сплошная ну-
мерация используется редко». «Часто в нумерации встречаются 
специальные пустоты»,— поясняет господин Драган, сомнева-
ясь и в поступлении порядковых номеров граждан с неподтвер-
жденным COVID-19 в «повторный» оборот. «Это решение очень 
странное и нелогичное, нехарактерное при работе с базами дан-
ных»,— добавляет эксперт на своей странице в Facebook.

В материале также анализировались данные, зашифрован-
ные порталом госуслуг в QR-кодах вакцинированных граждан. 
Корреспонденты „Ъ“ убедились, что они ближе к официальной 
статистике. Так, в выданном 15 июля QR-коде фигурировал 
номер, последние цифры которого соответствовали 21 млн. 
В официальных источниках в этот день фигурировала цифра 
19,8 млн человек, вакцинированных двумя компонентами от 
коронавируса. В коде корреспондента „Ъ“, получившего вто-
рую прививку 14 февраля, фигурировал номер с последними 
цифрами 774 тыс. К этому моменту, как утверждал заместитель 
директора по научной работе Центра им. Гамалеи Денис Логу-
нов, оба компонента вакцины получили 1,7 млн граждан РФ. 
Впрочем, на интернет-ресурсе gogov.ru (собирает свои данные 
по количеству вакцинированных в стране) число получивших 
два компонента граждан перевалило за 700 тыс. человек лишь 
во второй половине февраля 2021 года.

Александр Драган подтверждает, что в базе вакцинирован-
ных граждан номера, фигурирующие в QR-кодах, «и правда 
идут по порядку, сплошной нумерацией, и соответствуют дан-
ным, которые мы видим в статистике gogov». «Но это две очень 
разные базы»,— говорит аналитик, который не видит основа-
ний считать, что они «построены одинаково». «Корректно го-
ворить про базу ковида, пневмоний и ОРВИ, которая ведется 
с марта прошлого года, а не про базу переболевших ковидом,— 
подытоживает господин Драган.— Все это, конечно, не означа-
ет, что российская статистика по ковиду честна и прозрачна».

Александр Воронов, Наталья Костарнова

Минздрав 
уполномочен 
объяснить
В ведомстве не признали 
десятки миллионов 
переболевших COVID-19 в РФ

В Московский гарнизонный воен-
ный суд поступили материалы уго-
ловного дела бывшего заместителя 
начальника управления «К» Службы 
экономической безопасности ФСБ 
РФ Дмитрия Фролова, обвиняемо-
го в мошенничестве и коррупции. По-
терпевший по делу бизнесмен Сер-
гей Гляделкин считает, что полковник 
Фролов с подчиненными обман-
ным путем отобрали у него 12 гото-
вых строительных объектов в Мо-
скве и планирует вчинить отставнику 
иск на сумму «под миллиард долла-
ров». Защита обвиняемого, в свою 
очередь, напоминает, что во время 
обысков у господина Фролова нашли 
всего около 1,5 млн руб., что «соот-
ветствовало его официальному дохо-
ду за несколько месяцев».

По данным „Ъ“, защита господина 
Фролова более полугода спорила с ГСУ 
СКР относительно отведенных ей сро-
ков ознакомления c материалами уго-
ловного дела, состоящими из 500 томов. 
Последнее заседание гарнизонного суда 
на эту тему состоялось всего две недели 
назад. На нем представитель СКР убедил 
судью, что обвиняемый Фролов не особо 
и торопится с ознакомлением, постоян-
но отвлекаясь, например, на протезиро-
вание зубов. Предоставленные следова-
телем справки сыграли решающую роль: 
отставного полковника вынудили завер-
шить чтение дела. После этого обвини-
тельное заключение по делу было утвер-
ждено в Генпрокуратуре, и материалы 
передали в тот же гарнизонный суд для 
рассмотрения по существу.

Бывшего чекиста ГСУ СКР обвиняет 
в получении особо крупной взятки и хи-
щении путем мошенничества (ч. 6 ст. 290 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следст-
вия, в 2007 году господин Фролов, тогда 
еще сотрудник 2-го отдела управления 

«К», осуществляющего надзор за деятель-
ностью банков, вступил в доверитель-
ные отношения с руководством АКБ 
«Кредитимпэкс». ЦБ тогда заподозрил 
это небольшое кредитное учреждение 
в проведении отмывочных операций, 
и начальник службы безопасности по-
следнего, отставной генерал-майор ФСБ 
Игорь Шахов попросил своего действую-
щего коллегу «поддержать» банк. Благода-
ря вмешательству Дмитрия Фролова, как 
полагает следствие, «Кредитимпэкс» про-
работал еще шесть лет, и все это время ге-
нерал Шахов ежемесячно передавал сво-
ему куратору комиссионные с «отмывки» 
в размере $100–150 тыс. Их встречи про-
ходили в кафе «Кофемания» на Пушеч-
ной улице, расположенном поблизости 
от здания ФСБ РФ, в которое предполага-
емый взяткополучатель пешком возвра-
щался после обеда.

Генерал Шахов избежал уголовно-
го преследования по этому эпизоду, по-
скольку скончался в 2012 году. Пред-
седатель правления «Кредитимпэкса» 
Дмитрий Катай успел сбежать и нахо-
дится в розыске, поэтому взяткодателем 
в уголовном деле числится только соучре-
дитель банка Георгий Шкурко — его бу-
дут судить вместе с Дмитрием Фроловым.

Потерпевшими от мошенничества от-
ставного полковника, по версии СКР, ста-
ли совладелец группы компаний ООО 
Avenue Group Сергей Гляделкин, инвес-
тировавший средства в строительство жи-
лых домов в столице, и его родственник 
Игорь Ткач, руководивший в правитель-
стве Москвы департаментом по надзору 
за долевым строительством. Структуры 
господина Гляделкина в 2007–2010 годах 
построили в районе Левобережный жи-
лой комплекс из пяти многоэтажных до-
мов, а продавать квартиры в них было по-
ручено ООО «Юрпромконсалтинг» (ЮПК), 
которым господа Гляделкин и Ткач владе-

ли совместно с руководителями АО «АКБ 
„Еврофинанс Моснарбанк“» Владими-
ром Столяренко и Александром Бонда-
ренко. Банкиры, как считает следствие, 
решили захватить доли родственников 
в ЮПК и подрядили на эту аферу сотруд-
ников управления «К», с которыми под-
держивали неформальные контакты. 
В преступную группу, сформированную, 
по версии СКР, в начале 2011 года, поми-
мо замначальника управления Фролова, 
вошли его подчиненные Кирилл Черка-
лин, занявший к этому времени долж-
ность начальника «банковского» отдела, 
и оперативник Андрей Васильев. Угро-
жая бизнесмену Гляделкину возбужде-
нием против него уголовного дела, чеки-
сты вынудили родственников передать 
свои доли в ЮПК стоимостью 636 млн 
руб. коммерсанту, близкому к организа-
торам мошенничества. Оба банкира успе-
ли скрыться в Великобритании, были 
арестованы заочно и объявлены в меж-
дународный розыск, а трое чекистов вес-
ной 2019 года оказались в СИЗО по обви-
нению в мошенничестве.

Кирилл Черкалин заключил сделку 
с Генпрокуратурой и уже был пригово-
рен в особом порядке к семи годам ко-
лонии. Благодаря его показаниям СКР 
удалось в деталях восстановить эпизоды 
предполагаемой преступной деятельнос-
ти бывших сотрудников управления «К». 
Стоит отметить, что при вынесении при-
говора полковнику Черкалину потерпев-
ший Гляделкин попросил не наказывать 
раскаявшегося чекиста слишком строго. 
Бизнесмен надеется, что в случае выне-
сения Черкалину гуманного приговора 
его примеру последуют другие участни-
ки хищений, действовавшие, по мнению 
потерпевшего, под руководством Дмит-
рия Фролова. Как пояснил „Ъ“ Сергей 
Гляделкин, на самом деле действующие 
и бывшие чекисты похитили у него доли 

в шести фирмах, которым принадлежа-
ли 12 строительных объектов в Москве. 
По его данным, остальные преступле-
ния группировки сейчас расследуются, 
а общая сумма претензий потерпевшего 
к расхитителям его имущества составит 
«под миллиард долларов».

В свою очередь, адвокат экс-полковни-
ка Фролова Андрей Андрусенко заявил 
„Ъ“, что следствие так и не установило, 
какую выгоду от якобы хищения акций 
ЮПК получил его клиент. Участие Дмит-
рия Фролова в афере, по словам защитни-
ка, объясняется совершенно непонятной 
«корыстной либо иной заинтересованно-
стью». Господин Андрусенко напомнил, 
что у его доверителя не нашлось сколь-
ко-нибудь значительного имущества 
или средств, которые могли бы послу-
жить обеспечительной мерой в уголов-
ном деле. Среди активов Дмитрия Фроло-
ва, напомним, оказались единственная 
четырехкомнатная квартира на Бутыр-
ской улице, доставшаяся ему в наслед-
ство от отца, и опять же приобретенный 
еще Фроловым-старшим недостроенный 
дом в Италии, в котором до сих пор нет 
окон и дверей. Накопления обвиняемо-
го составили всего 1,3 млн руб. и $2700, 
что, по словам защитника Андрусенко, 
было сопоставимо с официальным дохо-
дом замначальника управления ФСБ за 
несколько месяцев службы.

У Кирилла Черкалина, напомним, од-
ной только наличности было изъято на 
12 млрд руб. в разных валютах, поэто-
му бытовую скромность его бывшего на-
чальника и предполагаемого подельни-
ка Фролова следствию пришлось учесть. 
Как сообщил защитник Андрусенко, 
в окончательном обвинении не нажив-
ший богатств Дмитрий Фролов был при-
знан не организатором, а рядовым участ-
ником мошенничества.

Сергей Машкин

В чекисте заподозрили  
мошенника и коррупционера
Бывшего замначальника управления ФСБ хватило на 500 томов уголовного дела

Московским правозащитникам стали известны 
предварительные результаты комплексной пси-
холого-психиатрической экспертизы, прове-
денной специалистами центра имени Сербско-
го в отношении 19-летнего Ильназа Галявиева, 
устроившего весной этого года бойню в казан-
ской гимназии №175. Пока психиатры склоняют-
ся к тому, что в момент совершения преступления 
молодой человек был невменяем. Однако ре-
зультаты экспертизы пока официально не офор-
млены. Поэтому СКР, который ведет рассле-
дование обстоятельств расстрела, предлагает 
воздержаться от каких-либо выводов.

О предварительных результатах экспертизы, ко-
торую в столичном Национальном медицинском ис-
следовательском центре психиатрии и наркологии 
имени В. П. Сербского прошел 19-летний казанец 
Ильназ Галявиев, „Ъ“ рассказал секретарь Общест-
венной наблюдательной комиссии Москвы Алексей 
Мельников. По его словам, господин Галявиев обсле-
дование уже прошел и был возвращен в психиатри-
ческое отделение московского СИЗО №2. «У меня нет 
оснований не доверять тем источникам, которые со-
общили нам о завершении экспертизы»,— сказал 
„Ъ“ господин Мельников. Он отметил, что официаль-
ное оформление медицинских документов наверня-
ка займет какое-то время, после чего они поступят 
в следственные органы. В том же духе выступили 
и представители СКР, которые заявили, что офици-
альных результатов обследования казанского стрел-
ка пока нет, поэтому о каких-то конкретных выводах 
говорить рано.

Кроме того, господин Мельников сообщил „Ъ“, 
что месяц назад посетил в Бутырском следственном 
изоляторе (СИЗО №2) заключенного Галявиева. При 
встрече тот вел себя спокойно, хотя и отметил, что по 
сравнению с казанским изолятором в Москве кормят 
поразнообразнее. Однако при этом Ильназ Галявиев 
заявил, что в Бутырке ему не удалось купить сладкого, 
зато это можно было сделать в Казани.

В центре имени Сербского „Ъ“ не стали говорить, 
какое медицинское заключение было составлено по 
итогам психолого-психиатрической экспертизы Иль-
наза Галявиева. «Мы конкретные личности не обсу-
ждаем»,— заявили в пресс-службе медучреждения.

Во властных структурах Татарстана сообщения 
о медицинском обследовании Галявиева оставили 
без комментариев. «Расследованием занимаются со-
ответствующие органы»,— пояснила „Ъ“ пресс-секре-
тарь президента республики Лилия Галимова. Адвокат 
обвиняемого Алексей Васильев сообщил, что ему не-
известно о результатах экспертизы. При этом адвокат 
отказался говорить, когда он последний раз общался 
с Галявиевым. «Не буду отвечать на этот вопрос,— ска-
зал юрист.— Какие будут следственные действия про-
водить, в таких и будем участие принимать».

Напомним, что в начале мая этого года выпускник 
175-й казанской гимназии 19-летний Ильназ Галявиев 

пришел в нее с гладкоствольным полуавтоматическим 
ружьем Hatsan Escor: лицензию на владение оружием 
он получило примерно за три недели до этого. Один из 
сотрудников школы пытался его остановить, но был 
ранен возле дверей выстрелом картечи. Вахтер на вхо-
де, укрывшись от убийцы под столом, нажала «тревож-
ную кнопку». После первых выстрелов в школе по гром-
кой связи было объявлено о необходимости закрыться 
в классах. Тем не менее некоторые учащиеся стали вы-
скакивать из окон трехэтажного здания. С этим связа-
ны переломы, с которыми госпитализированы многие 
пострадавшие. Тем временем налетчик застрелил семь 
гимназистов и двух учителей, еще около двух десятков 
школьников получили огнестрельные ранения.

Алексей Соковнин; Полина Петрова, Казань

Психиатры оценили бойню в казанской гимназии
Похоже, обвиняемый был невменяем

Верховный суд РФ (ВС) отказался удовлетворять иск, оспариваю-
щий правила освидетельствования водителей на состояние опьяне-
ния. Документ, по мнению заявителя Александра Ваганова, содер-
жит неточности, в результате непонятно, может ли инспектор ГИБДД 
проверять водителя с помощью алкометра, а его напарник — состав-
лять и подписывать акт освидетельствования на состояние опьяне-
ния. Господин Ваганов столкнулся именно с такой ситуацией, после 
чего был лишен прав. Представители МВД и Генпрокуратуры «право-
вой неопределенности» не увидели: за процедуру и документы отве-
чает один сотрудник.

ВС рассматривал вчера исковое заявление жителя Курганской области 
Александра Ваганова, который настаивал на отмене норм постановления 
правительства №475 (правила освидетельствования на состояние опьяне-
ния) и приложения к приказу МВД №676 (форма акта освидетельствова-
ния). Поводом для обращения в суд стал инцидент в начале 2021 года в го-
роде Куртамыш.

Господина Ваганова остановил состоящий из двух сотрудников патруль 
ДПС, чтобы проверить на состояние опьянения. Один инспектор при этом 
проводил проверку, другой — подписывал акт освидетельствования. На 
основе акта и остальных документов суд впоследствии лишил Алексан-

дра Ваганова прав за пьяную езду. Водитель обжаловал решение, указы-
вая на нарушение процедуры: на видео четко видно, что процедуру про-
водил один сотрудник, а другой в акте освидетельствования написал, что 
это процедуру «провел» он и расписался. Суды нарушений не увидели, тог-
да господин Ваганов обратился в ВС с иском. Он указал на «правовую не-
определенность» правил освидетельствования, поскольку суды трактуют 
документ по-своему.

Выступая в ВС, представитель МВД Александр Курсаев рассказал, что 
проверку на опьянение могут проводить любые инспекторы, имеющие 
специальные звания, за исключением инспекторов-стажеров. Он также 
заявил (это подтвердила и представитель Генпрокуратуры), что в приказе 
МВД №676 и постановлении правительства №475 нет никакой правовой 
неопределенности: там четко сказано, что по итогам освидетельствова-
ния составляется акт, который подписывается конкретным должностным 
лицом.

Это же следует и из отзыва МВД, который был направлен Александру 
Ваганову („Ъ“ ознакомился с текстом). Представитель ГИБДД Андрей Кли-
менко пояснил: в подавляющем большинстве случаев в составе одного 
экипажа ДПС работают два сотрудника (к примеру, старший инспектор 
и инспектор), но их действия (например, приглашение понятых, подготов-

ка алкометра, распаковка мундштука) нельзя расценивать как проведение 
всей процедуры освидетельствования целиком. Иными словами, следует 
из слов господ Курсаева и Клименко, оба сотрудника ДПС имеют равные 
права, обязанности и все процедуры они могут выполнять вдвоем, заме-
няя друг друга на всех этапах.

Адвокат господина Ваганова Алексей Кондратьев призвал дождаться 
мотивировочной части решения. Если Верховный суд вслед за МВД и Ген-
прокуратурой подтвердит, что проводить проверку и составлять акт дол-
жен один сотрудник, это будет основанием для того, чтобы обжаловать 
нижестоящие решения судов. Господин Кондратьев говорит, что в Курган-
ской области есть еще несколько водителей, столкнувшихся с такой ситу-
ацией и обратившихся в суды.

Юрист, эксперт по безопасности движения Катерина Соловьева не ви-
дит разницы, какой инспектор в составе экипажа подпишет акт. «Главное, 
что это делает уполномоченное лицо и есть чек из алкометра, подтвержда-
ющий результаты,— говорит она.— Инспектор просто своей подписью 
подтверждает зафиксированный результат, а решение о наказании прини-
мает суд. Если у судьи возникнут сомнения, он всегда может вызвать обоих 
инспекторов и допросить их».

Иван Буранов

Инспекторы могут выдохнуть спокойно
ВС признал законными правила освидетельствования водителей на состояние опьянения

У психиатров остались сомнения 
во  вменяемости Ильназа Галявиева 
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12. КОЛЛЕКЦИЯ ДЛЯ БОЛЕЛЬЩИКОВ
Анастасия Задорина: «Один из элементов нашей олимпийской 
коллекции – шрифтовая надпись TOKYO. Болельщики не мо-
гут поехать в Токио, но могут почувствовать свою причастность 
к олимпийской команде и городу проведения Игр. Также в наших 
магазинах представлена и коллекция с государственной симво-
ликой: гербом, надписью RUSSIA».

13. УЧАСТНИКИ ИГР ПОЛУЧИЛИ ПОРЯДКА  
60 ЭЛЕМЕНТОВ ЭКИПИРОВКИ 
Комплект экипировки включает в себя все, что может понадобить-
ся спортсмену: пиджак, брюки, рубашка, парадный, ветрозащит-
ный и тренировочный костюмы, толстовки, футболки, поло, шорты, 
дождевик, бейсболка, купальник или плавки, кроссовки, сандалии, 
поясная и спортивная сумки, рюкзак, чемодан и даже зонтик. 

14. НА ИГРАХ XXXII ОЛИМПИАДЫ В ТОКИО  
ПОЯВЯТСЯ НОВЫЕ ВИДЫ СПОРТА
На Олимпийских играх в Токио добавятся карате, скалолазание, 
серфинг, скейтбординг и баскетбол 3х3. После перерыва вернут-
ся бейсбол и софтбол. 

15. ЗНАМЕНОСЦАМИ ОТ РОССИИ БУДУТ  
ВОЛЕЙБОЛИСТ МАКСИМ МИХАЙЛОВ  
И САБЛИСТКА СОФЬЯ ВЕЛИКАЯ
Гендерный баланс стал реальностью: впервые страны будут пред-
ставлять двое спортсменов – мужчина и женщина. 

16. МЕДАЛИ ИЗ ПЕРЕРАБОТАННЫХ МАТЕРИАЛОВ
5000 олимпийских медалей сделаны из переработанной домаш-
ней электроники, смартфонов, компьютеров, которые собрали 
и принесли жители Токио. 

17. ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР
Одно из самых зрелищных событий Олимпиады будет транслиро-
вать Первый канал. Прямой эфир начинается в 14.00 по москов-
скому времени, а повтор будет показан в 21.30. 

18. 40 ВИДОВ СПОРТА И 339 КОМПЛЕКТОВ МЕДАЛЕЙ
За золото, серебро и бронзу будут бороться 12 500 спортсменов 
из 200 стран мира. 

19. ТАЛИСМАНЫ РОССИЙСКОЙ СБОРНОЙ –  
МИШКА-НЕВАЛЯШКА И ШАПКО-КОТ
У каждого из этих героев – свой характер и мнение обо всем, что 
происходит вокруг. А мировым талисманом Олимпийских Игр в То-
кио стал Miraitowa, персонаж, чье имя переводится как «вечное 
будущее», а выбирали его японские школьники младших классов.

20. КОМАНДА РОССИИ – ВРЕМЯ ПОБЕЖДАТЬ!
Начинаем болеть за наших спортсменов и пусть на олимпийском 
стадионе как можно чаще звучит музыка Петра Чайковского, ведь 
именно фрагмент из концерта №1 будет играть на церемониях 
награждения вместо российского гимна!

1. ТOKYO 2020 В 2021
Олимпийские игры должны были пройти летом 2020, но из-за 
пандемии были перенесены. Официальное название осталось 
прежним – TOKYO 2020.

2. ВМЕСТЕ
Олимпийский девиз теперь звучит так: «Быстрее, выше, сильнее 
– вместе!». Слоган не менялся с 1894 года. «Это эпохальное со-
бытие», – отметил глава МОК Томас Бах.

3. ПОКАЗ ОЛИМПИЙСКОЙ КОЛЛЕКЦИИ  
ZASPORT СОСТОЯЛСЯ ЗА 100 ДНЕЙ  
ДО СТАРТА ДЛЯ ИГР В ТОКИО
Презентация коллекции TOKYO 2020 прошла 14 апреля на ВДНХ 
в павильоне «Космос». Один из центральных экспонатов выстав-
ки – земной шар – напоминает о главной цели Олимпийского дви-
жения – сделать мир лучше посредством спорта. А достижения 
в космической отрасли – то, чем всегда гордилась наша страна.

4. АМБАССАДОРОМ ОЛИМПИЙСКОЙ КОЛЛЕКЦИИ 
СТАЛА АННА КИКИНА, ЕДИНСТВЕННАЯ ЖЕНЩИНА 
В ОТРЯДЕ КОСМОНАВТОВ РОСКОСМОСА
Анна Кикина: «С самого детства этот праздник мирового масштаба 
привлекал и меня, и моих друзей своей масштабностью, чувством 
мощи и силы. Мне хочется болеть за всех спортсменов, которых 
я вижу по телевидению, они все мои любимые!»
 

5. В ТОКИО НАШИ СПОРТСМЕНЫ  
БУДУТ ВЫСТУПАТЬ ПОД АББРЕВИАТУРОЙ ROC
Согласно требованиям МОК, на Олимпийских играх в Токио спорт-
смены из России будут выступать под флагом Олимпийского коми-
тета и аббревиатурой ROC (Russian Olympic Committee), при этом 
на форме не должно быть надписи «Сборная России» и изображе-
ния национального флага. В то же время использование цветов 
триколора не запрещено, поэтому все будут знать, какую страну 
представляют наши спортсмены.

6. КОЛЛЕКЦИЯ TOKYO 2020 – МИКС РОССИЙСКИХ 
И ЯПОНСКИХ МОТИВОВ
Полоски триколора на куртках раскрываются в форме веера, принт 
на чемоданах напоминает побеги бамбука, а принты на футболках 
и линии подошвы на кроссовках вдохновлены знаменитой гравюрой 
«Большая волна в Канагаве». В экипировке присутствует и совре-
менный вариант элемента русского костюма – оплечье: украшение 
трансформировалось в графическое ожерелье вокруг шеи, которое 
нанесено на лонгсливы, олимпийки и поло.

ТОКИО – 
ЗА СПОРТ!
С 23 ИЮЛЯ ПО 8 АВГУСТА В ТОКИО ПРОЙДУТ ИГРЫ  

XXXII ОЛИМПИАДЫ. МЫ СОБРАЛИ 20 ФАКТОВ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ 

ИГРАХ TOKYO 2020 И ОБ ЭКИПИРОВКЕ, КОТОРУЮ РАЗРАБОТАЛА 

КОМПАНИЯ ZASPORT ВО ГЛАВЕ С АНАСТАСИЕЙ ЗАДОРИНОЙ

7. НА ВНУТРЕННЕЙ СТОРОНЕ КОСТЮМОВ  
РАЗМЕЩЕНЫ ПОЖЕЛАНИЯ СПОРТСМЕНАМ
Анастасия Задорина, основательница бренда ZASPORT: «На вну-
тренней стороне мы сделали нашивку со словами «тренируйтесь, 
боритесь, побеждайте» – это напутствие спортсменам от коман-
ды ZASPORT».

8. В КОЛЛЕКЦИИ ИСПОЛЬЗОВАНЫ ХЛОПОК  
И ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ 
Основные материалы коллекции – хлопок, современные влагоот-
водящие, быстросохнущие и охлаждающие ткани. Юлия Каплина, 
рекордсменка мира в лазании на скорость: «Мне понравилось ка-
чество и материал экипировки, тренировочная одежда выполнена 
из технологичных тканей, что очень удобно. Костюмы, футболки 
из хлопка подходят на каждый день. Я впервые еду на Олимпиаду 
и мне очень нравится, что форма нашей команды выглядит совре-
менно и модно, это придает уверенности!»

9. ПРИ РАЗРАБОТКЕ КОЛЛЕКЦИИ ДЛЯ ИГР  
В ТОКИО УЧИТЫВАЛИСЬ ПОЖЕЛАНИЯ АТЛЕТОВ
Линейка TOKYO 2020 разрабатывалась с участием комиссии 
спортсменов ОКР. Мнение атлетов учитывается при создании 
всех олимпийских коллекций бренда. 

10. ЭКИПИРОВКА К ИГРАМ В ТОКИО  
БЫЛА ПРИЗНАНА САМОЙ МАССОВОЙ 
Станислав Поздняков, президент ОКР: «Я получаю много по-
ложительных отзывов об экипировке от наших спортсменов, 
членов олимпийской команды. Думаю, использование этой эки-
пировки нашими спортсменами не ограничится только Олимпиа-
дой. Я уже прошел более 10 игр в разных ипостасях – и эта самая 
массовая по количеству экипировки». Комплекты экипировки 
получили 720 человек. 

11. ИГРЫ ПРОЙДУТ БЕЗ ИНОСТРАННЫХ  
БОЛЕЛЬЩИКОВ
Из-за пандемии действуют строгие ограничения, и на стадионах 
будут присутствовать только зрители из Японии. На стадионах ис-
пользована иммерсивная звуковая система, которая основана на 
звуковой поддержке спортсменов с предыдущих Олимпийских игр. 

На правах рекламы
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Поворотный  
договор

История переговоров по ограниче-
нию стратегических вооружений 
насчитывает уже более полувека 
и хранит в послужном списке деся-
ток договоров и соглашений, вклю-
чая текущий Договор СНВ-3 (подпи-
санный в 2010 году и продленный на 
пять лет в 2021 году). Но в этой длин-
ной саге Договор СНВ-1, юбилей кото-
рого будет отмечаться на днях, зани-
мает особое место.

Его подписание 31 июля 1991 
года стало поворотным моментом: 
от ограничения стратегических во-
оружений, когда для них устанав-
ливались потолки на достигнутых 
уровнях, а подчас и выше них, сто-
роны перешли к их радикальному 
сокращению. Успеху способствова-
ла политическая воля и поддержка 
переговоров со стороны советско-
го руководства во главе с Михаилом 
Горбачевым, доскональная проработ-
ка каждого условия на всех уровнях 
стройного и понятного государствен-
ного механизма принятия решений, 
упорный труд советской делегации 
в Женеве под руководством посла 
Юрия Назаркина. То есть все то, чего 
потом так не хватало.

В связи с 30-летним юбилеем 
ДСНВ-1 появились публикации по 
его истории и военным параметрам. 
Здесь хотелось бы отметить другой 
документ, согласованный в ходе пе-
реговоров по ДСНВ-1, но привлек-
ший меньше внимания. Это «Сов-
местное заявление относительно 
будущих переговоров по ядерным 
и космическим вооружениям и даль-
нейшему укреплению стратегиче-
ской стабильности», подписанное 
на саммите в июне 1990 года. Тогда 
в первый и, к сожалению, в послед-
ний раз стороны согласовали право-
вое содержание концепции «страте-
гической стабильности».

Стабильность определялась как 
стратегические отношения сторон, 
устраняющие «стимулы для нане-
сения первого ядерного удара». До-
говоры по СНВ должны были вклю-
чать в себя ряд технических условий, 
исключающих разоружающий ядер-
ный удар, чтобы предотвратить 
сокрушительное возмездие. Эта 
концепция стала революцией в во-
енно-политическом мировоззрении 
сторон, масштаб которой тогда не 
вполне осознавали даже участники 
переговоров (включая автора насто-
ящей статьи). В последующие двад-
цать лет эти принципы нашли бо-
лее или менее рельефное отражение 
в пяти договорах и соглашениях, бла-
годаря которым уровни вооружений 
многократно сократились, а страте-
гическая стабильность существенно 
упрочилась.

Однако за последнее десятилетие 
стабильность размывалась вследст-
вие распада системы контроля над 
вооружениями и начала масштаб-
ной гонки ядерных и новейших 
обычных вооружений. Технический 
прогресс и перемены миропорядка 
настоятельно требуют адекватной 
адаптации концепции стабильно-
сти. Хорошо, что в июне 2021 года ру-
ководители России и США Владимир 
Путин и Джо Байден наконец встре-
тились в Женеве и договорились воз-
обновить Диалог по стратегической 
стабильности, посредством которого 
будет заложена основа для будущего 
контроля над вооружениями и мер 
снижения рисков.

Конечно, предстоит преодолеть 
большие стратегические и техниче-
ские трудности, внешне- и внутри-
политические препятствия. Но так 
было и 30 лет назад, когда велись 
переговоры о ДСНВ-1, который стал 
историческим поворотом в контроле 
над ядерным оружием. Другого пути 
не было и не будет, и от него зависит 
выживание нашей цивилизации.

полная версия 
kommersant.ru/13132

В ходе диалога России 
и США предстоит  
преодолеть внешне-  
и внутриполитические 
препятствия.  
Но так было и 30 лет 
назад, когда велись  
переговоры о ДСНВ-1

Алексей Арбатов,
академик РАН, руководитель  
Центра международной  
безопасности ИМЭМО РАН

Накануне визита Дерека Шолле в амери-
канских СМИ появились утечки, из которых 
следовало: сделка была согласована на прош-
лой неделе в ходе встречи президента Байде-
на и канцлера ФРГ Ангелы Меркель и о ней 
будет официально объявлено в среду, когда 
Дерек Шолле будет находиться в Киеве.

Учитывая деликатность момента, в аме-
риканском дипломатическом ведомстве не 
стали сводить задачу Дерека Шолле в Кие-
ве исключительно к обсуждению проблемы 
«Северного потока-2», назвав целью перегово-
ров «подтверждение стратегической важно-
сти отношений Соединенных Штатов с Укра-
иной». Помимо «общих опасений по поводу 
трубопровода и энергетической безопасно-
сти в более широком плане» в программу 
встреч Дерека Шолле с высокопоставленны-
ми правительственными чиновниками в Ки-
еве были включены и другие вопросы. Как 
следует из заявления Госдепартамента, этими 
темами стали «поддержка США усилий Укра-
ины по противодействию российской агрес-
сии и дальнейшему продвижению экономи-
ческих и антикоррупционных реформ».

Учитывая, что планировавшийся на июль 
визит президента Украины Владимира Зелен-
ского в Вашингтон был перенесен на 30 авгу-
ста, а до этого ему так и не удалось встретиться 
с президентом Байденом в июне на самми-
те НАТО в Брюсселе, возникшую паузу при-
шлось заполнять господину Шолле.

Еще одну проблему для Вашингтона, воз-
никшую в связи с продолжающимися по-
пытками Киева противостоять «Северному 
потоку-2», назвало в среду американское из-
дание Politico. Как следует из его публика-
ции, ссылающейся на источники в Белом 
доме, после достигнутой договоренности 
между Вашингтоном и Берлином по «Се-
верному потоку-2» администрация Байде-
на призывает Киев отказаться от дальней-
шей критики проекта, предупреждая, что 

публичное выражение несогласия может 
навредить его отношениям с США.

Отметим, что уже после решающей встре-
чи Джо Байдена и Ангелы Меркель, накануне 
переговоров Дерека Шолле в Киеве, француз-
ский журнал Politique Internationale опубли-
ковал интервью с президентом Зеленским, 
в котором он рассуждает о «Северном пото-
ке-2» как о проекте, который все еще может 
быть остановлен. «Все будет зависеть от двух 
факторов. Первый — это позиция Вашингто-
на, второй — это способность европейских 
стран выступить единым фронтом»,— сооб-
щил Владимир Зеленский.

«Если проект будет завершен, проиграет 
не только Украина. Начало эксплуатации газо-
провода, который исключит Украину из рос-
сийско-европейского транзита, создаст пре-
цедент для всего региона и, может быть, для 
всего мира»,— отметил президент Зеленский, 
предупредив, что «Россия играет на разногла-
сиях» между западными союзниками и «это 
энергетическая война, в которой будут побе-
жденные и победители».

Между тем статья в Politico, предупрежда-
ющая Киев о возможных негативных послед-
ствиях его чрезмерной активности в проти-
востоянии «Северному потоку-2», вызвала 
противоположный эффект в Киеве, еще боль-
ше накалив страсти. Комментируя публи-
кацию, советник руководителя офиса пре-
зидента Украины Михаил Подоляк в среду 
пообещал, что Киев продолжит работу по про-
тиводействию реализации «Северного пото-
ка-2», не оглядываясь на сообщения в СМИ, 
а также будет требовать от Вашингтона допол-
нительных гарантий того, что интересы Кие-
ва не пострадают.

Представить такие гарантии, которых пока 
недостаточно, США смогут только в ходе укра-
ино-американского саммита. «Мы не можем 
полагаться на формальные политические об-
ещания. На мой взгляд, все это должно быть 
действительно прояснено во время актуаль-
ного визита президента Владимира Зелен-

ского в Вашингтон»,— заявил Михаил Подо-
ляк украинскому интернет-изданию LIGA.net. 
Прямо не обвиняя Politico в политическом за-
казе в связи с его последней публикацией, он 
тем не менее счел необходимым напомнить, 
что Россия «тратит гигантские ресурсы на лоб-
бирование в политических кулуарах, в том 
числе немецких и американских». «Полити-
ческая реальность всегда намного сложнее, 
чем фэнтезийные информационные картин-
ки о добре и зле, которые рисуются и отдель-
ными представителями политического сооб-
щества, в том числе американского, и в том 
числе для других стран, и зачастую в СМИ»,— 
попенял Politico Михаил Подоляк.

Между тем, продолжая упорствовать в не-
приятии «Северного потока-2», в преддверии 
своей встречи с Джо Байденом в Вашингто-
не президент Зеленский фактически оказал-
ся в лагере его политических оппонентов-ре-
спубликанцев.

Противники Джо Байдена в Конгрессе 
США полны решимости сделать тему проти-
востояния газопроводу новой платформой 
для консолидации в Капитолии. «Конгресс 
должен действовать там, где не справилась 
администрация. Я продолжу работать с кол-
легами от обеих партий с целью введения су-
щественных мер в отношении этого пагубно-
го российского проекта до того, как его введут 
в действие»,— пообещал замглавы комитета 
Сената США по иностранным делам респу-
бликанец Джим Риш. Один из ведущих респу-
бликанцев в Сенате открыто подыграл Киеву, 
напомнив, что стороны «согласовали догово-
ренности без участия и согласия важных со-
юзников, таких как Украина и Польша».

Оппоненты Белого дома в Конгрессе США 
указывают на то, что администрация Байде-
на не ввела обязательные санкции в отноше-
нии «Северного потока-2», а также не провела 
консультации с Конгрессом по вопросу отме-
ны санкций против европейских участников 
проекта. Эти санкции были введены в рамках 
законов «О защите энергетической безопас-

ности Европы» (PEESA) и «О противодействии 
противникам Америки посредством санк-
ций» (CAATSA). В связи с этим сенатор Риш 
пообещал 11 августа обнародовать доклад по 
PEESA, который будет содержать требование 
к Белому дому «дать письменное обоснование 
того, почему отказ от санкций отвечает нацио-
нальным интересам США».

В свою очередь, член сенатского комите-
та по иностранным делам республиканец Тед 
Круз назвал сделку по «Северному потоку-2» 
«геополитической победой (президента РФ 
Владимира.— „Ъ“) Путина на поколение впе-
ред и катастрофой для США и их союзников». 
«Президент Байден пренебрегает закона-
ми США и полностью сдался Путину. Европа 
по-прежнему будет подвергаться российско-
му энергетическому шантажу»,— настаивает 
Тед Круз.

Как сообщило американское издание Hill, 
сенатор Круз пытается блокировать утвержде-
ние нескольких кандидатур на ключевые по-
сты в администрации США, чтобы заставить 
ее ввести санкции в отношении «Северного 
потока-2». Среди них — выдвинутая на долж-
ность замгоссекретаря США по контролю 
над вооружениями и международной без-
опасности Бонни Дженкинс, которая долж-
на возглавить американскую делегацию на 
консультациях России и США по вопросам 
стратегической стабильности.

По мнению посла России в США Анатолия 
Антонова, неутихающий в Вашингтоне спор 
о газопроводе «Северный поток-2» свидетель-
ствует о том, что для американских полити-
ков Украина остается инструментом давления 
на Москву. «Мне кажется, что некоторые поли-
тики хотели бы использовать Украину лишь 
в качестве инструмента давления на Россию, 
с целью изменения российской внешней 
и экономической политики»,— заявил Анато-
лий Антонов интервью RT America, добавив, 
что при этом некоторые американские поли-
тики «даже не знают, где находится Украина».

Сергей Строкань

Северный отток

В апреле этого года в Женеве 
прошли первые после четырех-
летнего перерыва неформальные 
переговоры по Кипру в форма-
те «5+ООН» при участии предста-
вителей греко-кипрской и турец-
ко-кипрской сторон, а также трех 
стран-гарантов — Греции, Турции 
и Великобритании. Однако, как за-
явил по завершении встречи ген-
сек ООН Антониу Гутерриш, участ-
ники не смогли найти общих основ 
для возобновления прямых перего-
воров. Предполагалось, что новый 
раунд переговоров состоится через 
два-три месяца, но заявления госпо-
дина Эрдогана, а также позиция из-
бранного в октябре прошлого года 
президента ТРСК Эрсина Татара вы-
зывают сомнения в возможности 
достижения компромиссов.

С момента победы на выборах 
близкого ему по взглядам Эрсина Та-
тара президент Турции уже второй 
раз приезжает в ТРСК. В ходе ноябрь-
ской поездки господин Эрдоган по-
сетил квартал Вароша в городе Фа-
магуста. Греция и Республика Кипр 
назвали этот шаг «беспрецедентной 
провокацией». В 1974 году десятки 
тысяч представителей греческой об-
щины были вынуждены покинуть 
Фамагусту в течение суток. Район 
Вароша, находящийся у самого по-
бережья, полностью опустел. В при-
нятой в 1984 году резолюции 550 
Совбеза ООН говорится: попытки 
заселить любую часть Вароши ли-
цами, не являющимися ее жителя-
ми, недопустимы. Район стали на-
зывать городом-призраком, а его 
судьба решалась на многочислен-
ных переговорах между двумя об-
щинами Кипра при международ-
ном посредничестве.

Так и не дождавшись решения 
кипрской проблемы, Турция ре-
шила действовать по-своему: пе-
реступив через все резолюции 
Совбеза ООН, отказаться от идеи 
создания греческо-турецкой феде-
рации и настоять на сосущество-
вании на острове двух государств. 
Новый президент ТРСК эти взгля-
ды полностью разделяет. Реализа-
цию этой идеи господа Эрдоган 
и Татар решили начать с Вароши. 
В октябре турко-кипрские власти 
при поддержке Анкары (и в обход 
резолюций Совбеза ООН) откры-
ли Варошу для всеобщего досту-
па, а на днях Эрсин Татар объявил, 
что недвижимость в Вароше мо-
гут вернуть ее владельцам. «Наша 
цель — избежать несправедливо-
сти. Открытие Мараша (турецкое 
название Вароши.— „Ъ“) будет осу-
ществляться в соответствии с зако-
нодательством о недвижимости 
и с уважением к праву собствен-
ности. В этих рамках по решению 
нашего правительства с 3,5% тер-
ритории Мараша будет снят ста-
тус военной зоны. После этого 
владельцы находящейся там не-
движимости смогут подавать за-
явления на возвращение их собст-
венности»,— заявил он.

Со своей стороны, президент 
Эрдоган в среду отметил: приня-
тое решение принесет пользу обо-
им проживающим на острове на-
родам, а попытки превратить эту 
инициативу в средство «черной 
пропаганды» напрасны. По его сло-
вам, открытие Вароши — это мир-
ный проект, который реализуется 
«прозрачно и на основе междуна-
родного права», а Турция — «един-
ственная страна, которая прилага-
ет усилия для мира и стабильности 
на острове». Тем временем Нацио-
нальный совет Республики Кипр 

в среду призвал греко-кипр-
ских владельцев недвижимости 
в Вароше воздержаться от приня-
тия предложения ТРСК — то есть 
не возвращаться к управлению соб-
ственностью.

Помимо прочего Анкара актив-
но добивается признания ТРСК 
как можно большим числом госу-
дарств. Однако желающих пока 
немного. Когда внешнеполити-
ческие амбиции Реджепа Тайипа 

Эрдогана достигли пика на фоне 
победы главного союзника Анка-
ры — Азербайджана — во второй 
карабахской войне, в прессе стали 
звучать предположения, что ско-
ро Баку признает ТРСК. Эти слу-
хи недавно подогрел и сам прези-
дент Эрдоган. Когда его спросили, 
ожидается ли признание Северно-
го Кипра Азербайджаном, он отве-
тил: «В этом вопросе нет никаких 
сомнений. Мы постоянно обсужда-
ем это и с моим братом Ильхамом 
Алиевым (президентом Азербайд-
жана.— „Ъ“)».

Немало внимания привлекла 
и поездка парламентской делега-
ции из Азербайджана на Северный 
Кипр, которая началась 16 июня 
и продлилась до приезда в ТРСК 
президента Турции. При этом сна-
чала в турецких, а затем в азербай-
джанских СМИ этот визит назвали 
«первым официальным», хотя ана-
логичные ему визиты совершались 
неоднократно. Глава парламент-
ской делегации Самед Сеидов не 

ответил на вопрос „Ъ“, чем нынеш-
ний визит отличается от преды-
дущих. «Подобные визиты — как 
делегации, так и отдельных депу-
татов, общественных деятелей — 
происходили и раньше,— подтвер-
дил „Ъ“ депутат азербайджанского 
парламента Расим Мусабеков.— 
Я сам лет 15 тому назад в качестве 
гражданского активиста посещал 
как Республику Кипр, так и ТРСК 
вместе с большой группой азер-
байджанских и армянских журна-
листов. О радикальном изменении 
политики Азербайджана в отноше-

нии Кипра мне неизвестно, и из 
официальных источников ника-
ких сигналов в этом отношении не 
давалось».

Не верит в скорое признание 
ТРСК со стороны Баку и азербайд-
жанский политолог Ильгар Вели-
заде. «Азербайджан всегда рассма-
тривал население Северного Кипра 
в качестве родственного себе брат-
ского народа. На уровне парла-
ментариев, общественных орга-

низаций контакты всегда были 
и остаются,— сказал он „Ъ“.— Что 
же касается признания независи-
мости, то так вопрос в политиче-
ской плоскости никогда не стоял. 
Этот шаг в значительной степени 
может осложнить наши отношения 
не только с Кипром, но также с Гре-
цией и ЕС».

Позиции Брюсселя и Вашингто-
на по поводу будущего Кипра весь-
ма определенны. В начале июля 
глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен на пресс-конференции 
в Никосии заявила, что Евросоюз 
не согласится с решением кипр-
ской проблемы на основе создания 
двух государств. Визит президента 
Эрдогана в ТРСК предсказуемо выз-
вал негативную реакцию ЕС. Госде-
партамент США также осудил шаги 
Турции в отношении Вароши. Гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров в раз-
говоре с главой МИД Республики 
Кипр Никосом Христодулидисом 
призвал воздерживаться от ответ-
ных шагов, чреватых дестабилиза-
цией обстановки. Одновременно 
Великобритания, как страна—га-
рант кипрского урегулирования, 
призвала созвать срочную встречу 
Совета Безопасности ООН по ситуа-
ции в Вароше. Однако, какие бы за-
явления ни принял Совбез, Анкара 
своей курс менять не собирается.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Турция переступает через ООН

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган и глава самопровозглашенной ТРСК Эрсин Татар (оба — в машине во втором ряду)  
дружно поприветствовали идеи, явно противоречащие резолюциям Совбеза ООН ФОТО REUTERS

Так и не дождавшись решения кипрской проблемы,  
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через все резолюции Совбеза ООН, отказаться от идеи  
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Nikkei 225 27548 (+159,84)
РТС 1586,12 (+18,84)
FTSE 100 6998,28 (+117,15)

DAX 30* 15422,5 (+206,23)
DJIA* 34768,40 (+256,41)
NASDAQ Composite* 14575,571 (+76,693)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.07.21
Австралийский доллар 54,4407
Английский фунт 101,4618
Белорусский рубль 14,2669
Датская крона* 11,7804

Доллар США 74,4947
Евро 87,5983
Индийская рупия** 99,9198
Казахский тенге** 17,4035

Канадский доллар 58,6896
Китайский юань* 11,5057
Норвежская крона* 82,7379
СДР 105,8443

Сингапурский доллар 54,4472
Новая турецкая лира 86,6711
Украинская гривна* 27,3240
Шведская крона* 85,4915

Швейцарский франк 80,7706
Японская иена** 67,6210
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Арктика теряет связь с космосом
Новые требования для спутниковой связи грозят уходом с рынка Iridium

Минэкономики раскритико-
вало подготовленные Мин-
цифры правила применения 
абонентского оборудования 
спутниковых систем связи. 
По оценке министерства, 
они фактически вводят за-
прет на использование имею-
щегося у пользователей обору-
дования. Минцифры требует, 
чтобы спутниковые телефо-
ны были оснащены прием-
никами GPS и ГЛОНАСС, а так-
же каждый час передавали 
свои координаты. Эти прави-
ла невыполнимы, в частности, 
для системы Iridium, которая 
покрывает Арктику и востре-
бована в нефтегазовом секто-
ре, МЧС и ОАО РЖД. Эксперты 
считают, что в текущем виде 
новые требования могут спро-
воцировать уход этой спутни-
ковой системы из России.

„Ъ“ ознакомился с заключени-
ем Минэкономики от 8 июля на 
проект приказа Минцифры «Об 
утверждении правил примене-
ния абонентского оборудования 
спутниковых систем связи и ши-
рокополосного доступа в Интер-
нет». Он был опубликован для 
общественного обсуждения на 
regulation.gov.ru в конце апреля. 
По документу, все принимающие 
устройства подвижной спутнико-
вой связи должны быть оснащены 
приемниками для систем навига-
ции GPS и ГЛОНАСС, а также пере-
давать свои географические коор-
динаты на станции сопряжения не 
реже, чем раз в час.

Эти требование неприменимы 
к работающим на российском рын-
ке операторам подвижной спутни-
ковой связи, считает Минэкономи-
ки. В частности, международная 
спутниковая система Iridium, рабо-
тающая в России, не использует GPS 

и ГЛОНАСС для позиционирования 
абонентских устройств. Кроме того, 
нельзя принудительно перевести 
абонентские устройства в режим 
постоянного излучения для пере-
дачи координат, считают в мини-
стерстве. Таким образом, проект 

Минцифры фактически вводит за-
прет на использование абонент-
ских терминалов спутниковой свя-
зи, предупреждает Минэкономики. 
В Минцифры пообещали обсудить 
замечания «в рабочем порядке».

• Система Iridium, по собственным 
данным, оказывает услуги более 
чем 30 тыс. российских пользова-
телей — в море, в воздухе и на зем-
ле, как для персональной подвижной 
связи, транспорта, так и для ин-
тернета вещей. Местоположение 
различных спутниковых термина-
лов (телефонов, трекеров, модемов) 
определяется собственной систе-
мой позиционирования.
Требования проекта выглядят 

логичными для сотовой связи, но 
ни одна из существующих спутни-
ковых систем не сможет их выпол-
нить, говорит гендиректор ООО 
«Иридиум Коммьюникешенс» 
Владислав Шпилевой: «Теорети-
чески для этого потребовались бы 
глобальные изменения на сетях 
и разработка новых устройств спе-
циально для российского рынка». 
Но окупить такие затраты не пред-
ставляется возможным даже при 
значительном повышении цен, 
добавил он. По мнению топ-ме-
неджера, нужен компромисс по 
новым требованиям.

Iridium используют в основном 
для профессиональной связи со-
трудники компаний нефтегазовой 
отрасли, МЧС, ОАО РЖД, охотники 
и лесники, говорит гендиректор 
ФГУП НИИР Олег Иванов. «Гражда-
не систему используют редко, по-
скольку абонентская плата за аппа-

раты Iridium довольно высока — от 
$50 в месяц»,— добавил он. В России 
есть и другие системы персональ-
ной подвижной спутниковой свя-
зи — Thuraya, Globalstar, Inmar-
sat и российский «Гонец», добавил 
Олег Иванов. Однако только Iridi-
um работает в Арктике, другие опе-
раторы не поднимаются в столь вы-
сокие широты, подчеркивает глава 
AltegroSky Сергей Пехтерев.

«Весь трафик спутниковых 
устройств абонентов в России дол-
жен проходить через СОРМ (сис-
тему средств обеспечения опера-
тивно-разыскных мероприятий). 
Проект Минцифры предполагает, 
что появится возможность контр-
оля за соблюдением этого требова-
ния для всех устройств абонентов 
спутниковых систем в России»,— 
отмечает господин Пехтерев. Но 
если правила будут приняты в теку-
щем виде, это значительно затруд-
нит работу тех спутниковых опе-
раторов, в телефонах которых нет 
модуля GPS, и прежде всего Iridium, 
уточняет эксперт: «Из-за невозмож-
ности ввоза новых телефонов рабо-
та операторов будет под вопросом».

Кроме того, сложно выполнить 
требование передавать геопози-
цию со спутниковых приемников 
каждый час, добавляет Сергей Пех-
терев: «Для этого они должны быть 
постоянно включены, а постоянная 
передача сигнала будет разряжать 
аккумулятор, что критично для свя-
зи в удаленных регионах, напри-
мер, в тайге, где нет возможности 
зарядить аккумулятор».

Анастасия Гаврилюк
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Наверное, я никого не удивлю тем, 
что использую детище ЦБ — Систему 
быстрых платежей (СБП), в первую 
очередь для того, чтобы «гонять» день-
ги между своими картами. Получила 
зарплату на одну — бесплатно пере-
кинула на другую для погашения кре-
дита, на следующую для ежедневных 
трат и на третью — для оплаты «на 
карту Сбербанка» и переводов родне, 
которая еще не освоила СБП. Думаю, 
такая схема работает не у меня одной.

И если со своими картами все про-
сто, ты знаешь, куда «кидаешь» деньги, 
то с переводами другим людям порой 
возникают незадачи. Вот, например, 
переводила недавно деньги девуш-
ке за покупку на «Авито». Уточнила 
банк и решила сделать платеж через 
СБП. Ввела номер телефона, выбра-
ла нужный банк и отправила деньги. 
Все вроде хорошо, но продавец денег 

не видит. Справка о платеже и звонок 
в банк помогли разобраться — деньги 
ушли на счет карты с истекшим сро-
ком действия, которая не была пере-
выпущена. Новая карта в том же бан-
ке к этому номеру привязана не была, 
поэтому платеж ушел не на тот счет.

Тем временем выяснилось, что 
просто так со счета закончившейся 
карты деньги даже владельцу не из-
влечь, в рамках процессинга банки 
такие карты блокируют, операции 
онлайн становятся невозможны. При-
шлось собственнице карты в итоге 
идти в банк, писать заявление, полу-
чать деньги, закрывать счет карты — 
в общем, потратить изрядное количе-
ство времени.

Анализ финансовых форумов по-
казал, что с подобными проблемами 
сталкиваются периодически клиен-
ты целого ряда крупных банков, в том 
числе лидера отрасли Сбербанка.

И вот что интересно, несмотря 
на проблемы, создаваемые такой 
ситуацией для многих держателей 
карт, решать ее никто не хочет. Бан-
ки настраивают процессинг так, что-
бы возможности карт с истекшим 
сроком действия были предельно 
ограничены.

Их логику понять можно, они за-
интересованы в том, чтобы клиент 
или перевыпустил карту, или закрыл 
и счет к ней. В ситуации с бесплатны-
ми дебетовыми картами (часто вы-
даются для получения, например, 
страховых выплат или погашения 
кредитов) держатели просто забыва-
ют о них, а на карте остается копееч-
ный остаток, который не позволяет за-
крыть счет банку.

Проблему можно решить, сделав 
карты, по сути, бессрочными, ведь 
банкиры признают, что срок кар-
ты — пережиток времени. И при-
мер тому — отмена блокировки карт 
с истекшим сроком в пандемию с лег-
кой руки ЦБ.

Вот только банкиры в урегули-
ровании ситуации помогать держа-
телям карт не настроены, им бы ре-
шить свои проблемы с брошенными 
счетами (см. „Ъ“ от 14 ноября 2018 
года). А для вмешательства ЦБ мас-
штаба волнений пока недостаточно. 
Видимо, придется ждать, пока жалоб 
станет столько, что регулятор не смо-
жет их игнорировать, или просто сми-
риться с неудобствами.

У многих есть забытые 
карты с истекшим  
сроком. С развитием 
СБП они внезапно  
начали приносить 
держателям серьез-
ные неудобства
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Минсельхоз наварит борща
Власти ищут меры снижения цен на картофель и овощи

Чиновники начали искать причи-
ны и способы снижения цен на кар-
тофель, капусту, лук и морковь — этот 
вопрос уже поднимал президент Вла-
димир Путин. Так, Минсельхоз пору-
чил руководству регионов разобрать-
ся с поставками овощей и картофеля, 
чтобы исключить влияние посредни-
ков на розничные цены, а также рас-
сматривает возможность увеличения 
субсидирования затрат на строитель-
ство хранилищ в отдаленных регио-
нах. Бизнес считает, что лучше было бы 
компенсировать подорожавшие за год 
вдвое расходы на логистику.

По данным „Ъ“, меры по снижению цен на 
картофель и овощи открытого грунта (капусту, 
лук, морковь, свеклу) обсуждались на заседа-
нии оперативного штаба в Минсельхозе 21 
июля под руководством замминистра Джам-
булата Хатуова. Он заявил, что негативный 
тренд наблюдается последние два месяца.

По данным Росстата, в июне морковь по-
дорожала на 37%, картофель — на 20,3%, капу-
ста — на 14,3%. Для стабилизации ситуации 
регионам поручено увеличить число ярма-
рок, а местным органам управления АПК — 

разобраться с логистикой продукции, заявил 
господин Хатуов. По его словам, более 50% 
овощей открытого грунта реализуется через 
трейдеров и посредников, что негативно ска-
зывается на ценах на полках.

Согласно прозвучавшим данным, карто-
фель у аграриев стоит 19 руб. за 1 кг, в розни-
це — 56 руб. за 1 кг, капуста — 18 руб. и 40 руб. 
за 1 кг соответственно. Представители Ас-
траханской и Волгоградской областей, ос-
новных производителей овощей открытого 
грунта и картофеля в России, сообщили, что 
стоимость доставки продукции за год выро-
сла с 45–50 тыс. руб. до 100 тыс. руб. за рейс од-
ного грузовика в Москву.

Вопрос с подорожанием базовых продук-
тов, в частности овощей «борщевого набо-
ра», сегодня стоит «особо остро», заявил 21 
июля на совещании с членами правитель-
ства президент Владимир Путин. Как сооб-
щила вице-премьер Виктория Абрамченко, 
с крупными торговыми сетями есть «взаим-
ное понимание», что необходимо оператив-
но «транслировать снижение закупочных 
цен на полку».

В X5 Group, «Магните», Auchan, «Ленте», 
«Дикси» на вопросы не ответили. Источник 

„Ъ“ в одной из торговых сетей заявил, что 
в связи с курсом на снижение цен, принятом 
в том числе в преддверии выборов в Госдуму, 
на сети идет давление со стороны федераль-
ных властей, так что ритейлеры будут сни-
жать цены на полках сразу после снижения 
их поставщиками.

Директор Плодоовощного союза Миха-
ил Глушков говорит, что задача разобрать-
ся с направлениями и способами доставки 
сложная: производителей картофеля и ово-
щей много и каждый из них имеет собствен-
ные контракты и направления сбыта. По его 
словам, выходом может быть дополнитель-
ное субсидирование логистики производи-
телям с учетом направления и расстояния, 
что позволило бы снизить цену на полках 
и повысить рентабельность бизнеса. 

Руководитель аппарата Союза участни-
ков рынка картофеля и овощей Татьяна Гу-
бина отмечает, что небольшим хозяйствам 
часто сложно работать с торговыми сетя-
ми из-за высоких требований по качеству, 
калибровке и объемам, а посредники бе-
рут на себя первичную обработку овощей. 
Производителям также проще продать уро-
жай трейдерам, так как участие в ярмар-

ках требует затрат на дополнительный 
персонал и доставку, указывает она.

Еще одной мерой может стать увеличе-
ние компенсации части затрат на строитель-
ство овощехранилищ на территории реги-
онов Дальнего Востока и Арктики с 20% до 
40%. С таким предложением выступил пред-
ставитель Бурятии.

Джамбулат Хатуов заявил, что Минсель-
хоз готов поддержать инициативу и дал пору-
чение подготовить обращение в Минвосто-
кразвития. Михаил Глушков говорит, что 
в отдаленных регионах строительство ово-
щехранилищ обходится дороже, а выращи-
вать продукцию сложнее, так что там практи-
чески отсутствуют профильные инвесторы.

Но дефицит хранилищ есть во всей Рос-
сии: при производстве более 5 млн тонн ово-
щей в год хранить можно только 1,6 млн тонн, 
а часть мощностей устаревшие, указывает он. 
Татьяна Губина согласна, что дополнительная 
поддержка нужна и для других регионов, а суб-
сидировать стоит и закупку холодильного обо-
рудования, линий для фасовки и предпродаж-
ной подготовки. В Минсельхозе заявили „Ъ“, 
что ждут итоговые расчеты по предложению.

Алексей Полухин

«Нефтису» поделили по-братски
Контроль в компании получил Саит-Салам Гуцериев

Как стало известно „Ъ“, попавший 
в июне под санкции ЕС бизнесмен 
Михаил Гуцериев передал контроль 
над своим вторым ключевым нефтя-
ным активом — компанией «Нефти-
са» — своему брату Саит-Саламу Гуцери-
еву. При этом Михаил Гуцериев остался 
миноритарным акционером. В сере-
дине июля «Русснефть» сообщила, что 
Михаил Гуцериев не имеет контроля 
в компании. По мнению юристов, пока 
неясно, будет ли ЕС оценивать сделку 
по «Нефтисе» в качестве попытки обхо-
да санкций. 

 Как выяснил „Ъ“, «Нефтиса», ранее под-
контрольная попавшему в июне под санкции 
ЕС Михаилу Гуцериеву, сменила основного 
бенефициара. Им стал брат бизнесмена — Са-
ит-Салам Гуцериев, он же, по словам источни-
ков „Ъ“ в нефтяной отрасли, сменил Михаила 
Гуцериева во главе совета директоров. В са-
мой «Нефтисе» отказались от комментариев.

«Нефтиса» принадлежит кипрской Dolmer 
Enterprises Ltd, а та, по данным кипрского ре-
естра,— кипрской Doneler Finance (75%) и Ra-
more Holdings (25%, бенефициар неизвестен) 

с Британских Виргинских островов. У Donel-
er — три конечных бенефициара: Саит-Салам 
Гуцериев (91%), а также Михаил Гуцериев и его 
сын Саид (совокупно 9%). Таким образом, Са-
ит-Саламу Гуцериеву в «Нефтисе» теперь при-
надлежит около 68% через Doneler, а Михаилу 
Гуцериеву и его сыну — около 7%.

Михаил Гуцериев пытается снизить вли-
яние санкций ЕС для компаний, где являл-
ся акционером. Так, например, «Русснефть» 
привлекла юридических консультантов, ко-
торые констатировали отсутствие у Михаи-
ла Гуцериева контроля над нефтекомпани-
ей по нормам санкционного регулирования 
ЕС. Заключение было утверждено 13 июля 
советом директоров, куда также входят пред-
ставители крупного акционера «Русснефти» 
и ее партнера — швейцарского трейдера 
Glencore.

У компаний Михаила Гуцериева после 
введения санкций возникли проблемы при 
продаже спотовых партий нефти. В кон-
це июня Reuters писал о нежелании Total 
и Glencore покупать грузы у связанных с Ми-
хаилом Гуцериевым компаний, а ряд бан-
ков отказал в кредитовании поставок. В свою 

очередь, о готовности помочь трейдерам 
в кредитовании поставок нефти «Нефтисы» 
сообщил Сбербанк. По словам одного из со-
беседников „Ъ“, банк вынес такое решение, 
после того как изменилась акционерная 
структура «Нефтисы». Кроме того, Михаил Гу-
цериев также избавился от контроля в «Слав-
калии» в пользу Саит-Салама Гуцериева.

Контрагенты компаний, которые ранее 
контролировал Михаил Гуцериев, смогут без-
болезненно завершить сделки, которые были 
заключены до даты введения санкций, разъ-
ясняет руководитель юридической практи-
ки Grace Consulting Ltd Екатерина Орлова, но 
в части новых сделок ситуация неоднознач-
на. По ее словам, дальнейшее сотрудничество 
с компаниями, из состава акционеров кото-
рых вышел Михаил Гуцериев, будет зависеть 
от того, как риск-менеджмент контрагентов 
толкует нормы санкционных ограничений, 
а главное — как их будет применять европей-
ский и швейцарский регулятор (то есть и бан-
ки, через которые проходят сделки). 

Основной вопрос заключается в том, бу-
дет ли расценена передача/продажа Миха-
илом Гуцериевым доли в подконтрольных 

компаниях в адрес родственников как дейст-
вия, направленные на обход санкций, пояс-
няет юрист. На этот счет в европейской юрис-
дикции однозначной позиции у юристов нет: 
кто-то считает, что даже при аффилированно-
сти лиц это не свидетельствует об однознач-
ном действии в интересах друг друга, однако 
есть консервативная позиция, что члены се-
мьи так или иначе признаются действующи-
ми в общих интересах. В данном случае так-
же имеет значение решение Совета ЕС 642/
CFSP от 15 октября 2012 года, в котором гово-
рится, что косвенное предоставление средств 
в адрес санкционных лиц недопустимо. Будет 
ли являться взаимодействие с компаниями, 
подконтрольными аффилированным с Ми-
хаилом Гуцериевым лицам, косвенным пре-
доставлением средств, в каждом конкретном 
случае решает регулятор, отмечает госпожа 
Орлова. Она также напоминает, что финансо-
вое или кредитное учреждение должно неза-
медлительно информировать компетентные 
органы о зачислениях на замороженные сче-
та санкционных лиц.

Дмитрий Козлов,  
Яна Рождественская

апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймай апрельапрельапрельапрель май

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 74,4947

0,00% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1795

0,14%
2,1 4,1

2,1

2,5

2,9

3,3

3,7

4,1тыс. пунктов ● 3,723

0,50%
35,0 90,0

35

46

57

68

79

90$ / баррель

3,79%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

0,74%

● 73,21тыс. пунктов ● 34,768

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

с переводами на карты, которых  
уже нет, разбирает руководитель 
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Ксения 
Дементьева



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 22 июля 2021 №127   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Объем рынка лизинга в 2021 
году может превысить 2 трлн 
руб., полагают в  рейтинговом 
агентстве НРА. Рост в 30–40% 
обеспечит восстановление 
в ряде отраслей. В частности, 
 наметилась положительная ди-
намика в железнодорожном ли-
зинге, реализуется отложенный 
спрос в сегментах оборудования 
и спецтехники. В то же время 
прошлогодний лидер — сегмент 
автолизинга — имеет неочевид-
ные перспективы из-за дефи-
цита автомобилей и снижения 
программ господдержки.

Рынок лизинга по итогам года мо-
жет вырасти на 30–40%, и таким обра-
зом объем нового бизнеса может уве-
личиться до 1,9–2,1 трлн руб. Такой 
прогноз сделало НРА на основе дан-
ных Федресурса по заключенным 
договорам и предметам лизинга, 
переданным лизингополучателям 
в первом полугодии 2021 года (с ис-
следованием ознакомился „Ъ“). По 
оценке агентства, за шесть месяцев 
этого года количество заключенных 
договоров сохранилось на уровне 
июля—декабря 2020 года: 180,2 тыс. 
против 183,9 тыс. При этом коли-
чество объектов, переданных в ли-
зинг, выросло более чем на 17% — 
до 266,3 тыс.

• В прошлом году объем нового биз
неса (стоимость переданных клиен
там предметов лизинга без НДС) 
 лизинговых компаний сократился 
на 6%, до 1,4 трлн руб. Прежде всего 
пострадали капиталоемкие сегмен
ты, в частности, авиа и железнодо
рожная отрасли (см. „Ъ“ от 15 фев
раля). Вместе с тем автолизинг, не
смотря на локдаун второго кварта
ла, за счет быстрого восстановления 
в последующие месяцы показал рост 
по итогам года (см. „Ъ“ от 15 сентяб
ря 2020 года).
По оценке НРА, в первом полуго-

дии 2021 года количество переданных 
в лизинг единиц автотранспорта даже 
сократилось по сравнению с прош-
лым годом — на 4%, до 125,7 тыс. 
В том числе количество переданных 
в лизинг автомобилей снизилось 
с 103 тыс. до 93,1 тыс.

Одним из факторов, сдержива-
ющих рост этого сегмента, «являет-
ся дефицит автомобилей у постав-
щиков» (см. „Ъ“ от 7 июля), отмечает 
директор по продажам автолизин-
га ГК «Альфа-Лизинг» Александр Го-
ланков. Другой фактор — снижение 
объема финансирования программ 
господдержки, добавляет глава «Сов-
комбанк Лизинга» Николай Севас-
тьянов. Но даже при уменьшении 
количества переданных в лизинг ав-

томобилей происходит рост в сто-
имостном выражении, говорит ру-
ководитель «Райффайзен-Лизинга» 
Виталий Милованов. Участники рын-
ка отмечают, что традиционно боль-
ший объем продаж приходится на 
второе полугодие, и выражают над-
ежды на увеличение предложения 
автотехники в этот период.

Зато виден рост в ряде капитало-
емких сегментов. По данным НРА, 
за первое полугодие было пере-
дано в лизинг на 15% больше еди-
ниц железнодорожной техники, 
чем за весь прошлый год. «Дефи-
цит специализированных вагонов 
активно закрывается. Многие опе-
раторы закупают платформы, ци-
стерны, зерновозы, потому что они 
приближаются к сроку выбытия. 
В дефиците цементовозы, некото-
рые химические цистерны»,— уточ-
няет глава «Регион-Лизинга» Рустем 
 Мухаммедов.

Растет передача в лизинг оборудо-
вания (32 тыс. единиц, на 15% боль-
ше, чем за весь прошлый год) и спец-
техники (11,8 тыс. единиц, на 23% 
больше, чем во втором полугодии 
2020 года). «Прошлый год заставил 
многих клиентов приостановить 
или существенно сократить инвест-
программы, и их реализация нача-
лась в 2021 году»,— объясняет го-
сподин Милованов. По его мнению, 
в этих сегментах будет наблюдаться 
рост и в стоимостном выражении, 
к чему ведет «нарушение производ-
ственных цепочек, дефицит, изме-
нение курса валют и рост цен на ком-
плектующие».

Единственный сегмент, где ситу-
ация остается сложной,— это авиа-
лизинг (переданное в лизинг иму-
щество осталось на уровне прошлого 
года). «В настоящий момент рынок 
авиализинга все еще находится под 
влиянием пандемии»,— констати-
рует гендиректор ГК «ВТБ Лизинг» 
Дмитрий Ивантер. По его прогнозу, 
существенного улучшения ситуации 
до 2022 года не будет. Глава «Сбербанк 
Лизинга» Вячеслав Спиров, ссылаясь 
на прогнозы ICAO, не ожидает восста-
новления авиарынка до 2023 года.

В целом же господин Ивантер счи-
тает прогноз НРА по рынку слишком 
оптимистичным, ориентируясь на 
прогноз «Эксперт РА» в увеличении 
нового бизнеса на 10–15%, до 1,6 трлн 
руб. Рустем Мухаммедов считает про-
гноз НРА «реалистичным». По его сло-
вам, «в начале этого года достаточно 
осторожные прогнозы были по капи-
талоемким сегментам. Сейчас мы ви-
дим, что ситуация развивается по оп-
тимистичному сценарию».

Илья Усов

Лизинг  
растет в цене
Объем рынка может по итогам года 
достигнуть 2 трлн руб.Подсанкционные выпуски ОФЗ 

последние две недели пользуют-
ся повышенным спросом у ино-
странных инвесторов. Вложе-
ния оцениваются в 6 млрд руб., 
почти половина одного из вы-
пусков принадлежит нерезиден-
там. Среди них могут оказаться 
и американские инвесторы, ко-
торым не запрещено покупать 
новые ОФЗ на вторичном рын-
ке. При этом ставки по рубле-
вым бондам остаются весьма 
привлекательными, и в услови-
ях возможного ужесточения по-
литики ЦБ не исключен их даль-
нейший рост.

Минфин 21 июля размещал обли-
гации лишь одного выпуска ОФЗ — 
десятилетние бумаги с постоянным 
купонным доходом (ОФЗ-ПД). При 
спросе свыше 58 млрд руб. были ре-
ализованы все облигации на 20 млрд 
руб. по средневзвешенной доходно-
сти 7,32% годовых. На три заявки (две 
по 5 млрд руб., одна на 3,5 млрд руб.) 
пришлось 67,5% объема размещения. 
По оценке главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, Минфин разместил бумаги 
с доходностью на 3 б. п. ниже уровня 
вторичного рынка: «Это первое раз-
мещением „новых“ ОФЗ без премии, 
которая ранее достигала 7–8 б. п.».

• С 14 июня начали действовать 
американские санкции, которые 
 запрещают инвесторам из США 

 покупать российский рублевый гос
долг на первичном рынке (см. „Ъ“ 
от 16 апреля). В результате Минфин 
значительно сократил объем предло
жения. Если в весенние месяцы сред
ний спрос в аукционный день пре
вышал 170 млрд руб., а объем раз
мещения — 110 млрд руб., то после 
начала действия запрета средние 
 показатели упали до 40 млрд руб. 
и 17 млрд руб. соответственно.
Вместе с тем с начала июля между-

народные инвесторы начали нара-
щивать вложения в новые выпуски 
ОФЗ. По данным НРД, за две недели 
нерезиденты вложили в них почти 
6 млрд руб. Растут вложения в такие 
облигации и со стороны российских 
банков с иностранным участием (бо-
лее чем на 12 млрд руб.). В частности, 
международным инвесторам и бан-
кам с иностранным участием при-
надлежит 46% выпуска восьмилет-
них ОФЗ-ПД 26237, свидетельствуют 

оценки НРД. «Новые выпуски могли 
покупать на вторичном рынке запад-
ные институциональные инвесто-
ры, в том числе и американские, так 
как запрет относится только к пер-
вичным размещениям»,— полага-
ет стратег УК «Арикапитал» Сергей 
 Суверов.

Международных инвесторов, счи-
тают эксперты, привлекает высокая 
доходность российских долговых бу-
маг при снижающихся инфляцион-
ных рисках в мире. По данным Re-
uters, доходность десятилетних ОФЗ 
составила в среду 7,12% годовых, что 
всего на 8 б. п. ниже уровней начала 
месяца. За это же время доходность 
аналогичных облигаций США со-
кратилась почти на 20 б. п.— до 1,27% 
годовых. «Привлекательность опе-
раций carry-trade сохраняется, осо-
бенно на фоне снизившихся доходно-
стей базовых активов и нейтрального 
геополитического фона»,— говорит 

глава аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Еще одним важным фактором 
привлекательности российских бу-
маг выступает устойчивое исполне-
ние федерального бюджета и сокра-
щение предложения нового госдолга. 
По предварительной оценке, за пер-
вое полугодие профицит бюджета 
составил 626 млрд руб. «При таком 
бюджете Минфин может размещать 
новый долг лишь для рефинансиро-
вания старых обязательств. Ожида-
емое сокращение предложения но-
вого госдолга подстегивает спрос на 
ОФЗ»,— отмечает главный аналитик 
ПСБ Дмитрий Монастыршин.

Эксперты ожидают роста интереса 
нерезидентов как к новым, так и к ста-
рым выпускам ОФЗ. Важное значе-
ние при этом будут иметь итоги засе-
дания совета директоров ЦБ 23 июля. 
По мнению главного экономиста ING 
Дмитрия Долгина, ЦБ может поднять 
ставку на 75–100 б. п. «Комментарий 
при этом будет по-прежнему ориен-
тировать на повышение, но с оговор-
кой, что цикл подходит к концу»,— 
считает господин Долгин. По мнению 
Владимира Евстифеева, если ЦБ со-
хранит проинфляционный настрой 
и намекнет на возможность дальней-
шего ужесточения денежно-кредит-
ной политики, это станет поводом 
для роста доходностей ОФЗ и поддер-
жит интерес нерезидентов.

Виталий Гайдаев

Госдолг разошелся на вторичке
Нерезиденты вкладываются в ОФЗ

Микрофинансовые организа-
ции (МФО) сохраняют консерва-
тивную политику выдачи даже 
для повторных клиентов. Соот-
ношение запрашиваемой и ре-
ально выдаваемой суммы до 
сих пор не вернулось на допан-
демические уровни. Такая по-
литика позволяет сохранить 
просрочку по микрозаймам на 
приемлемом для отрасли уров-
не — около 30%. На фоне неста-
бильной экономической ситу-
ации компании не планируют 
ослаблять скоринг, так что мож-
но ожидать снижения просроч-
ки по году.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем IDF Eurasia, в котором говорит-
ся, что в июне-июле новые клиенты 
МФО могли рассчитывать в среднем 
на получение 42% от запрошенных 
сумм. При повторном обращении 
показатель увеличивался до 56%, 
при третьем — до 73%. Это выше, 
чем в аналогичный период прош-
лого года (соответственно 36%, 45% 
и 60%), но заметно ниже, чем в до-

пандемический 2019 год. Уже при 
первом обращении клиенты тогда 
могли рассчитывать на половину за-
прашиваемой суммы. При повтор-
ном обращении она увеличивалась 
до 68%, при третьем — до 82%, при-
водят данные в IDF Eurasia.

Одновременно сами запросы кли-
ентов МФО продолжают снижаться. 
По данным финансового маркетплей-
са «Юником24», средняя запрашивае-
мая сумма составила в июне 2021 года 
21,95 тыс. руб. Это минимум с начала 
2020 года (см. „Ъ“ от 16 июля).

Консервативная риск- политика 
на фоне сохраняющейся неста-
бильности в экономике привела 
к тому, что даже добросовестным 
клиентам, не допускавшим выхо-
да на просрочку, непросто зарабо-
тать себе репутацию в глазах кре-
диторов, поясняет гендиректор 
IDF Eurasia в России Ирина Хорош-
ко. И в ближайшие полгода резкого 
улучшения ситуации в экономике, 
а значит, и ослабления скоринговой 
политики ожидать не стоит, под-
черкивает она.

В других компаниях подтвержда-
ют необходимость совершенство-
вания скоринга в текущих эконо-
мических условиях. «МигКредит» 
постоянно изучает возможность по-
лучения новых источников данных, 
чтобы обогатить скоринговую мо-
дель, подчеркивает коммерческий 
директор компании Надежда Дим-
ченко. В 2021 году скоринговые на-
стройки уже не такие жесткие, как 
в период сильных ограничений 
в 2020 году, но показатель отноше-
ния одобренной суммы к запрошен-
ной сейчас остается ниже, чем был 
в 2019-м, подтверждает директор по 
рискам ГК Eqvanta Алексей Переде-
рий. Одна из причин такого трен-
да — расширение аудитории МФО за 
счет клиентов, кредитная история ко-
торых пострадала в 2020 году. Кроме 
того, растет доля онлайн-выдачи (см. 
„Ъ“ от 20 мая), где есть свои ограниче-
ния из-за упрощенной идентифика-
ции, поясняет господин Передерий.

На фоне такой политики компа-
ний доля просроченной задолжен-
ности по займам МФО существенной 

динамики не показывает, следует из 
данных НБКИ. Так, последние пять 
месяцев уровень просрочки держит-
ся около 30%. Это примерно соответ-
ствует уровню 2019 года.

В 2021 году микрофинансовые 
портфели находятся на более ком-
фортных уровнях, чем во второй по-
ловине 2020 года, когда негативное 
влияние карантинных ограничений 
сказывалось особенно сильно, добав-
ляет директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков. Доля просроченной 
задолженности 90+ варьируется в за-
висимости от той или иной компа-
нии от 10% до 50%, сообщил прези-
дент СРО НАПКА Эльман Мехтиев.

В среднем она составляет менее 
29%, и по итогам года можно ожидать 
ее постепенного снижения, уверен 
эксперт. Этому, по словам господина 
Волкова, способствует и то, что в сег-
менте МФО идут активные цесси-
онные процессы и распространена 
практика предоставления отсрочек, 
каникул и прочих форм отложенно-
го платежа по займу.

Полина Трифонова

МФО что-то подозревают
Сохранение жесткого скоринга позволяет отрасли избежать роста просрочки

«Ростех» планирует привлечь 
 более 30 млрд руб. в свои НПФ 
по новой корпоративной про-
грамме. Для стимулирования 
работников госкорпорация го-
това софинансировать их вло-
жения. Эксперты считают при-
влечение сотен тысяч клиентов 
амбициозной задачей, которая 
потребует не только админист-
ративных, но и значительных 
финансовых ресурсов.

«Ростех» собирается привлечь бо-
лее 30 млрд руб. пенсионных резер-
вов к 2026 году по новой корпоратив-
ной программе негосударственного 
пенсионного обеспечения (НПО). 
Об этом „Ъ“ рассказали в госкорпо-
рации. Стандарт программы был 
утвержден в конце июня. В «Росте-
хе» рассчитывают, что за пять лет ее 
участниками станут 80% сотрудников 
организаций корпорации, то есть 
около 440 тыс. человек.

• В настоящее время у госкорпорации 
есть два НПФ — «Ростех» и «Первый 
промышленный альянс». Их совокуп
ные активы по итогам первого квар
тала 2021 года составили 14,6 млрд 
руб., из которых 8,9 млрд руб.— обяза
тельства по пенсионным резервам 
и 4 млрд руб.— обязательства по пен
сионным накоплениям. Добровольные 
и накопительные пенсии в фондах 
формируют 49 тыс. застрахованных 
лиц и 119,3 тыс. участников.
Пенсионная программа будет реа-

лизоваться в двух модификациях: «Со-
финансирование» и «Софинансирова-
ние плюс». В первом варианте может 

принять участие любой сотрудник го-
скорпорации и ее организаций без 
ограничений по максимальному раз-
меру пенсионных взносов. При этом 
работодатель будет софинансиро-
вать взносы на принципах паритета 
в пределах 2,5% от заработка работ-
ника. Второй вариант ориентирован 
на ключевых специалистов и руково-
дителей. Взносы участников установ-
лены в размере 1–10% от зарплаты. 
Взнос работодателя зависит от резуль-
татов выполнения плановых показа-
телей по чистой прибыли предприя-
тия за предыдущий квартал и может 
превышать взнос работника. «Расхо-
ды на НПО организаций госкорпо-
рации в 2025 году составят не менее 
8 млрд руб.»,— оценивают в «Ростехе».

Участники рынка напоминают, 
что корпоративные пенсионные 
программы (КПП) активно развива-
лись в 2000-х годах, когда шло устой-
чивое развитие предприятий, а рост 
заработных плат опережал рост пен-
сий, и была необходимость стиму-
лировать выход сотрудников на пен-
сию. В последнее время, согласно 
оценкам PwC, прослеживается за-
медление темпов создания новых 
КПП, большая часть которых созда-
на более десяти лет назад (см. „Ъ“ от 
30 октября 2020 года). «Кто-то выбира-
ет путь зарплат, кто-то бонусные про-
граммы, здесь выбрали пенсионную 
историю — рационально и имидже-
во»,— считает управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
По его мнению, корпоративная про-
грамма на принципах паритетного 

софинансирования должна удержи-
вать квалифицированные кадры.

Вместе с тем участники рынка счи-
тают, что достижение заявленных ре-
зультатов потребует значительных 
усилий. Для успешности осуществле-
ния замысла должен быть подклю-
чен не только административный, но 
и финансовый ресурс, указывает ген-
директор НПФ «Будущее» Светлана 
Касина. «С точки зрения финансовых 
возможностей „Ростеха“ это реаль-
ный проект. Однако это очень амби-
циозный сценарий, который с точки 
зрения программы софинансирова-
ния еще не удалось реализовать ни 
в одной корпорации»,— говорит со-
беседник „Ъ“ в крупном НПФ.

Впрочем, «вводя корпоративную 
пенсионную программу, работода-
тель имеет право пользоваться нало-
говыми преференциями», указывает 
госпожа Касина. Так, согласно дей-
ствующему законодательству, пен-
сионные взносы в НПФ на именной 
счет работника не включаются в базу 
для исчисления налога по обязатель-
ным страховым платежам, и они 
не включаются в базу исчисления 
НДФЛ. Кроме того, можно использо-
вать накопленные пенсионные сред-
ства в качестве инвестиционного ре-
сурса, хотя и в ограниченном объеме. 
ЦБ ограничивает вложения НПФ в ак-
тивы группы связанных эмитентов 
сроком более трех месяцев на уров-
не 15% инвестиционного портфеля. 
Однако, как отмечает Светлана Каси-
на, «развернуть деньги в инвестиро-
вание собственных проектов в усло-

виях настоящего внимания к этой 
проблеме ЦБ, например ограниче-
ний на долю связанных эмитентов, 
достаточно сложно».

Оксана Коткина

«Ростех» выходит на пенсию
Госкорпорация собирается привлечь в НПФ более 30 млрд рублей
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Биржевая стоимость электро-
энергии в европейской части 
России и на Урале достигла исто-
рического максимума. Средне-
взвешенная цена по всей це-
новой зоне оптового энерго-
рынка превысила 1,67 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч, а на юге страны — 
2,6 тыс. руб. Причины — рекорд-
ные показатели потребления 
электроэнергии из-за аномаль-
ной жары и плановый ремонт 
электростанций. Генераторы 
считают повышение показате-
лей «адекватной реакцией рын-
ка», указывая на еще более вола-
тильный европейский рынок. 
В Минэнерго же ожидают ста-
билизации цен после возвраще-
ния температуры к норме.

Стоимость электроэнергии для 
промышленности на бирже на фоне 
жаркой погоды достигла максималь-
ных отметок за всю историю наблю-
дений: 21 июля средневзвешенный 
индекс рынка на сутки вперед (РСВ, 
основной сектор торговли электро-
энергией) в первой ценовой зоне 
(европейская часть РФ и Урал, 80% 
потребления России) превысил 
1,67 тыс. руб. за 1 МВт•ч. Объем по-
купки на РСВ в целом по зоне превы-
сил 1,6 млн МВт•ч, согласно данным 
Администратора торговой системы 
(АТС). Объем биржевой торговли за 
сутки составил около 2,62 млрд руб. 
(доход с РСВ формирует в среднем 
около 60% выручки генераторов). Во 
второй ценовой зоне (Сибирь) ситу-
ация более стабильная: в среду ин-
декс РСВ там составлял 863 руб.

В первую ценовую зону входят 
пять объединенных энергосистем 
(ОЭС) — Центра, Северо-Запада, Ура-
ла, Юга и Средней Волги. Наиболь-
ший рост цены зафиксирован в ОЭС 
Юга (Южный и Северо-Кавказский 
федеральные округа), где индекс РСВ 
превысил 2,66 руб. за 1 МВт•ч, отме-
чается в аналитическом обзоре «СКМ 
Маркет Предиктор». Ключевые фак-
торы — снижение выработки Ростов-
ской АЭС и ГЭС и рост потребления 
(на 3,4 ГВт•ч). Рекордная цена РСВ 
также зафиксирована в ОЭС Средней 
Волги — 1,65 тыс. руб., где потребле-
ние выросло на 4,3 ГВт•ч.

По данным «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков), средневзве-
шенное значение индекса РСВ с 1 
по 21 июля составило 1,51 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч — рост на 8,4% по сравне-
нию с предыдущим месяцем. При-
чем в ОЭС Юга индекс РСВ увеличил-
ся на 23,4%, в ОЭС Центра — на 7,1%, 
Средней Волги — на 6,7%. Из-за сни-
жения предложения пришлось выве-
сти из холодного резерва практиче-
ски все ТЭС региона (0,5 ГВт).

Из-за жары Единая энергосисте-
ма (ЕЭС) России уже пять раз прошла 
летний максимум потребления элек-
троэнергии, отмечают в «Системном 
операторе» (СО, диспетчер энергоси-
стемы). В южных регионах — особая 
ситуация: в ОЭС Юга зафиксирован 
не только летний, но и зимний мак-
симум. В среду пик потребления пре-

высил 17,4 ГВт, что на 823 МВт выше 
исторического максимума 21 января 
текущего года, по данным СО. В ди-
спетчере отмечают, что все энергоси-
стемы работают стабильно.

Потребление электроэнергии 
в ЕЭС с начала года выросло уже на 
5,3% год к году, а по сравнению с 2019 
годом — на 2,4%, рассказали „Ъ“ 
в Минэнерго. В целом по стране спрос 
увеличился на 5,2% год к году, а по 
сравнению с 2019 годом — на 2,3%. 
«При возвращении температурной 
нормы цены вернутся на нормальный 
уровень»,— считают в Минэнерго.

Рост цены РСВ вызван увеличе-
нием потребления и выводом ча-
сти мощностей в ремонт для подго-
товки к зиме, соглашаются в «Совете 
производителей энергии». Там пола-
гают, что краткосрочный рост цены 
(+4,4%) в конкурентном секторе тор-
говли — адекватная реакция рынка. 
При этом в ассоциации напомина-
ют, что на бирже Nord Pool волатиль-
ность среднемесячной цены в Фин-
ляндии за последние полтора года 
составила 292%. По данным сай-
та Nord Pool, в среду спотовая цена 
в Финляндии составляла €69,12 за 
1 МВт•ч, в Литве и Латвии — €84,77.

Наряду с техническими ограни-
чениями, отмечают в «Сообществе 
потребителей энергии», снижени-
ем объемов поставки эффективной 
генерации и увеличением электро-
потребления на рост цены могли 
повлиять ценовые манипуляции по-
ставщиков, связанные с намерен-
ным уводом мощности из торгов для 
завышения энергоцен, возможность 
которых регулятор до сих пор никак 
не ограничил.

Полина Смертина

Жара разогрела 
энергоцены
Биржевая стоимость электричества  
побила исторический рекорд

О том, как Airbus адаптировал-
ся к кризису в авиационной 
индустрии, о ситуации с заказа-
ми и планах по снижению вы-
бросов углерода „Ъ“ рассказал 
глава компании в РФ Жюльен 
Франьятт.

— Какие контракты Airbus в Рос-
сии в результате пандемии были 
сокращены? Сколько перевозчи-
ков в РФ попросили о пересмотре 
условий поставок?
— Нам удалось найти решения, 
направленные на преодоление 
первых волн кризиса и удовлет-
воряющие все стороны, и избе-
жать отмены заказов на самолеты 
со стороны российских операто-
ров. Мы смогли реструктуризи-
ровать заказы и адаптироваться 
к ситуации, найти взаимовыгод-
ные решения, работая в плотном 
контакте с клиентами. В миро-
вом масштабе мы также прибли-
зились к уровню отмен, близкому 
к нулевому.
— В конце июня United Airlines 
сделала рекордный заказ на 270 
лайнеров Boeing и Airbus. Ката-
ложная стоимость закупки со-
ставляет порядка $30 млрд, при 
этом аналитики и инсайдеры со-
общали, что реальная стоимость 
заказа вдвое меньше. Вы можете 
подтвердить это?
—- Во-первых, мы считаем, что 
крупнейший с начала пандемии 
заказ United Airlines демонстри-
рует, что открытие определенных 
рынков уже дает авиакомпаниям 
уверенность в финансовом пла-
нировании и говорит о восстанов-
лении глобального рынка авиапе-
ревозок. Во-вторых, мы рады, что 
авиакомпания выбрала A321n-
eo, которому принадлежит 80% 
рынка в сегменте узкофюзеляж-
ных самолетов. Специальные ус-
ловия и стоимость контрактов яв-
ляются коммерческой тайной. Но 
они — лишь один элемент наших 
обсуждений с заказчиками, поэто-
му я считаю, что не имеет смысла 
комментировать этот элемент в от-
дельности.

— По итогам 2020 года Airbus полу-
чил чистый убыток в €1,13 млрд. 
Пришлось ли компании оптими-
зировать расходы и пересматри-
вать какие-либо проекты?
— Нам пришлось действовать очень 
быстро. Самым оперативным и за-
метным шагом стало корректиро-
вание темпов производства самоле-
тов. Мы работали над сохранением 
потока денежных средств и сниже-
нием затрат. Был разработан план 
адаптации для сотрудников — пла-
нировали сократить 15 тыс. че-
ловек, сократили 13 тыс., если 
я не ошибаюсь. План мы заверша-
ем этим летом. Во второй половине 
2021 года мы сможем оценить его 
влияние.
— Можете обрисовать финансо-
вый прогноз на 2021 год?
— Официальный прогноз финан-
совых результатов будет 29 июля, 
но могу сказать, что в начале года мы 
делали прогноз целевых показате-
лей и сейчас подтверждаем его (Air-
bus ожидал скорректированную EBIT 
в €2 млрд по итогам года.— „Ъ“). Ра-
нее в этом году мы выпустили резуль-
таты первого квартала — вы могли 
увидеть, что мы следуем заявленно-
му прогнозу (компания получила 
€362 млн прибыли против убытка 
год назад.— „Ъ“).
— Airbus планирует до 2035 года 
поднять в воздух первый в мире 

самолет на водородном топливе. 
Насколько масштабных инвести-
ций требует этот проект?
— Мы представили три концепта 
низкоуглеродного самолета в сен-
тябре 2020 года: самолет с турбо-
вентиляторным двигателем, с тур-
бовинтовым двигателем и модель 
с интегрированным фюзеляжем. 
Сейчас мы проводим испытания 
технологий, чтобы выбрать один из 
концептов. Старт программы запла-
нирован на 2026–2028 годы. На 2035 
год запланирован первый полет во-
дородного самолета.

Это важный проект, но не единст-
венно возможный. Можно исполь-
зовать схему углеродной компен-
сации, и не только в авиационной 
отрасли. Мы развиваем и другие на-
правления в этой сфере: например, 
если оптимизировать систему воз-
душного трафика и траекторию по-
летов, на перелет из Москвы в Тулузу 
понадобится меньше топлива — ду-
маю, разница составит около 8%. Это 
называется спрямлением авиацион-
ных маршрутов.

Другой способ снизить углерод-
ный след — использование углерод-
но нейтрального топлива (синтети-
ческое авиатопливо, произведенное 
с использованием СО2, уловленного 
из атмосферы.— „Ъ“). Для этого угле-
род берется не из ископаемого то-
плива, а, например, из атмосферы, 
сжигается в двигателях и возвраща-
ется в окружающую среду. При пол-
ном переходе на это топливо уле-
родный след самолетов может 
снизиться до 80%. Самолеты Airbus 
уже сертифицированы для полетов 
с использованием смеси 50 на 50 из 
углеродно нейтрального и традици-
онного топлива. Если бы мы так ле-
тали сейчас, это могло бы снизить 
углеродный след самолета на 40%, 
это значимая цифра.

С 1990 года нам уже удалось сни-
зить выбросы на 50% в расчете на од-
ного пассажира на километр. Сейчас 
основная задача — добиться полной 
углеродной нейтральности к 2050–
2060 годам.

Интервью взяла  
Айгуль Абдуллина

«Нам удалось избежать  
отмены заказов в РФ»
Глава Airbus в России Жюльен Франьятт  
о влиянии пандемии

При этом глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, комментируя просо-
чившиеся в прессу детали догово-
ренности, заметил иронически: 
«Поражает — если это правда — 
договоренность о том, что Герма-
ния обязуется обеспечить продле-
ние транзита российского газа на 
Украину после 2024 года. Знать, Гер-
мания сильна…» (цитата по «Интер-
факсу»).

Тем не менее у Германии оста-
ется на руках важный козырь. 
В заявлении США и ФРГ отдельно 
подчеркивается, что Германия на-
мерена соблюдать в контексте «Се-
верного потока-2» требования Тре-
тьего энергопакета, что «включает 
оценку любого риска, связанного 
с сертификацией оператора проек-
та, для энергетической безопасно-

сти ЕС». Если немецкий регулятор 
не одобрит сертификацию проект-
ной компании Nord Stream 2 AG 
как независимого оператора, «Газ-
пром» сможет претендовать не бо-
лее чем на 50% мощностей трубы, 
что автоматически заставит его про-
должать транзит через Украину для 
выполнения долгосрочных кон-
трактов.

По действующему контрак-
ту «Газпром» обязан оплачивать 
Украине транспортные мощно-
сти в размере 40 млрд кубометров. 
Проектная мощность «Северного 
потока-2» — 55 млрд кубометров 
газа в год. Для сравнения, в 2017 
году транзит через Украину со-
ставлял 94 млрд кубометров газа, 
а в 2020 году — уже 55,8 млрд кубо-
метров. Сейчас строительство тру-
бопровода завершено на 98%, пер-
вой нитки мощностью 27,5 млрд 

кубометров закончено в июне. Как 
сообщал глава Nord Stream 2 AG 
Маттиас Варниг 12 июля, уже на-
чались испытания и сертифика-
ция, на завершение работ нужно 
два-три месяца. То есть первая нит-
ка газопровода может быть введена 
не позднее сентября.

«Если „Газпром“ и далее пла-
нирует поставлять в Европу более 
200 млрд кубометров в год, то укра-
инский газотранспортный коридор 
придется задействовать и после за-
пуска „Северного потока-2“»,— от-
мечает аналитик по газу центра 
энергетики МШУ «Сколково» Сер-
гей Капитонов. По его мнению, 
«Газпром» может справедливо рас-
считывать на рост поставок в Евро-
пу в этом десятилетии на фоне сни-
жения собственной газодобычи 
в регионе.

Татьяна Дятел

Десять лет  
без права переброски

Экспорт сельхозтехники из РФ 
в первом полугодии продолжил 
расти — на 35%, до свыше 10 млрд 
руб. Причем вторым по объему 
рынком для российской сельхоз-
техники после стран СНГ остает-
ся Евросоюз. Однако темпы ро-
ста отгрузок замедлились во вто-
ром квартале. Аналитики гово-
рят о негативном влиянии укре-
пления рубля на конкурентоспо-
собность отечественной продук-
ции, а сельхозмашиностроители 
ссылаются на рост себестоимо-
сти из-за удорожания металла.

Экспорт сельхозтехники в янва-
ре—июне вырос на 35%, до свыше 
10 млрд руб., подсчитали в «Росспец-
маше» (лобби отечественных маши-
ностроителей). В количественном 
выражении наиболее активно уве-
личились отгрузки жаток — на 94%, 
плугов — на 85%, пресс-подборщи-
ков — на 72%, опрыскивателей — на 
71%, полноприводных сельскохозяй-
ственных тракторов — на 48%, а так-
же борон — на 37%.

Всего сельхозтехника из РФ в ян-
варе—июне поставлялась аграри-
ям из 32 стран. При этом весомыми 
рынками помимо традиционных 
для российских машиностроителей 
стран СНГ остаются страны Евросо-
юза (второе место в денежном выра-
жении). Например, за шесть месяцев 
отгрузки в Германию в денежном 
выражении выросли в шесть раз, 
в Польшу — в 2,9 раза, в Словакию — 
в 2,1 раза, во Францию — на 25%. Экс-
порт на крупнейший зарубежный 
рынок для российской сельхозтех-
ники — Казахстан — за тот же пери-
од вырос на 43%, в Азербайджан — 
в 4,3 раза, в Монголию — в 2,7 раза, 

в Киргизию — на 94%, в Молдавию — 
на 37%. Также российские произво-
дители продолжают наращивать по-
ставки в Монголию (рост поставок 
в 2,7 раза) и осваивают рынки стран 
Африки, Ближнего Востока, Брази-
лию, отмечают в «Росспецмаше».

Ключевую роль для экспорта рос-
сийских сельхозмашин продолжают 
играть высокие цены на зерно на ми-
ровом рынке, считают в ассоциации: 

это позволило аграрному бизнесу от-
ложить средства на дополнительные 
инвестиции. Кроме того, сохраняет-
ся фактор отложенного спроса, го-
ворят в «Росспецмаше»: «В связи со 
строгими ограничениями из-за рас-
пространения коронавируса многие 
хозяйства только сейчас возвраща-
ются к вопросу о приобретении но-
вой техники». В пользу отечествен-
ных игроков играет и тот факт, что те 
«не испытывают таких проблем с по-
ставками компонентов, как некото-
рые иностранные компании».

В Минпромторге, данные кото-
рого в целом совпадают со статисти-
кой «Росспецмаша», согласны, что 
рост экспорта сельхозтехники свя-

зан с благоприятной ценовой конъ-
юнктурой на мировом рынке зерна. 
В министерстве также говорят о дей-
ствии эффективных мер господдер-
жки и росте качества техники.

Отечественные сельхозмашино-
строители активно наращивают по-
ставки из РФ на зарубежные рын-
ки уже седьмой год подряд — с 2015 
года. По итогам 2020 года экспорт 
сельхозмашин в денежном выра-
жении стал рекордным, составив 
15,9 млрд руб. (рост на 30%).

Но темпы роста отгрузок за рубеж 
к концу полугодия замедлились — 
еще в первом квартале они росли 
в 2,2 раза, до 3,9 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
11 мая). Такая картина сложилась на 
фоне низкой базы первого квартала 
2020 года, когда в основном покуп-
ки переносились на будущие меся-
цы из-за отсутствия определенности, 
говорит Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting. Также сказалось и укре-
пление рубля (особенно к евро) во 
втором квартале 2021 года, что сни-
жает конкурентоспособность про-
дукции из РФ. При этом в целом пик 
закупок традиционно приходится 
на февраль—апрель, продолжает он.

При этом негативным фактором 
для экспорта в «Росспецмаше» про-
должают считать рост цен на металл: 
«Опрос производителей спецтехни-
ки показал, что с июля 2020 года ме-
талл для них подорожал на 56–87%, 
что стало причиной увеличения се-
бестоимости производства более 
чем на 20%». Дмитрий Бабанский со-
глашается, что рост цен на металл 
может тормозить отгрузки техники, 
ослабляя ее конкурентоспособность 
на экспортных рынках.

Ольга Никитина

Российские жатки  
покоряют Европу
Экспорт сельхозтехники  
вырос в первом полугодии на 35%

Рынок вроде бы есть, 
но ценовые сигналы на нем 

очень сильно зажаты.  
Вот конкретно цена РСВ 
вырасти резко не может

— Александра Панина,
член правления «Интер РАО»  

и глава набсовета  
«Совета производителей энергии»,  

23 декабря 2020 года
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10 миллиардов 
рублей
составил экспорт  
сельхозтехники из РФ 
в первом полугодии 
2021 года, по данным 
«Росспецмаша»
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Разработанный Ростуризмом 
законопроект для гостевых до-
мов не понравился ни бизне-
су, ни Минэкономики, подгото-
вившему на него критический 
отзыв. В министерстве сомне-
ваются, что стоит регулировать 
сегмент по аналогии с гости-
ницами — это создаст избыточ-
ные требования и может приве-
сти к негативным последстви-
ям. Предприниматели настаи-
вают, что для начала необходи-
мо определить базовые требова-
ния к  таким объектам.

В распоряжении „Ъ“ оказался от-
зыв Минэкономики на подготов-
ленный Ростуризмом законопроект 
о регулировании гостевых домов. 
В документе говорится, что предло-
женная версия вводит избыточные 
запреты и ограничения, что при-
ведет к необоснованным расходам 
бизнеса. В министерстве сообщи-
ли „Ъ“, что документ будет и даль-
ше обсуждаться для выработки оп-
тимальных решений. В Ростуризме 
пояснили, что законопроект дораба-
тывается с учетом позиции Минэко-
номики, внести в правительство его 
планируется до конца лета. 

Гостевые дома — объекты инди-
видуального жилищного строитель-
ства (ИЖС), где изолированные ком-

наты сдаются туристам. По оценкам 
Ростуризма, в РФ сейчас 16 тыс. та-
ких объектов, в основном в курорт-
ных зонах. Необходимость регу-
лирования сегмента остро встала 
осенью 2019 года после вступления 
в силу так называемого закона о хо-
стелах, подразумевающего запрет 
на оказание гостиничных услуг 
в жилых домах. Вице-президент 
«Опоры России» Алексей Кожевни-
ков поясняет, что сейчас деятель-
ность гостевых домов с формальной 
точки зрения запрещена: «Их могут 
в любой момент закрыть». Поруче-
ние представить свои предложения 
до 1 июля по регулированию госте-
вых домов Ростуризму, Роспотреб-
надзору, Минэкономики и Минфи-
ну еще в марте дал премьер Михаил 
Мишустин. В рамках этого поруче-
ния Ростуризм начал разработку со-
ответствующего законопроекта, ко-
торый был представлен в апреле. 
В Минфине сообщили, что напра-
вили свой отзыв на проект закона 
в Ростуризм. В Роспотребнадзоре на 
запрос „Ъ“ не ответили. Управляю-
щий партнер Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин констатиру-
ет, что при отрицательных отзывах 
профильных министерств и ве-
домств принятие документа будет 
осложнено.

В своем отзыве  Минэкономики 
пишет, что в проекте закона не обо-
значены базовые требования к госте-
вому дому. В документе лишь опи-
сывается его принадлежность к сег-
менту ИЖС. Эти требования необхо-
димы, чтобы можно было отличить 
гостевые дома от жилья, сдаваемого 
в аренду на несколько месяцев, гово-
рит член правления «Лиги хостелов» 
Наталья Петровская. Кроме того, ми-
нистерству не нравится, что Росту-
ризм предлагает, по сути, применять 
к гостевым домам правила, анало-
гичные гостиницам, включая требо-
вания пожарной и санитарно-эпиде-
миологической безопасности. 

Глава Ассоциации отелей Казани 
и Татарстана Гульнара Сафина пояс-
няет, что сложности могут возник-
нуть при контроле за исполнением 
этих мер: «Сотрудники Роспотреб-
надзора и других ведомств лишены 
доступа в гостевые дома из-за кон-
ституционного права на неприкос-
новенность жилища». Госпожа Пе-
тровская добавляет, что гостевые 
дома — это семейный бизнес, у кото-
рого нет возможности для соблюде-
ния всех дополнительных мер. 

Минэкономики оказалось не го-
тово поддержать и предложенное 
Ростуризмом введение классифи-
кации гостевых домов как инстру-

мента обеления рынка. Эта процеду-
ра может повлечь дополнительные 
затраты собственников, что затруд-
нит работу бизнеса в небольших го-
родах. Выгодоприобретателями те-
кущей версии законопроекта станут 
крупные гостиницы, построенные 
на землях ИЖС, в то же время част-
ные дома для проживания туристов 
так и останутся в серой зоне, гово-
рится в документе Минэкономики. 

Глава Ассоциации малых отелей 
Крыма Наталья Стамбульникова счи-
тает, что основная проблема гостевых 
домов связана с вопросом землеполь-
зования. По ее словам, на рынке уже 
есть прецеденты привлечения собст-
венников таких объектов к ответст-
венности за нецелевое использование 
участков. На этом фоне ключевыми 
вопросами для бизнеса эксперт назы-
вает увязку формата с Градостроитель-
ным и Земельным кодексами. Гуль-
нара Сафина и Алексей Кожевников 
убеждены, что регулировать гостевые 
дома имеет смысл только в рамках раз-
рабатываемого сейчас закона о тури-
стическом жилье, который сформули-
рует правила работы одновременно 
для всех альтернативных форм разме-
щения туристов, включая меблиро-
ванные апартаменты и квартиры, сда-
ющиеся в краткосрочную аренду. 

Александра Мерцалова

Гостевые дома не готовы стать отелями
Судьба этого формата вызвала споры у бизнеса и чиновников

HeadHunter и YouDo запустили 
платформу для поиска самоза-
нятых-исполнителей для биз-
неса. Они рассчитывают на ин-
терес логистических и кли-
нинговых компаний, а также 
e-commerce и ивент-индустрии. 
На рынке уже есть подобные 
платформы, и они могут ли-
шиться части спроса из-за за-
пуска продукта двумя сильны-
ми игроками, полагают экспер-
ты. Тренд на работу с самозаня-
тыми активно поддерживает-
ся государством, но сохраняют-
ся риски недобросовестности 
 подрядчиков.

О запуске совместной платфор-
мы HeadHunter и YouDo для само-
занятых «YouDo Бизнес» „Ъ“ рас-
сказали представители сторон. 
Продукт позволит бизнесу подби-
рать внештатных исполнителей, 
оптимизировать расходы на веде-
ние электронного документооборо-
та, оплачивать налоги за самозаня-
тых в ФНС и минимизировать риски 
при работе с ними, объясняют в ком-
паниях. Оказывать услуги юридиче-
ским лицам смогут зарегистриро-
ванные пользователи YouDo и hh.ru, 
имеющие официальный статус са-
мозанятых. Инвестиции в платфор-
му стороны не раскрыли.

Идея заключается в объединении 
базы работодателей с HeadHunter 
и исполнителей с YouDo. Основным 
оператором платформы будет You-
Do, который сможет зарабатывать 
на оплате за привлечение исполни-
телей бизнесом и на комиссии за вы-

платы самозанятым. YouDo также 
планирует предлагать клиентам до-
полнительные продукты, в том чи-
сле финансовые и страховые. Для 
HeadHunter выгода от партнерства 
заключается в «выходе на большую 
аудиторию самозанятых», уточнили 
в компании.

По данным ФНС на конец июня, 
в России было 2,5 млн официально 
зарегистрированных самозанятых, 

а с момента запуска налогового ре-
жима в 2019 году они заработали бо-
лее 463 млрд руб. Но не все испол-
нители пока вышли из тени — по 
оценкам ВШЭ на конец 2020 года, 
в России могло быть совокупно око-
ло 7,2 млн самозанятых, а общий 
объем рынка при таких подсчетах 
составил 1,58 трлн руб.

Сейчас на рынке уже есть не-
сколько платформ для самозанятых, 
например «Рокет Ворк», «Наймикс», 
«Самозанятые.рф». В этих сервисах 
не опасаются конкуренции от «You-
Do Бизнес». «Мы — первая платфор-
ма в России, предоставляющая сер-
вис по работе с самозанятыми с 2019 
года. Сейчас у нас десятки крупных 
заказчиков и десятки тысяч испол-
нителей в базе. По числу пользова-
телей мы подрастаем примерно на 
5–6% ежемесячно»,— утверждает 
гендиректор «Рокет Ворк» Анастасия 
Ускова.

Платформы для самозанятых — 
не новое явление для рынка, отме-
чает управляющий директор «Ави-
то Услуги» Артем Кумпель: «Мы сами 
давно представлены в этой сфере, 
и каждый месяц к нам приходят по-
рядка 20 млн пользователей». По его 
мнению, коллаборации крупных 
игроков будет проще развиваться, 
чем платформам, не имеющим тра-

фика ни со стороны бизнеса, ни со 
стороны исполнителей.

У сервисов уже есть база компа-
ний и поставщиков услуг, поэтому 
шансы на успех новой платформы бу-
дут скорее зависеть от качества про-
дукта и бесшовности интеграции, 
считает аналитик BCS Global Markets 
Мария Суханова. «Если проект „по-
летит“, то он вполне может отъесть 
долю у существующих платформ для 
самозанятых»,— допускает она.

«Очевидно, что сейчас государст-
во активно поддерживает институт 
самозанятости, и многие компании, 
запуская свои сервисы, этим пользу-
ются»,— отмечает Артем Кумпель. Но 
в трудоспособном населении страны 
самозанятые пока занимают малую 
долю, а работа с ними для крупных 
компаний связана с рядом ограниче-
ний и сложностей — так, например, 
они не могут сотрудничать с само-
занятыми, которые ранее работали 
у них в штате, добавляет он.

Партнер департамента налогов 
и права «Делойт» в СНГ Юлия Орлова 
согласна, что работа с самозанятыми 
может таить риски для бизнеса, на-
пример налоговые, поскольку сохра-
няется возможность того, что самоза-
нятый не полностью благонадежен 
как подрядчик.

Дмитрий Шестоперов

HeadHunter и YouDo связала самозанятость
Компании сделали совместную платформу

Всплеск популярности сайтов с ку-
понами и промокодами был около 
десяти лет назад, но и сегодня заин-
тересованность пользователей в них 
высока, а новые или высокомаржи-
нальные компании рассматривают 
этот механизм для привлечения кли-
ентов, говорит исполнительный ди-
ректор «Оборот.ру» Иван Кургузов: 
«Популярность подобных сайтов ста-
бильна, потому что они апеллируют 
к базовым страстям человека».

Новые ресурсы с промокодами 
располагаются на том же хостинге, 
что и пара сотен других мошенни-
ческих сайтов, работающих по дав-
но известным сценариям, отмечает 
In4security. Ранее, например, злоу-
мышленники запускали фальши-
вые распродажи от лица популяр-
ных брендов (см. „Ъ“ от 26 октября 
2020 года), а весной они предлагали 
фейковые выплаты жертвам мошен-
ничеств от лица «Газпрома» (см. „Ъ“ 
от 6 мая).

Схема с промокодами рассчитана 
на тех, кто уверен, что бесплатный 
сыр существует и его можно забрать 
безнаказанно, полагает гендиректор 
Phishman Алексей Горелкин. Само 
предложение помимо цифр выгля-
дит вполне реалистичным и вызыва-

ет жгучий интерес аудитории, ищу-
щей скидки, добавляет Владимир 
Ульянов. Причем скидочно-купон-
ные сайты нередко и сами по себе 
бывают рассадниками вредоносного 
программного обеспечения, навязы-
вают рекламу или открывают неже-
лательные страницы, предупреж-
дает эксперт.

Новая схема интересна тем, что 
комбинирует несколько способов 
введения граждан в заблуждение: это 
и знакомые многим купоны, и стра-
ничка Сбербанка для ввода кода из 
СМС, рассуждает сооснователь про-
екта StopPhish Юрий Другач.

Помимо того что человек лиша-
ется средств, отправленных через 
такой сервис, реквизиты его карты 
попадают злоумышленникам, пре-
дупреждает он: «Они либо будут про-
даны на черном рынке, либо за счет 
владельца карты могут совершаться 
покупки в интернете».

Например, рассказывает Юрий 
Другач, уже несколько лет на теневом 
рынке продаются скидки на отели, 
туры, такси и другие сервисы с он-
лайн-заказами: похитив реквизиты 
карт, злоумышленники оплачивают 
с их помощью те же туры, отели, еду, 
а покупателю продают данные услу-
ги и товары со скидкой 30–60%.

Юлия Степанова

Держи купон шире

2,5 миллиона
официально  
зарегистрированных 
самозанятых  
было в России  
на конец июня,  
по данным ФНС
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У АФК «Система» Владимира 
 Евтушенкова появился первый 
актив в рыбопромышленном 
бизнесе. Структура  корпорации 
приобрела 49% камчатского 
предприятия «Заря», которое 
добывает около 20 тыс. тонн 
 лососевых в год, занимается 
 переработкой, продажей икры. 
Сделка, стоимость которой оце-
нивается в 5–7 млрд руб.,  может 
позволить «Системе» начать 
консолидацию отрасли.

Структура АФК «Система» Влади-
мира Евтушенкова (занимает 41-е 
место в рейтинге Forbes с состояни-
ем $3,4 млрд) УК «Камчатка проект» 
19 июля стала владельцем 49% в ООО 
«Заря», крупной рыбодобывающей 
компании на западном побережье 
Камчатского полуострова. Инфор-
мация об этом есть в ЕГРЮЛ, предста-
витель «Системы» подтвердил сдел-
ку, не раскрыв условия.

По собственным данным, «Заре» 
принадлежат права на пять речных 
рыбопромысловых участков и 16 
участков в Охотском море, а также 
два перерабатывающих предприя-
тия общей мощностью 460 тонн про-
дукции в сутки. Основные объекты 
промысла — нерка, горбуша, кета, 
говорят в «Системе». По словам пред-
ставителя корпорации, с объемом 
вылова более 20 тыс. тонн в год ком-
пания занимает около 10% на рынке 

лососевых рыб Камчатки и 5% в Рос-
сии. Также реализует икру и рыбу 
донных видов. В 2020 году выручка 
«Зари» выросла в 2,7 раза, до 3,4 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась 
в 6,1 раза, до 1,97 млрд руб., год к году

«Заря» входит в группу компаний, 
которая также включает рыбопро-
мышленное предприятие «Запад-
ный берег» и московский торговый 
дом «Камчатский улов». После сдел-
ки с «Системой» 28% «Зари» осталось 
у президента группы Евгения Широ-
кова, который ранее возглавлял Се-
веро-Восточное и Сахалино-Куриль-

ское территориальные управления 
Росрыболовства. Еще 3% у Евгении 
Широковой, 20% владеет Эдуард Ва-
силейко, следует из ЕГРЮЛ. В АФК 
«Система» не прокомментировали, 
планируют ли участвовать в капи-
тале других компаний. Директор по 
развитию бизнеса камчатской груп-
пы Алексей Митяшин не ответил на 
вопросы „Ъ“.

Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез-
нюк оценивает стоимость 49% «Зари» 
примерно в 5–7 млрд руб. По его сло-
вам, рынок красной рыбы перспек-
тивный: спрос будет расти за счет лю-
бителей здорового питания и моды 
на ЗОЖ, а цены всегда на стабильном 
уровне, за исключением рекордных 
по вылову сезонов. По данным Рос-
рыболовства на 19 июля, на Дальнем 
Востоке добыто 91 тыс. тонн тихооке-
анских лососей, что в 2,4 раза превы-
шает объем за аналогичный период 
прошлого года. По прогнозам, вылов 
лососей в этом году может достичь 
465 тыс. тонн против 299,2 тыс. тонн 
годом ранее. Горбуша свежего выло-
ва в оптовом звене стоит 275 руб. за 
1 кг, кета — 200 руб. за 1 кг, сообща-
ло агентство.

Исполнительный директор Ас-
социации производственных и тор-
говых предприятий рыбного рын-
ка Александр Фомин отмечает, что 
сделка «Системы» может стать пер-

вым примером участия в добыче 
лососевых непрофильного инвес-
тора. Среди крупнейших игроков 
в сегменте — ГК Salmonica (включа-
ет предприятия «Озерновский РКЗ 
№55» и «РыбХолкам»), которую свя-
зывают с семьей губернатора При-
морского края Олега Кожемяко, 
а также структуры холдинга «Оке-
анрыбфлота», совладельцем кото-
рого выступает сенатор Валерий 
 Пономарев.

По словам господина Фомина, 
«Система», вероятно, предпочтет со-
хранить прежний менеджмент и мо-
жет принять решение об увеличе-
нии доли после оценки дивидендов 
от текущей инвестиции. Он добавля-
ет, что промысел лососевых на Кам-
чатке довольно стабилен, но есть 
риски изменения системы распре-
деления прав на добычу — перехода 
на выдачу участков через аукционы, 
хотя это вряд ли случится в течение 
ближайших десяти лет, пока дейст-
вуют текущие договоры. Управля-
ющий директор Peregrine Capital 
Дмитрий Габышев говорит, что АФК 
обычно входит в новые направле-
ния для консолидации рынка и по-
строения крупного игрока с целью 
повышения потенциальной стои-
мости актива с возможным выводом 
компании на биржу на горизонте 
 пяти-шести лет.

Анатолий Костырев

«Система» пробует лосося
Корпорация инвестировала в добычу рыбы на Камчатке

Крупные операторы фастфуда 
еще до кризиса пытались про-
водить экспансию на Дальний 
Восток, где долгое время заве-
дений под международными 
брендами было считаное коли-
чество. О том, как пандемия по-
мешала этим планам, в интер-
вью „Ъ“ рассказала гендирек-
тор ООО «Ям  Ресторантс Раша» 
(управляет брендом KFC в России 
и СНГ) Раиса Полякова.

— Первая точка KFC во Владивосто
ке появилась в 2017 году, тогда же 
вы анонсировали планы открыть 
к концу 2020 года 30 ресторанов на 
Дальнем Востоке. Сколько сейчас 
у вас точек в регионах округа?
— Это приоритетное для нас направ-
ление. Рестораны KFC работают во 
Владивостоке, Хабаровске, Благове-
щенске, Уссурийске, Находке, Артеме. 
Всего мы открыли там 19 объектов, 
экспансии помешали коронавирус-
ные события. Думаю, что 30 заплани-
рованных точек мы откроем до конца 
2022 года.
— Есть ли у вас на Дальнем Востоке 
локальный партнер?
— В Приморском крае у нас работает 
один франчайзи — «ГудФуд». Пока он 
выполняет свои обязательства по от-
крытию ресторанов.
— На Дальнем Востоке представ
лено не так много распространен
ных в центральной части России 
сетей. Какие сложности при рабо
те возникают?
— Работать на Дальнем Востоке всег-
да сложно из-за его удаленности от 
центральной части России. Сущест-
венное влияние оказывает разница 
во времени. У нас не возникает про-
блем, потому что франчайзи базиру-
ется во Владивостоке, он занимается 
операционным управлением. Еще 
одна важная специфика — длинная 
логистика, туда сложно доставлять 
многие продукты. А для нашего биз-
неса очень важна стандартизация, 
чтобы во всех ресторанах, куда бы 
вы ни пришли, было одинаковое ка-
чество и внешний вид продукта. По-
этому у нас есть специальный пул 
поставщиков, мы работаем только 
с ними.
— То есть вы локализовали произ
водство на Дальнем Востоке?
— Всякий раз, когда мы выходим в но-
вый регион, мы сканируем всех про-
изводителей и находим компании, 
с которыми можно было бы сотрудни-
чать. Для них это, с одной стороны, ра-
бота с крупной сетью, с другой — для 
соответствия нашим стандартам им 
требуются инвестиции. Пока мы на 
стадии переговоров с производителя-
ми ряда продуктов в Приморье. В це-
лом около 90% нашей продукции про-
изводятся в России, однако мощности 
распределены неравномерно. На-
пример, основное количество кури-

ных фабрик традиционно находится 
в Центральном федеральном округе.
— Закладываются ли транспорт
ные расходы в конечную стои
мость продукции в отдельных ре
гионах?
— В нашем сегменте средний чек не 
превышает 320 руб. Из-за широкой ге-
ографии у нас есть несколько диапа-
зонов цен по России, это зависит от 
поставщиков и транспортных расхо-
дов. Разница между нижним и верх-
ним значением составляет в среднем 
15–20%.
— Развиваете ли вы направление 
dark kitchen в регионах присут
ствия?
— Нет, и не планируем на текущий мо-
мент. Мы видим, что наши гости хотят 
приходить в рестораны общаться.
— Несколько лет назад вы запуска
ли сеть Sanders Grill. Почему отка
зались от развития этого бренда?
— Это придуманный в России про-
ект, мы его согласовали со штаб-квар-
тирой в США. Мы рассчитывали 
проникнуть в сегмент fast-casual ре-
сторанов, всего открыли две точки 
в Москве. Но к началу пандемии фор-
мат еще не был достаточно раскру-
чен, и мы закрыли эти точки. В буду-
щем сеть может быть открыта заново, 
сейчас обсуждаем возможность ее за-
пуска в партнерстве с крупным игро-
ком из FMCG.
— В 2020 году падение выручки 
в «Ям Ресторантс Раша» составило 
14%, до 13,9 млрд руб. По вашим 
прогнозам, сколько уйдет на вос
становление к докризисным фи
нансовым показателям?
— Мы предполагали, что по итогам 
этого года выручка даже немного вы-
растет к 2019 году. Сейчас из-за тре-
тьей волны пандемии мы поменяли 
прогнозы. Ждем, что к августу этого 
года уже трафик начнет приходить 
в норму.

В прошлом году прирост по коли-
честву ресторанов составил 87 точек, 
за полгода 2021-го — 50. Для сравне-
ния, в 2019 году мы открыли 164 ре-
сторана. Сейчас сеть в России насчи-
тывает 1 тыс. точек.

Интервью взял  
Никита Щуренков

«Из-за третьей  
волны пандемии  
мы поменяли прогнозы»
Гендиректор KFC Раиса Полякова  
об экспансии на Дальний Восток  
и кризисе в отрасли

Мы рассматриваем 50–60 
разных проектов в месяц — 

и миллиардные,  
и те, что потенциально 

миллиардные
— Владимир Евтушенков,

основной владелец АФК «Система»,  
в интервью РБК

Ц И Т А Т А

с1

K
FC
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культура

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Оскобление чувств
Номинантов премии «Инновация» показывают в Нижнем Новгороде

В нижегородском Арсенале про-
ходит выставка номинантов Го-
сударственной премии в области 
современного искусства «Инно-
вация». Победителей объявят 27 
августа, через день после этого 
выставка закроется (в предыду-
щие годы она, наоборот, откры-
валась сразу после церемонии 
награждения), так что сейчас 
есть шанс составить непредвзя-
тое мнение о проектах, выдви-
нутых на премию. Им воспользо-
вался Игорь Гребельников.

прошлом году пандемийная 
чехарда обернулась очевидными 
плюсами как для выставки «Инно-
вации» (из-за отмены других экспо-
зиций в Арсенале ей достался весь 
музей, 2 тыс. кв. м), так и для самих 
номинантов: наградили всех, не вы-
бирая победителей. Сейчас же вы-
ставке «Инновации» пришлось по-

тесниться: рядом развернулись еще 
три экспозиции, две из которых при-
урочены к 800-летию города. Но даже 
будучи представленной не столь 
раскидисто, как год назад, выстав-
ка «Инновации» заслуживает спе-
циальной поездки: десять проектов 
из двух «художнических» номина-
ций — «Художник года» и «Новая ге-
нерация» — вместе больше не собе-
рутся. При этом представленный срез 
нашего арт-процесса довольно чутко 
отражает особенности текущего мо-
мента, внятно касается обществен-
ной повестки и, в конце концов, гово-
рит со зрителем на доступном языке. 
Проекты из других номинаций пока-
заны в формате «рабочего кабинета», 
напоминающего родченковский: за 
общим столом можно изучить фраг-
менты проектов или детали работ, 
а с подробными описаниями ознако-
миться на интерактивном экране. 

Правда, что касается отбора ра-
бот для дальнейшего голосования 
жюри, то, как и в прошлые годы, 

не обошлось без возможного кон-
фликта интересов. Добрая полови-
на выдвинутых произведений была 
показана на тех площадках, руко-
водство или сотрудники которых во-
шли либо в экспертный совет, либо 
в жюри. Из последнего, кстати, вы-
пал зарубежный представитель, по-
ложенный по уставу премии: уж не 
следствие ли это масштабной охоты 
за «иностранными агентами» и «не-
желательными организациями»? 
Впрочем, к существованию, изоли-
рованному от мирового, нашему 
искусству не привыкать, да и, в кон-
це концов, разбираться с проблема-
ми, которых касаются художники, 
предстоит нам самим. 

Выставку открывает проект Ма-
рии Сафроновой «Что если?», до-
статочно прямолинейно откли-
кающийся на милитаристскую 
риторику последних лет. На школь-
ных занятиях по ОБЖ, написан-
ных в гиперреалистической мане-
ре, дети демонстрируют умение 

разбирать «Калашников», надевать 
противогазы и костюмы химзащи-
ты — а рядом, на полотнах из серии 
«Кабинеты», уже опустевшие классы 
с обшарпанными стенами и полага-
ющимся учебным инструментарием 
от фортепиано до моделей ДНК. 

Проект Елизаветы Коноваловой 
«Свобода. 1919. 2020» вместо мрачно-
го будущего обращается к прошло-
му. Художницу заинтересовала жен-
ская фигурка в барельефах решеток 
Большого Каменного моста: в изобра-
жении, скрытом многими слоями 
краски, не сразу удалось распознать 
статую Свободы скульптора Николая 
Андреева (автора памятника Гоголю 
на Никитском бульваре). В 1919 году 
бетонное изваяние женщины с под-
нятой рукой украсило монумент Со-
ветской Конституции на Советской 
(ныне Тверской) площади Москвы. 
В 1941 году этот обелиск вместе со ста-
туей Свободы (неофициальным на-
званием скульптуры) снесли: голо-
ва чудом уцелела и хранится сейчас 
в Третьяковке. Однако снос не поме-
шал сохраниться изображению всей 
композиции на гербе Москвы вплоть 
до 1993 года, а также стать элементом 
чугунного орнамента Большого Ка-
менного моста. Проект Коноваловой 

состоит в возвращении монументаль-
ного образа статуи Свободы — но не 
того оригинального, из Плана мону-
ментальной пропаганды, а поживше-
го свое, покрытого слоями краски, 
мутировавшего в обмылок: изображе-
ние напечатано в том размере, какой 
был у статуи на Тверской площади,— 
более шести метров. Таким образом, 
в год принятия поправок к Консти-
туции явилась инкарнация — пусть 
и в виде баннера — изваяния, неког-
да призванного символически защи-
тить и прославить Основной закон.

Несколько неожиданным при та-
ком контексте может показаться вы-
бор объекта в проекте Елены Слоб-
цевой «Культура материалов» — это 

металлическая скоба. Конструкции 
из скоб выстроены словно актеры на 
сцене, а на заднике средствами ком-
пьютерной анимации запущен их 
некий свободный танец — холодный 
и безрадостный. «Скоба связывает, 
стягивает, но и травмирует, разрушая 
поверхности и оставляя шрамы,— 
поясняет художница.— Этот матери-
ал также ассоциируется с временны-
ми сооружениями и метафорически 
связывает времена». Но, как знать, не 

рисуют ли нам современным эзопо-
вым языком еще и образ синонимич-
ного предмета — скрепы.

Перформанс Николая Голико-
ва и Владимира Ермаченкова «Сим-
бионт» представлен в виде 16-ми-
нутного видео, но и происходящее 
на экране пробирает. Обнаженный 
мужчина опутан металлическими 
тросами и подвешен словно в гамаке, 
время от времени его конечности не-
произвольно подергиваются. Садо-
мазохистский флер тут не обманыва-
ет: время от времени подвешенный 
получает слабые разряды тока, его 
дергающиеся руки и ноги ударяются 
о металлические пластины, возни-
кает подобие музыки, которую мож-

но послушать в наушниках. Человек 
тут — часть музыкального инстру-
мента, управляемого неким алгорит-
мом, но еще и метафора современ-
ного индивидуума, вынужденного 
постоянно откликаться на месседжи, 
звонки и прочие радости нынешней 
коммуникации. «Симбионт» выгля-
дит эффектно, но сильно смахивает 
на опыты Стеларка, классика этого 
направления в искусстве, который 
еще несколько десятилетий назад 
использовал свое тело как интерфейс 
для различных технологических си-
стем: одних только перформансов 
с подвешиванием в его творческой 
биографии двадцать пять.

А вот инновационное прочтение 
русской классики, предпринятое вы-
пускницей ГИТИСа Евгенией Ржез-
никовой, в чем в чем, но во вторич-
ности не упрекнешь. Ее инсталляция 
«Картотека гоголевских ландшафтов 
Российской империи» — по сути, ат-
тракцион, в котором предлагается по-
участвовать зрителю. Стоит начать 
читать в микрофон фрагмент «Мер-
твых душ», где Чичиков усаживает-
ся в бричку, как постепенно оживает 
экран, на котором начинают в рит-
ме чтения психоделически сменять-
ся, перетекая друг в друга под музы-
ку и народное пение, открыточные 
виды России — от средней полосы 
и Черноземья до Сибири и Дальне-
го Востока. Все это дополнено анима-
цией и прочими визуальными кунш-
тюками, переводящими прозу Гоголя 
в полноценный сюр. Конечно, того же 
эффекта великий писатель добивал-
ся простыми словами: «Чудным зво-
ном заливается колокольчик; гремит 
и становится ветром разорванный 
в куски воздух; летит мимо все, что ни 
есть на земли…» — но мы ведь на пре-
мии в области современного искусст-
ва. Хотя бы и государственной.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Перепрыгнуть забор
«Пир» Дениса Азарова в театре Романа Виктюка
Режиссер Денис Азаров, воз-
главивший театр Романа Виктю-
ка после смерти его основателя, 
для своей первой постановки на 
новом месте — спектакля «Пир» — 
выбрал тексты обэриутов. Они 
очень естественно продолжают 
во времени поэтическую линию 
репертуара театра, считает Оль-
га Федянина.

азначая 35-летнего Де-
ниса Азарова художественным руко-
водителем театра Романа Виктюка, 
столичный департамент культуры 
вольно или невольно создал интри-
гу на несколько ходов вперед — для 
тех, кого в принципе интересуют 
перипетии столичной театральной 
жизни. На место ушедшего из жиз-
ни харизматичного худрука, без ко-
торого многие и в труппе, и в зале 
буквально не мыслят этот театр, 
приходит молодой режиссер, кото-
рый с этой труппой еще ни разу не 
работал: очевидно, что право на та-
кое наследство придется заявлять 
и доказывать, даже в самой бескон-
фликтной ситуации. Выбрав для 
своей постановки тексты и биогра-
фии поэтов-обэриутов, испытателей 
и преобразователей литературного 
языка, которые наивно полагали, 
что революция слова и духа будет 
идти параллельно революции соци-
альной, Азаров тем самым предло-
жил материал, по поводу которого 
легче всего было достичь начально-
го взаимного согласия. Причем не 
только с труппой театра, но и с сами-
ми его стенами.

Здание театра Романа Виктю-
ка — недавно отреставрированный 
ДК имени Русакова, бывший клуб 
Союза коммунальников, спроекти-
рованный великим Константином 
Мельниковым в 1927 году,— совре-
менник и прямой родственник геро-
ев спектакля «Пир». Это в данном слу-
чае важно. И Азаров недаром позвал 
в соавторы художника и сценографа 
Алексея Трегубова, виртуозного спе-
циалиста по театрализации архи-

тектуры. Заселяя клуб на Стромынке 
тенями обэриутов, Азаров и Трегу-
бов деликатно «перепридумывают», 
смещают историю самого театра, до-
бавляя ему новых предков. Поэти-
ческий театр Романа Виктюка жил 
в первую очередь связями с Сере-
бряным веком, с его возвышенной 
нарочитостью и завороженностью 
словом, с его физической прико-

ванностью к слову. По сравнению 
с этим обэриуты выглядят почти что 
неотесанными грубиянами. И таки-
ми в экспозиции спектакля Дени-
са Азарова они, собственно, и пред-
стают. В ней поэты выступают в роли 
невидимых авторов, поставщиков 
высокого словесного абсурда, ко-
торый режиссер и сценограф прев-
ращают в живые картины. Иногда 
совсем наглядные: «Опять об Пуш-
кина!» — спотыкается человек с го-
голевским носом (Константин Авде-
ев), «Опять об Гоголя!» — вторит ему 
человек с пушкинскими бакенбар-
дами (Дмитрий Кондрашов). Общая 
сюжетно-стилистическая рамка всех 

этих эпизодов — кровавый гиньоль, 
адский цирк, которым заправляет 
конферансье (Олег Исаев).

Все это утрированно и наивно 
ровно в той мере, которая дает вам 
знать, что таким образом диалог те-
атра и текста не исчерпывается. То, 
что обэриуты были создателями сво-
его рода вселенского цирка слов 
и образов, талантливыми и безжа-
лостными литературными акцио-
нистами, «препараторами» действи-
тельности, на самом деле не новость. 
В том числе и для театра: такой обэ-
риутский цирк жил уже в спекта-
клях Михаила Левитина, постав-
ленных еще при живой советской 

власти, когда-то сажавшей и запре-
щавшей «детских» поэтов что было 
сил. Азарова, кстати, с Левитиным, 
как ни странно, многое объединя-
ет, интерес к советским «roaring 
twenties» в первую очередь. Если бы, 
впрочем, Азаров этим самым цир-
ком ограничился, вышло бы плоско.

Однако когда просцениум окон-
чательно зальет кровью и бормо-
чуще-скрежещущим саундом (са-
унд-дизайн — Филипп Карецос, 
Кирилл Таушкин, Глеб Андрианов), 
цирковой занавес отъедет, открывая 
вторую картину, в которой авторы 
станут персонажами. Вернее, обита-
телями заколдованного леса, кото-

рый здесь и оказывается главным, 
самым сильным образом спектакля. 
Это одновременно и мертвый угол 
где-то на краю преисподней, и рус-
ская усадьба с постоянным застоль-
ем: место встречи смерти и языка, 
традиции и экзистенциального ужа-
са, залитое искусственным лунным 
светом. Между синевато-пепельны-
ми стволами деревьев как-то хитро 
расставлены наполовину спрятан-
ные зеркала, умножающие любое 
движение, заполняющие сцену тре-
вожными тенями. Лес-сад-ад засе-
ляют девять фигур, обозначенных 
в программке спектакля как девять 
«вместо»: «вместо» Даниила Хармса 
и его двух жен Эстер Русаковой и Ма-
рины Малич, Александра Введенско-
го, Якова Друскина, Леонида Липав-
ского и его жены Тамары, Николая 
Олейникова и Николая Заболоцко-
го здесь выступают в практически 
портретных гримах соответственно 
Дмитрий Бозин, Анна Нахапетова, 
Анастасия Якушева, Иван Степанов, 
Владимир Белостоцкий, Михаил Ру-
денко, Анна Могуева, Алексей Сы-
чев, Прохор Третьяков. Между ними 
разворачивается бесконечный диа-
лог, абсурдный и такой же тревож-
ный, как скользящие где-то по краю 
нашего поля зрения тени из Зазер-
калья. В этих диалогах, столь же пла-
стичных (хореограф — Анна Закусо-
ва), сколь и литературных, слышны 
отзвуки реальных биографических 
обстоятельств, включая историю 
чемодана, в котором Яков Друскин 
и Марина Малич будут спасать руко-
писи Хармса. Но также и отзвуки на-
стоящих «пиров»-застолий, которые 
для обэриутов были местом литера-
турно-философской полемики.

Что объединяет сказочно-мер-
твый сад с вечным застольем и гро-
тескно-кровавый цирк из начала? 
В своей совокупности они как эстети-
чески, так и исторически наследуют 
тому самому Серебряному веку, кото-
рый при Романе Виктюке был глав-
ным «гением места»,— и одновре-
менно отменяют его. В этом смысле 
режиссерский дебют Дениса Азарова 
на Стромынке можно считать совсем 
не абсурдным, а вполне ясным и по-
следовательным высказыванием.

Постановщик сводит  
обэриутов и их героев  
за пиршественным  
столом в потусторонне- 
мрачном лесу   
ФОТО ВЛАДИМИРА ЯРОЦКОГО /  

ТЕАТР РОМАНА ВИКТЮКА

Проект «Что если?» Марии 
Сафроновой рисует ядер-
ный апокалипсис подчерк-
нуто сентиментальными 
средствами  ФОТО АНАСТАСИИ 

ПОНОМАРЕВОЙ / GEO.PRO

В

H

Представленный срез нашего  
арт-процесса довольно чутко отражает 
особенности момента, внятно касается 
общественной повестки и, в конце 
концов, говорит со зрителем  
на доступном языке
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Очередной чемпионат 
НБА завершился победой 
клуба «Милуоки Бакс», ко-
торый закончил финаль-
ную серию против «Фи-
никс Санз» в шестом 
матче, обыграв соперни-
ков на домашней площад-
ке со счетом 105:98. «Ми-
луоки» взял второй титул 
в своей истории спустя 
полвека после того, как 
добыл первый. А главным 
героем этой кампании 
был самый дорогой и са-
мый неординарный в пла-
не бэкграунда и способ-
ностей баскетболист НБА 
Яннис Адетокунбо.

то было, конеч-
но, безумно долгое ожида-
ние. Настолько долгое, что 
в какой-то момент тем, кто 
неравнодушен к «Милуоки», 
начало, может быть, казать-
ся, что опять добраться до 
вершины этой команде уже 
не суждено никогда.

Она появилась на свет 
в 1968 году. А уже в 1971-м, 
в третьем своем сезоне 
в НБА, смогла завоевать 
чемпионский титул. Тогда 
в «Милуоки» сверкал уни-
кальный молодой цент-
ровой Лью Алсиндор, ко-
торый чуть позже сменит 
имя на Карим Абдул-Джаб-
бар и войдет в число ярчай-
ших баскетбольных легенд. 
Остальные пять чемпион-
ских званий Абдул-Джаббар, 
правда, добыл уже в форме 
другого клуба — «Лос-Анд-
желес Лейкерс». А «Милу-
оки» постепенно скатил-
ся в категорию скромных 
середняков, для которых 
успех — пройти пару ра-
ундов в play-off и которых 
очень тяжело представить 
выигрывающими чемпи-
онат сильнейшей баскет-
больной лиги. Есть куча 
конкурентов, находящих-
ся далеко впереди — гора-
здо лучше укомплектован-
ных, гораздо талантливее, 
обладающих тянущими их 
наверх лидерами с супер-
способностями, а наличие 
таких всегда считалось фак-
тически обязательным усло-
вием триумфа. В этой нише 
«Милуоки» существовал де-
сятилетиями, а в своих ма-
териалах о том, как он из 
нее выбрался, все американ-
ские медиаресурсы, конеч-
но, считали необходимым, 
пусть далеко не в первый 
раз, подробно рассказать 
шикарную историю о том, 

как клуб своего лидера с су-
перспособностями все-таки 
нашел и вырастил.

Это история про то, как 
на драфте 2013 года его ме-
неджмент рискнул выбрать 
Янниса Адетокунбо — ро-
дившегося в Греции сына 
нигерийских иммигран-
тов. Выбор казался, мяг-
ко говоря, неочевидным. 
И бог с ним, с дефицитом 
опыта у Адетокунбо: перед 
тем как отправиться в Аме-
рику, он успел немножко 
поиграть во второй, полу-
профессиональной, грече-
ской лиге за «Филатлити-
кос». Просто Адетокунбо 
совершенно не был похож 
на идеального баскетболи-
ста. Не подкачали разве что 
рост — 211 см — и неплохой 
прыжок. Зато подкачало все 

остальное. Шокировала ху-
доба Адетокунбо, его техни-
ка — вернее, почти полное 
ее отсутствие, какая-то уди-
вительная нескладность. 
Настолько «сырым» баскет-
болистам в НБА вроде бы не 
место. И уж точно им не све-
тит лидерский статус.

Но менеджеры из «Милу-
оки» оказались провидца-
ми. Яннис Адетокунбо в НБА 
освоился быстро, а освоив-
шись, прибавлял и прибав-
лял во всем. Он набрал мы-
шечную массу, не утратив 
способности высоко взле-
тать в воздух, он постепенно 
превратил отвратительный 
бросок с дистанции в бо-
лее или менее пристойный, 
даже неплохой. Он научил-
ся, сохранив остатки внеш-
ней корявости, что ли, про-

рываться сквозь плотные 
заслоны так эффективно, 
как мало кто умеет в НБА.

В конце концов, на из-
лете прошлого десяти-
летия Яннис Адетокунбо 
предстал таким идеальным 
«универсальным солда-
том», предназначенным 
для уничтожения врага на 
баскетбольной площадке. 
Формально — форвард (ско-
рее даже «легкий» форвард), 
но при этом, если надо, 
классно разыгрывающий 
мяч, а если надо, заступаю-
щий на позицию центрово-
го и чувствующий себя там 
вполне комфортно. Одина-
ково хорош и в нападении, 
и в защите. Два приза само-
му ценному игроку сезона 
лиги, в 2019 и 2020 годах, 
вкупе со стопкой чуть менее 

престижных персональных 
наград — идеальное при-
знание этих метаморфоз.

Не хватало только награ-
ды командной, без которой 
полноценное утверждение 
в роли фронтмена НБА, раз-
умеется, невозможно. Без 
нее ты все равно чуть-чуть, 
но лузер. С ней никак не 
складывалось. «Милуоки» 
продолжал допускать осеч-
ки в play-off и после того, 
как Адетокунбо был записан 
в безусловные феномены. 
В 2019 году он срезался в по-
луфинале на «Торонто Рэп-
торс», в 2020-м — во втором 
раунде на «Майами Хит». 
Срослось в нынешнем се-
зоне. Перед ним «Милуоки» 
добавил в состав классно-
го, увеличивающего вариа-
тивность атаки защитника 
Дрю Холидея, выменяв его 
у «Нью-Орлеан Пеликанс». 
А по ходу чемпионата тре-
нер Майк Буденхолцер нако-
нец понял, что в регулярном 
чемпионате необязательно 
всю дистанцию проходить 
на пределе, а можно иногда 
выдавать «разгрузочные» от-
резки и моделировать игру 
в кубковой стадии, не осо-
бенно заботясь о потерян-
ных очках.

Сэкономленная энер-
гия здорово пригодилась 
в play-off. В трех сериях «Ми-
луоки» отставал от оппонен-
тов — «Бруклин Нетс», «Ат-
ланта Хокс» и «Финикс Санз». 
«Бруклину» во втором раун-
де и «Финиксу» в финале он 
вообще отдал два стартовых 
матча. Но запал оппонентов 
постепенно сходил на нет, 
«Милуоки» же, наоборот, раз-
гонялся, заставляя удивлять-
ся: мы-то только что думали, 
что в противостоянии насто-
ящая интрига… А его вожак 
был просто неудержим, он 
играл именно так, как дол-
жен играть приводящий 
клуб к чемпионскому титу-
лу баскетбольный суперге-
рой с неограниченными воз-
можностями. В финальной 
серии Яннис Адетокунбо на-
бирал 35,2 очка в среднем 
за матч, делал 13,2 подбора 
и пять передач. А еще — по-
чти два блок-шота и немало 
перехватов.

Шестая, заключитель-
ная игра финала стала вер-
шиной его творчества. «Фи-
никс», уже испробовавший 
разные способы противо-
действия Адетокунбо, был 
им уничтожен. В активе 
форварда после завершения 
встречи значилось ровно 50 
очков — столько же, сколь-
ко лет ждал «Милуоки» ново-
го титула.

Алексей Доспехов

НБА

Самый ценный «Бакс»
«Милуоки» и его лидер Яннис Адетокунбо  
выиграли чемпионский титул

Токийская Олимпиада стартует 
уже в пятницу, но до сих пор не до 
конца определен круг ее участ-
ников. Проблема в коронавиру-
се: все больше спортсменов сда-
ют положительные тесты или 
по прибытии в Японию, или не-
посредственно перед выле-
том на соревнования. Многие 
из них, несмотря на то что соблю-
дали все меры предосторожно-
сти, фактически лишаются шан-
са всей жизни. При этом не стоит 
полагать, что COVID-давлению 
подвержены только представи-
тели стран третьего мира. Ведь 
даже британка Эмбер Хилл, пер-
вый номер рейтинга в стендовой 
стрельбе, была вынуждена отка-
заться от олимпийской мечты.

ргкомитет Игр-2020 в тече-
ние последних полутора лет пребы-
вает под жесточайшим прессингом, 
результатом которого стали такие 
же жесткие антиковидные прави-
ла проведения Олимпиады. Клю-
чевое среди них — регулярное те-
стирование всех лиц, причастных 
к проведению Игр, на COVID-19. 
И в оргкомитете турнира, и в Ме-
ждународном олимпийском коми-
тете (МОК) полагали, что этого, на-
ряду с помещением спортсменов 
в «пузырь», будет достаточно, чтобы 
избежать превращения Игр в источ-
ник распространения вируса. 
О такой возможности неоднократ-
но предупреждало медицинское со-
общество Японии. При этом прези-
дент МОК Томас Бах неоднократно 
заявлял, что «пузырь» обеспечива-
ет достаточный уровень защиты от 
проникновения завезенных случа-
ев COVID-19 внутрь Японии. На деле 
же ситуация несколько иная.

Так, только в среду поступили 
сообщения сразу о нескольких слу-
чаях выявления COVID-19 у спор-
тсменов. Среди них чешский игрок 
в настольный теннис Павел Сиру-
чек. Он уже третий представитель 
сборной Чехии, не прошедший 
тест. Для Сиручека Игры заверше-
ны — он не успеет вернуться с де-
сятидневного карантина до старта 

турнира. В похожей ситуации ока-
зались чилийская тхэквондистка 
Фернанда Агирре и нидерландская 
скейтбордистка Кэнди Якобс. Они 
также посажены на карантин и не 
смогут выйти из него до старта со-
ревнований.

Отметим, что ряд стран отсека-
ет заразившихся COVID-19 еще до 
отлета в Японию. Так, в среду стало 
известно о том, что положительный 
ПЦР-тест сдал победитель чемпи-
оната Европы 2021 года на дистан-
ции 400 м комплексным плаванием 
россиянин Илья Бородин. «У Бо-
родина положительный ПЦР-тест. 
Были соблюдены все правила Ро-
спотребнадзора, его сразу изоли-
ровали, контактов он не имел. Вся 
остальная команда прошла тестиро-
вание, у нас у всех два отрицатель-
ных теста. Вылетаем завтра»,— ска-
зал ТАСС первый вице-президент 
Всероссийской федерации плава-
ния Виктор Авдиенко. 

В похожей ситуации оказалась 
и первый номер рейтинга стен-
довой стрельбы британка Эмбер 
Хилл, считавшаяся фаворитом Игр. 
Но она также сдала положительный 
тест незадолго до вылета в Японию. 
«После пяти лет подготовки я про-
сто уничтожена»,— констатировала 
спортсменка.

При этом эпидемиологическая 
ситуация в Токио продолжает ухуд-
шаться. В среду было зафиксирова-
но более 1,8 тыс. случаев заражения 
COVID-19. Это близко к январским 
максимумам, когда ежедневно вы-
являлось более 2 тыс. случаев за-
болевания. По сообщению Kyodo, 
группа экспертов, нанятых властя-
ми Токио, предупредила городские 
власти, что к началу августа (Игры 
продлятся до 8 августа) количество 
ежедневно выявляемых случаев мо-
жет превысить январский рекорд 
в 2,4 тыс. в сутки.

Добавим, что во вторник гене-
ральный директор оргкомитета 
Игр Тосиро Муто, отвечая на вопрос 
о возможности отмены Олимпиады, 
не стал прямо отвергать такой вари-
ант, заявив, что оргкомитет будет 
принимать решение исходя из раз-
вития ситуации.

Александр Петров

ТОКИО-2020

Коронавирус ужесточает 
отбор на Игры
Все больше спортсменов, 
участвующих в Олимпиаде, 
заражаются COVID-19

Летние олимпийские Игры 2032 года 
пройдут в австралийском Брисбене. 
Такое решение в среду было принято 
на сессии Международного олимпий-
ского комитета (МОК) в Токио. Отметим, 
что выбор МОК в пользу австралийского 
города был ожидаем и даже неизбежен. 
Дело в том, что ввиду изменений, вне-
сенных МОК в процесс отбора претен-
дентов на проведение Игр, у него просто 
не было конкурентов. В итоге Брисбен 
получил 72 из 77 поданных голосов де-
легатов сессии МОК.

среду на сессии МОК, которая про-
ходит в Токио, где уже в пятницу откроются 
Игры-2020, было принято решение относи-
тельно места проведения летней Олимпиа-
ды 2032 года. Сенсации не случилось. Деле-
гаты сессии подавляющим большинством 
голосов — 72 из 77 проголосовавших — по-
становили, что турнир примет австралий-
ский Брисбен, являющийся третьим по на-
селению городом страны (население около 
2,5 млн человек). Отметим, что ранее Игры 
принимали два крупнейших австралийских 
города: Мельбурн в 1956-м и Сидней в 2000-м.

Итоги голосования делегатов сессии 
МОК нельзя назвать неожиданными. Сенса-
цией стало бы как раз неутверждение кан-
дидатуры Брисбена. Ведь других просто не 
было. Такая ситуация стала следствием ре-
формы процедуры выбора городов—хозяев 
Игр, внедренной МОК еще в 2019 году. С це-
лью снижения расходов стран на подготов-

ку к Играм МОК отказался от проведения 
долгого конкурса заявок претендентов, ко-
торый завершался объявлением победите-
ля за семь лет до старта турнира. Такой шаг 
во многом был вынужденным. Ведь многие 
страны, потенциально способные провес-
ти Игры, просто не ввязывались в олимпий-

скую гонку, не желая нести расходы на нее 
без какой-либо гарантии получения требуе-
мого результата. В конце концов МОК столк-
нулся с катастрофическим дефицитом пре-
тендентов. Пиком кризиса стала ситуация, 
когда в 2017 году к финалу очередного кон-
курса «уцелели» лишь два кандидата — Па-
риж и Лос-Анджелес. МОК тогда, чтобы не 
оказаться в еще менее приятном положении 
в следующий раз, пришлось обойтись вооб-
ще без голосования. Французской столице 
отдали Олимпиаду 2024 года, американско-
му городу — 2028-го.

В итоге МОК внедрил схему, при которой 
заявки от заинтересованных городов пода-
вались в специально созданную комиссию 
МОК. Она должна собирать информацию 
о претендентах, передать ее в совет МОК 
со своими рекомендациями, в том числе 
о том, кому предоставить статус приоритет-
ного кандидата. Совет МОК, в свою очередь, 
уже может этот статус или подтвердить, или 
отклонить. 

В нынешней квазигонке за право при-
нять Игры помимо Брисбена участвова-
ли индийский Ахмедабад, индонезийская 
Джакарта, катарская Доха, германская зем-
ля Северный Рейн—Вестфалия и столица 
Испании Мадрид. Но комиссия МОК еще 
в феврале этого года признала лучшей за-
явкой брисбенскую. В итоге согласно ре-
шению совета МОК она была переведена 
в режим «таргетированного диалога» — 
это работа по доводке до готовности взять 
на себя роль хозяина турнира. Последняя 
была проведена успешно. Так что у сессии 
МОК фактически не было иного выбора, 
кроме как проголосовать за проведение 
Игр в Брисбене.

Отметим, что пока брисбенский про-
ект вполне соответствует политике МОК, 
направленной на снижение расходов на 
проведение Олимпиад. Как заявила пре-
мьер-министр штата Квинсленд, столицей 
которого является Брисбен, Анастейша Па-
лащук, олимпийские объекты в городе го-
товы уже на 84%. Она также отметила, что 
Квинсленду и властям Австралии (расходы 
на проведение Игр будут разделены в рав-
ных долях между бюджетами штата и феде-

рального правительства) осталось постро-
ить только новый центр водных видов 
спорта и усовершенствовать транспортную 
инфраструктуру города. Все вместе будет 
стоить около $4,5 млрд. Это в три с лишним 
раза меньше, чем бюджет токийских Игр 
($15,4 млрд), и на порядок меньше, чем было 
потрачено на зимние Игры-2014 в Сочи 
($50 млрд). Но, как отмечается в исследова-
нии школы бизнеса Оксфордского универ-
ситета, начиная с 1960 года (тогда турнир 
прошел в Риме) все олимпийские проекты 
сильно превышали заявленный бюджет. 
В среднем превышение составляло 172%.

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Отдали первому оставшемуся
Летние Игры-2032 пройдут в австралийском Брисбене

Лидер «Милуоки Бакс» Яннис Адетокунбо, приведший свою команду  
к первой за последние 50 лет победе в чемпионате НБА, получил приз  
самому ценному игроку финальной серии ФОТО  REUTERS
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Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О 
Р О С Т А

Избрание австралийского Брисбена столицей летних 
Олимпийских игр 2032 года придаст новый импульс 
для экономического роста страны. С таким заявлени-
ем в среду выступил премьер-министр Австралии 
Скотт Моррисон.

«Это исторический день не только для Брисбена 
и Квинсленда, но и для всей страны. Это признание 
статуса Брисбена в регионе и в мире. Возможность 
провести Олимпийские игры приведет к экономиче-
скому росту в ближайшие годы»,— приводятся слова 
Моррисона в заявлении, опубликованном на сайте 
правительства страны.

Премьер-министр напомнил, что «влияние Олим-
пийских игр на Сидней два десятилетия назад было 
преобразующим». «Мы можем ожидать такого же вли-
яния этого события на Брисбен и города по всему 
Квинсленду»,— подчеркнул глава правительства. ТАСС

К О Н Т Е К С Т С Т Р А Н А  Н Е  З Н А Е Т  С В О И Х  О Л И М П И Й Ц Е В

Большинство россиян не знают имени ни одного отечественного спортсмена, который в этом 
году будет выступать на Олимпиаде в Токио, следует из опроса ВЦИОМа. «Абсолютное боль-
шинство россиян (97%) не знают имени ни одного российского спортсмена, который будет 
выступать на летних Олимпийских играх под нейтральным флагом, 1% назвали трехкратную 
чемпионку мира по прыжкам в высоту Марию Ласицкене»,— говорится в сообщении ВЦИОМа.

Уточняется, что всего 77% россиян знают о том, что в июле—августе этого года состоятся 
Олимпийские игры в Токио, 22% об этом не знают.

«Почти две трети россиян (61%) собираются следить за ходом игр, при этом 15% 
сообщили, что будут регулярно смотреть трансляции соревнований по всем видам спорта, 
10% будут смотреть только те соревнования, в которых у российских спортсменов есть 
шансы на призовые места, а 36% будут смотреть только трансляции интересных им видов 
спорта; 38% опрошенных ответили, что совсем не будут следить за ходом Олимпиады»,— 
добавляется в сообщении.

Среди тех, кто планирует следить за Олимпийскими играми, наибольший интерес 
вызывают легкая атлетика — ее назвали 33%, водные виды спорта — 31%, художественная 
гимнастика — 23%, футбол — 15% и волейбол — 14%. «РИА Новости»

Премьер-министр штата  
Квинсленд, столицей которого  
является Брисбен, Анастейша  
Палащук заявила, что олимпий-
ские объекты в городе готовы  
уже на 84%  ФОТО  REUTERS
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